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MesdaMes, Messieurs,

Vos commissions ont consacré leur réunion du 11 mars 
2025 à une audition sur la situation sécuritaire liée aux 
trafics de drogues. Au cours de cette audition, elles ont 
entendu M. Julien Moinil, procureur du Roi de Bruxelles.

I. — EXPOSÉ DE M. JULIEN MOINIL,  
PROCUREUR DU ROI DE BRUXELLES

M. Julien Moinil, procureur du Roi, rappelle à titre 
préliminaire que les compétences en matière de justice 
et de sécurité relèvent essentiellement du niveau fédéral.

Ensuite, il entre dans le vif du sujet de manière très 
concrète.

Après une accalmie, la violence s’est de nouveau 
intensifiée, avec 249 fusillades à Bruxelles depuis 2021. 
L’orateur a tenu des propos assez durs à l’égard du 
monde politique en raison de la persistance du problème 
des fusillades liées au commerce de stupéfiants dans 
la capitale depuis de longues années, sans oublier les 
attaques à la grenade à Anvers.

Depuis sa prestation de serment le 9 janvier 2025, 
le procureur du Roi a pris une série de mesures pour 
essayer de faire face à cette vague de violence.

La première est de déterminer l’identité de l’adversaire 
à combattre, puisque la rue est en proie à une véritable 
guerre. Il a dès lors été demandé aux six zones de police 
en Région de Bruxelles-Capitale ainsi qu’à la police 
fédérale de rassembler les informations dispersées, afin 
d’obtenir rapidement une image complète des groupes 
criminels qui s’affrontent, dans le but de les cibler. Le 
travail à réaliser est titanesque et a dû être accompli 
dans des délais très serrés.

Dans un deuxième temps, il appartient à l’ordre judi-
ciaire d’ouvrir des dossiers. La réponse du gouvernement 
fédéral est d’ailleurs salutaire, puisque la police judiciaire 
fédérale de Bruxelles a pu bénéficier du renfort de 25 
personnes supplémentaires, la capacité étant initialement 
insuffisante. L’on peut se réjouir de la mesure, mais elle 
ne saurait satisfaire, puisque, en réalité, la zone de police 
Midi est dans une situation catastrophique sur le plan 
du personnel. En effet, il n’y a pas assez d’enquêteurs, 
la PJF est en difficulté. C’est pourquoi il faut espérer 
que les efforts de capacité se poursuivront afin que les 

daMes en Heren,

Uw commissies hebben hun vergadering van 11 maart 
2025 gewijd aan een hoorzitting over de veiligheidssituatie 
verbonden aan de drugshandel. Daarbij werd de heer 
Julien Moinil, procureur des Konings te Brussel, gehoord.

I. — UITEENZETTING VAN DE HEER JULIEN 
MOINIL, PROCUREUR DES KONINGS TE 

BRUSSEL

De heer Julien Moinil, procureur des Konings, wijst 
er vooreerst op dat de bevoegdheden inzake justitie en 
veiligheid hoofdzakelijk onder het federale niveau vallen.

Vervolgens komt hij heel concreet ter zake.

Na een wat kalmere periode is het geweld opnieuw 
toegenomen, met 249 schietpartijen in Brussel sinds 
2021. De spreker heeft zich vrij scherp uitgelaten jegens 
de beleidsmakers vanwege het al jaren aanhoudende 
probleem van de schietpartijen in verband met de drugs-
handel in de hoofdstad, om nog maar te zwijgen van de 
granaataanslagen in Antwerpen.

Sinds zijn eedaflegging op 9 januari 2025 heeft de 
procureur des Konings een reeks maatregelen genomen 
om die golf van geweld aan te pakken.

De eerste is het identificeren van de te bestrijden 
tegenstander, want de straat is in de greep van een 
ware oorlog. Daarom werden de zes politiezones van 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest alsook de federale 
politie verzocht de verspreide informatie te bundelen en 
aldus snel een volledig beeld samen te stellen van de 
criminele groepen die het tegen elkaar opnemen, teneinde 
hen in het vizier te krijgen. Dat was een titanenwerk, 
dat bovendien binnen een heel strakke deadline moest 
worden voltooid.

Ten tweede komt het de rechterlijke macht toe dossiers 
op te starten. Het antwoord van de federale regering 
is overigens een goede zaak, aangezien de federale 
gerechtelijke politie in Brussel versterking heeft gekre-
gen van 25 extra personeelsleden; de aanvankelijke 
capaciteit was immers ontoereikend. Die maatregel is 
lovenswaardig, maar ontoereikend, want in werkelijk-
heid blijft de personeelssituatie bij de politiezone Zuid 
rampzalig. Er zijn immers onvoldoende rechercheurs en 
de FGP verkeert in moeilijkheden. Daarom moet men 
hopen dat de inspanningen met het oog op een grotere 
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autorités puissent mener à bien toutes les enquêtes. Il 
y a actuellement énormément de dossiers qui tournent.

Il est du reste assez problématique, pour ne pas dire 
absurde, de constater que les membres de différents 
groupes organisés exécutent, après leur condamnation 
par un juge, de longues peines de prison et que certains 
d’entre eux continuent de commettre des crimes depuis 
leur cellule, utilisant des téléphones portables et faisant 
appel à des contacts extérieurs, car la corruption existe 
dans les prisons. Il convient de noter que les agents 
pénitentiaires relèvent d’un organisme public épargné 
d’inspection, ce qui est sans doute assez unique en 
Belgique qui se distingue ainsi de la France, où l’admi-
nistration pénitentiaire se soumet à l’inspection.

Vu les problèmes de recrutement, de surpopulation, de 
corruption et de criminalité, il est nécessaire d’apporter 
un soutien en prison avec un service de contrôle qui aide 
les directions aux prises avec les trafics de stupéfiants 
et la corruption.

Le magistrat explique comment il a décidé de trans-
férer un des suspects à la prison de Bruges sous un 
régime de sécurité, en collaboration avec l’administration 
pénitentiaire, ce qui n’est pas sans causer des difficultés 
à cette administration.

Certes, il importe de sécuriser les dirigeants d’orga-
nisations criminelles. S’il n’est pas possible de mettre 
tout le monde en régime de haute sécurité, un effort 
s’impose toutefois. Il faut mettre en balance, évidem-
ment, le droit des détenus, qui est très important, avec 
la protection de la société.

Le procureur du Roi se dit absolument excédé d’ac-
complir du travail en vain et pose la question de savoir 
en vertu de quel principe il serait interdit de priver de 
l’usage d’un téléphone une personne qui commandite 
des faits criminels en prison. Cela ne paraît point excessif 
ni contraire à la Convention européenne des droits de 
l’homme.

Évidemment, ces groupes criminels ne seront pas 
éliminées sans s’attaquer à leur puissance financière. 
Les ressources actuellement allouées à l’Organe Central 
pour la Saisie et la Confiscation au sein du ministère 
public sont particulièrement restreintes: il y a trois magis-
trats pour toute la Belgique, ce qui est insuffisant. Les 
parquets n’ont pas la capacité de mener à bien ces 
enquêtes pénales d’exécution.

capaciteit zullen worden voortgezet opdat de autoriteiten 
alle onderzoeken kunnen uitvoeren. Er zijn thans enorm 
veel dossiers hangende.

Problematisch – om niet te zeggen absurd – is voorts 
dat de leden van verschillende georganiseerde mis-
daadgroeperingen na hun veroordeling door een rechter 
lange gevangenisstraffen uitzitten, maar dat sommigen 
onder hen misdaden blijven plegen vanuit hun cel, 
waarbij ze gsm’s gebruiken en een beroep doen op 
externe contacten, want ook binnen de gevangenissen 
is er corruptie. Er dient te worden opgemerkt dat het 
gevangenispersoneel onder een overheidsorgaan valt 
dat niet aan inspectie is onderworpen. In Frankrijk wordt 
het gevangeniswezen wel geïnspecteerd. De Belgische 
situatie is dus wellicht vrij uniek.

Gezien de problemen met rekrutering, overbevol-
king, corruptie en criminaliteit is het noodzakelijk om 
in de gevangenissen ondersteuning te bieden met een 
controledienst die de directies helpt bij de aanpak van 
drugshandel en corruptie.

Procureur Moinil legt uit hoe hij heeft beslist om een 
verdachte over te brengen naar de gevangenis van Brugge 
om hem onder een veiligheidsregime te plaatsen. Dat 
gebeurde in samenwerking met het gevangeniswezen, 
dat daarbij niet van moeilijkheden gespaard bleef.

Uiteraard is het belangrijk dat de leiders van criminele 
organisaties in een beveiligde omgeving worden onder-
gebracht. Hoewel het niet mogelijk is om iedereen in een 
streng beveiligingsregime te plaatsen, is een inspanning 
nodig. Natuurlijk moeten de eveneens heel belangrijke 
rechten van de gedetineerden worden afgewogen tegen 
de bescherming van de samenleving.

De procureur des Konings heeft er meer dan genoeg 
van dat zijn werk tevergeefs is en stelt zich de vraag op 
grond van welk beginsel het verboden zou zijn om iemand 
die vanuit de gevangenis bevel geeft om criminele feiten 
te plegen, het gebruik van een telefoon te ontzeggen. 
Dat lijkt niet buitensporig of in strijd met het Europees 
Verdrag voor de Rechten van de Mens.

Uiteraard kunnen die criminele groeperingen niet 
worden uitgeschakeld zonder hun financiële macht aan 
banden te leggen. De middelen die thans binnen het 
openbaar ministerie zijn toegewezen aan het Centraal 
Orgaan voor de Inbeslagneming en de Verbeurdverklaring 
zijn bijzonder beperkt: er zijn drie magistraten voor heel 
België, wat onvoldoende is. De parketten hebben niet 
de capaciteit om zulke strafrechtelijke uitvoeringsonder-
zoeken tot een goed einde te brengen.
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Le procureur du Roi présente un exemple concernant 
le parquet de Bruxelles, confronté à un déficit de per-
sonnel de 43 fonctionnaires par rapport au cadre de 309 
travailleurs. Autrement dit, le staff ne compte que 266 
personnes. Le procureur du Roi demande le respect de 
la loi, à savoir qu’on ouvre les postes qui sont prévus 
au cadre, sans quoi des accidents vont se produire, tel 
l’oubli d’un dossier dans une armoire. Demander que 
les budgets soient dégagés n’a rien d’extraordinaire, ce 
n’est que le rappel de la loi.

Le magistrat se dit étonné de la création en Belgique 
d’organes pour discuter du respect des lois. Ainsi ont 
été créés le Collège des cours et tribunaux et le Collège 
des cours du ministère public, qui doivent négocier des 
budgets, alors qu’en réalité, la loi est là.

Faut-il rappeler que les conditions de travail du per-
sonnel de l’ordre judiciaire sont très pénibles, voire 
insupportables? Certains membres souffrent de maladies 
graves, d’autres sont en burn-out, et pourtant, le person-
nel se dévoue et effectue des heures supplémentaires 
sans compter.

Le procureur du Roi lance un appel à l’aide au monde 
politique pour que les cadres soient respectés et qu’on 
remplisse les cadres des parquets et des cours et tri-
bunaux. Il y a aussi un besoin de greffiers.

Cependant, le magistrat refuse d’endosser le rôle de 
victime qui se plaint d’un manque de moyens. Même 
sans moyens suffisants, son engagement demeure entier.

Ainsi, depuis le 9 janvier 2025, 2.012 personnes ont 
été déférées au parquet. Ce nombre est très important. Il 
s’agit d’arrestations par la police suivies d’un défèrement 
au parquet. Et parmi ces 2.012 détenus, 513 personnes 
ont été placées en détention préventive. Il y a eu 350 
procédures accélérées depuis le 9 janvier 2025. Toutes 
les chambres sont remplies. Il n’y a plus de place dans 
les audiences, que ce soit au tribunal néerlandophone ou 
au tribunal francophone. L’effort fourni est considérable.

D’autres mesures se développent. Il y a la médiation 
pénale qui est utilisée ou la transaction, mais aussi les 
mesures alternatives. Il y a lieu de noter l’existence de 
deux catégories de justiciables à Bruxelles. Du côté 
néerlandophone, la personne condamnée exécutera 
sa peine de travail dans le mois, du côté francophone, 
il faudra patienter deux ans. Le justiciable d’expression 

De procureur des Konings geeft het voorbeeld van 
het parket van Brussel, dat te kampen heeft met een 
personeelstekort van 43 ambtenaren bij een perso-
neelsformatie van 309 werknemers. Er zijn met andere 
woorden dus slechts 266 personeelsleden. De procureur 
des Konings vraagt om de wet na te leven en over te 
gaan tot indienstnemingen voor de betrekkingen die 
worden vermeld in de personeelsformatie, omdat er 
anders zaken gaan mislopen, zoals een dossier dat in 
een kast wordt vergeten. Vragen dat er budget wordt 
uitgetrokken is niets ongewoons. Het is gewoon een 
herinnering aan de wet.

Als magistraat verbaast de spreker zich erover dat er 
in België instellingen worden opgericht om de naleving 
van wetten te bespreken. Zo zijn het College van de 
hoven en rechtbanken en het College van het openbaar 
ministerie opgericht om te onderhandelen over budget-
ten, terwijl er eigenlijk al een wet is.

Moet het nog worden herhaald dat de werkomstan-
digheden van het personeel van de rechterlijke orde 
extreem zwaar, om niet te zeggen ondraaglijk zijn? 
Bepaalde personeelsleden lijden aan ernstige ziektes, 
andere hebben een burn-out, maar toch zet het personeel 
zich volledig in en presteert het mateloos veel overuren.

De procureur des Konings roept de politici op ervoor 
te zorgen dat de personeelsformaties worden gerespec-
teerd en dat de parketten en de hoven en rechtbanken 
het personeel krijgen waar ze recht op hebben. Er zijn 
ook griffiers nodig.

Procureur Moinil weigert echter zichzelf een slacht-
offerrol aan te meten en te klagen over het tekort aan 
middelen. Ook zonder voldoende middelen blijft hij zich 
volledig inzetten.

Sinds 9 januari 2025 werden het parket 2012 mensen 
voorgeleid. Dat is enorm veel. Het gaat om arrestaties 
door de politie gevolgd door een terbeschikkingstelling 
aan het parket. Van deze 2012 gedetineerden werden 
er 513 in voorlopige hechtenis geplaatst. Sinds 9 ja-
nuari 2025 zijn er 350 versnelde procedures geweest. 
De agenda van alle kamers zit vol. Er is geen plaats 
meer tijdens de zittingen, noch in de Nederlandstalige 
rechtbank, noch in de Franstalige rechtbank. Er werd 
een aanzienlijke inspanning geleverd.

Ook andere maatregelen worden uitgewerkt. Zo is er 
de bemiddeling in strafzaken of de minnelijke schikking, 
maar er zijn ook alternatieve maatregelen. In Brussel 
zijn er overigens twee categorieën rechtsonderhorigen. 
Aan Nederlandstalige kant voert de veroordeelde zijn 
werkstraf binnen de maand uit, terwijl hij aan Franstalige 
kant twee jaar moet wachten. De Nederlandstalige 
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néerlandaise sera bien traité et bénéficiera d’un suivi 
immédiat par la maison de justice néerlandophone, 
alors que les justiciables francophones attendent un an, 
voire deux ou trois ans, avant d’être pris en charge. Une 
Communauté investit suffisamment pour les mesures 
alternatives et une autre est dans l’incapacité de le faire, 
parce qu’il n’y a pas le budget.

Cette différence de traitement est très difficile à expli-
quer aux justiciables et aux victimes, compte tenu du 
fait que chaque citoyen en Belgique devrait être traité 
de la même manière. Cette observation ne vise pas à 
blâmer l’une ou l’autre autorité, mais pour signaler que 
certaines choses sont possibles.

Le procureur du Roi reçoit, depuis l’accès à sa fonction, 
énormément de questions parlementaires adressées à 
la ministre de la Justice. Elles lui donne un peu le pouls 
des préoccupations des membres, et chaque question 
est extrêmement pertinente, et le magistrat prépare les 
réponses avec beaucoup d’objectivité.

Le magistrat souhaite également mettre fin aux inves-
tissements criminels à Bruxelles, puisque Bruxelles est 
une terre qui s’y prête bien. Nombreux sont les lieux 
achetés par la mafia, tels que cafés ou immeubles. Une 
cellule spéciale a dès lors été mise en place, avec le 
nouvel auditeur, pour pouvoir mener la lutte. Là aussi, il 
faut des moyens pour aller plus loin. Si l’on ne veut pas 
que la capitale soit une terre propice au blanchiment 
d’argent, il faut absolument stopper cela.

Le procureur du Roi a demandé qu’on applique la loi 
au niveau de la consommation de stupéfiants, puisque 
le droit prévoit des peines pour ceux qui détiennent de 
la drogue. Une politique doit être élaborée à l’égard 
des consommateurs récréatifs, qui doivent faire l’objet 
de perceptions immédiates. En même temps, cette 
politique doit aussi permettre la prise en charge des 
consommateurs en difficulté sociale et en situation de 
précarité. Or, l’ordre judiciaire manque de greffiers et 
de juges et au niveau de la santé politique, la capacité 
de prise en charge des toxicomanes est insuffisante.

Le magistrat témoigne de sa visite dans le métro 
bruxellois avec plusieurs bourgmestres. On y voit des 
toxicomanes, ils sont assis par terre, en train de consom-
mer ou d’être là, et ça crée une insécurité pour tout le 
monde, y compris pour eux-mêmes et pour les passa-
gers. Personne ne réagit. En aucun cas, le parquet ne 
poursuivra ces personnes pour réclamer des peines 
de prison. Ce n’est pas cela dont ils ont besoin, mais 
d’une prise en charge. Et pour ça, il faut des assistants 
de justice (il en manque 35), il faut une chambre et des 

veroordeelde krijgt een goede begeleiding en wordt 
onmiddellijk opgevolgd door het Nederlandstalig justi-
tiehuis, terwijl de Franstalige veroordeelde een jaar of 
zelfs twee of drie jaar moet wachten vooraleer hij wordt 
begeleid. De ene gemeenschap investeert voldoende in 
alternatieve maatregelen en de andere gemeenschap 
is daartoe niet in staat omdat er geen budget voor is.

Dat verschil in behandeling is heel moeilijk uit te leggen 
aan de rechtsonderhorigen en de slachtoffers, aangezien 
elke burger in België op dezelfde manier zou moeten 
worden behandeld. Deze opmerking is niet bedoeld om 
deze of gene overheid met de vinger na te wijzen, maar 
wel om aan te geven dat er mogelijkheden bestaan.

De procureur des Konings ontvangt sinds zijn aan-
stelling enorm veel parlementaire vragen gericht aan de 
minister van Justitie. Hij krijgt daardoor een beeld van de 
bekommeringen van de leden. Elke vraag is bijzonder 
relevant en de magistraat bereidt de antwoorden zeer 
objectief voor.

De heer Moinil wil ook een einde maken aan de crimi-
nele investeringen in Brussel, dat een ideale plek blijkt 
te zijn voor zulke activiteiten. Veel locaties zoals cafés 
of gebouwen werden opgekocht door de maffia. Daarom 
werd samen met de nieuwe auditeur een speciale cel 
opgericht, teneinde dat fenomeen te bestrijden. Ook op 
dat vlak zijn er middelen nodig om meer te kunnen doen. 
Als men niet wil dat de hoofdstad een voedingsbodem 
voor witwaspraktijken wordt, moet men dergelijke onre-
gelmatigheden absoluut een halt toeroepen.

De procureur des Konings heeft gevraagd dat inzake 
het gebruik van verdovende middelen de wet zou worden 
toegepast, want het recht voorziet reeds in straffen voor 
wie in het bezit is van drugs. Er dient een beleid te komen 
ten aanzien van recreatieve drugsgebruikers, op wie on-
middellijke inningen moeten worden toegepast. Tegelijk 
moeten binnen dat beleid gebruikers in een benarde 
sociale en bestaansonzekere situatie een zorgtraject 
kunnen krijgen. Er is echter een tekort aan griffiers en 
aan rechters, en binnen het gezondheidsbeleid is er te 
weinig capaciteit om drugsverslaafden te begeleiden.

Procureur Moinil getuigt over zijn bezoek aan de 
Brusselse metro samen met verschillende burgemeesters. 
Men treft er drugsverslaafden aan die neergezeten op 
de grond aan het gebruiken zijn of er rondhangen, wat 
voor iedereen een gevoel van onveiligheid creëert, ook 
voor de drugsgebruikers zelf en de reizigers. Niemand 
reageert erop. Het parket zal die personen in geen geval 
vervolgen of gevangenisstraffen vorderen. Dat helpt hen 
niet verder. Ze hebben vooral nood aan begeleiding. 
Daartoe zijn justitieassistenten nodig (er zijn er 35 tekort), 
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greffiers. La capacité fait défaut. Comment ouvrir une 
chambre?

Pourtant, ce serait une situation extraordinairement 
appréciée pour la capitale de l’Europe d’avoir ce type de 
moyens. L’ambition d’avancer existe, mais un blocage 
est à craindre.

Il a beaucoup été question de la fusion des zones de 
police. Certes, le procureur du Roi a immédiatement 
demandé une réunion avec les six zones et le directeur 
judiciaire.

Pour être très clair, parce que parfois les propos du 
magistrat ont été mal compris, il n’a jamais affirmé que 
les chefs de corps ne se parlaient pas.

En revanche, il a déclaré que le parquet, pendant deux 
ans et demi, n’avait pas réuni, lors d’une concertation de 
recherche telle que prévue par la loi, les chefs de corps 
et le directeur judiciaire. Mais la coordination judiciaire 
se passe bien.

Le procureur du Roi n’est pas spécialement opposé 
à un éventuel projet de fusion des zones de police, si 
le but est de rationaliser les moyens. Par contre, si une 
réforme se dessine, elle ne doit en aucun cas conduire 
à un bourbier administratif ou à des problèmes de ges-
tion, parce que les policiers sont indispensables pour 
les enquêtes sur le terrain et pour arrêter les auteurs 
de faits criminels. Le magistrat se déclare favorable à 
une réforme, pour autant qu’elle n’ait pas d’impact sur 
les capacités.

Le procureur du Roi a demandé une opération spé-
ciale à la place Bethléem. Le trafic de stupéfiants s’y 
déroule sous les yeux des clients attablés au restaurant, 
ce qui est inacceptable. Or, la police ne peut assurer 
une présence constante. Les autorités locales font ce 
qu’elles peuvent, mais il y a aussi les matchs de football 
à gérer, les concerts à Forest National, ou de nombreux 
autres événements. Le magistrat doit entendre qu’on ne 
peut pas “faire saigner une pierre” et qu’on se heurte 
aux limites. Il est impossible de forcer la police à faire 
ce qu’elle n’a pas la capacité de faire.

Les autorités tentent de surmonter les obstacles. 
Idéalement, chaque semaine, une opération devrait 
être menée dans chaque foyer de criminalité, comme 
à la place Bethléem, à la place Leemans ou dans le 
quartier Matongé, où les stupéfiants sont présents au 
quotidien. Cependant, les capacités policières sont 
insuffisantes, même si le parquet pourrait entreprendre 
ce qui est nécessaire.

evenals een kamer en griffiers. Er is te weinig capaciteit. 
Hoe kan er dan een nieuwe kamer komen?

Het zou nochtans buitengewoon op prijs worden gesteld 
mocht de hoofdstad van Europa over zulke middelen 
beschikken. De ambitie is er om ter zake vooruitgang 
te boeken, maar de vrees dat die ambitie zal worden 
gefnuikt, is al even reëel.

Er is veel te doen geweest rond de fusie van de poli-
tiezones. De procureur des Konings heeft onmiddellijk 
een onderhoud met de zes zones en met de gerechtelijke 
directeur aangevraagd.

Aangezien zijn woorden vaak verkeerd worden begre-
pen, wil hij van meet af aan heel duidelijk zijn: hij heeft 
nooit beweerd dat de korpschefs niet met elkaar praten.

Hij heeft daarentegen gezegd dat het parket in geen 
tweeënhalf jaar met de korpschefs en de gerechtelijke 
directeur heeft vergaderd in het kader van het recher-
cheoverleg waarin de wet voorziet. De gerechtelijke 
coördinatie verloopt evenwel goed.

De procureur des Konings is een eventueel plan om 
de politiezones samen te voegen niet echt ongenegen, 
tenminste als het de bedoeling is de middelen te rati-
onaliseren. Indien het echter tot een hervorming komt, 
mag die in geen geval tot een administratief zootje of 
tot managementproblemen leiden. De politiemensen 
zijn immers onmisbaar bij onderzoek in het veld en bij 
het arresteren van daders van criminele feiten. De heer 
Moinil is te vinden voor een hervorming, zolang die geen 
impact op de capaciteit heeft.

De procureur des Konings heeft om een speciale 
interventie op het Bethlehemplein verzocht. De drugs-
handel wordt er open en bloot voor de ogen van de 
restaurantklanten bedreven, wat onaanvaardbaar is. 
De politie kan echter geen permanente aanwezigheid 
verzekeren. De lokale overheden doen wat ze kunnen, 
maar dienen daarnaast ook nog de openbare orde bij 
voetbalmatchen, bij concerten in Vorst-Nationaal en bij 
vele andere evenementen te garanderen. Procureur 
Moinil krijgt te horen dat men een kei niet kan stropen en 
dat men op zijn limieten botst. Men kan de politie geen 
zaken opleggen waarvoor ze de capaciteit niet heeft.

De autoriteiten proberen oplossingen te vinden voor 
de obstakels. Idealiter zou elke week een interventie 
moeten plaatsvinden in elke misdaadhaard, zoals op het 
Bethlehemplein, het Leemansplein of in de Matongéwijk, 
waar verdovende middelen alomtegenwoordig zijn. De 
politiecapaciteit is echter ontoereikend, zelfs indien het 
parket het nodige zou kunnen doen.
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Le procureur du Roi a mis en place une cellule spé-
ciale pour le port de Bruxelles, mais il n’y dispose pas 
de policiers. C’est la police locale qui est compétente. Le 
magistrat a invité les douanes, qui dépendent d’Anvers, 
et espère qu’elles vont pouvoir l’aider. Le manque de 
moyens concerne donc également le port de Bruxelles.

La drogue ne tombe pas des nuages, elle arrive par 
train, aussi. 22 kilos de cocaïne ont encore été saisies 
à la gare du Midi. La situation de la police des chemins 
de fer est connue: il manque plus de 150 personnes.

La drogue arrive par camion. Au niveau de la police 
des autoroutes, il y a 14 personnes pour Bruxelles et 
les deux provinces du Brabant.

Le parquet fait énormément d’efforts, mais le procureur 
du Roi voudrait aller plus loin. Monsieur Van Tigchelt, en 
sa qualité de ministre de la Justice, a tenu des propos 
marquants lors de la prestation de serment du magis-
trat. Il lui a dit: “Vous devez mettre la barre haut. Vous 
devez mettre la barre haut, parce que les citoyens ont 
le droit d’avoir une certaine sécurité.” L’ancien ministre 
a totalement raison.

C’est exactement le but que poursuit le procureur 
du Roi avec ses équipes, mais, malheureusement, le 
manque de capacité à différents niveaux ne permet pas 
de l’atteindre, ce qui est pourtant l’attente légitime des 
citoyens. La sécurité a un coût, et le monde politique 
doit faire des arbitrages.

S’il est bon de bénéficier de soins de santé ou de 
jouir d’une pension, la sécurité est également un droit 
important dont on prend conscience lorsqu’on est en 
danger et qu’on tire dans la rue, ou qu’on y vend la drogue.

On dénombre 16 morts au niveau des fusillades! 
Combien encore de morts faudra-t-il pour que, vraiment, 
l’ensemble des services de sécurité puissent obtenir 
les moyens nécessaires? Le procureur du Roi souligne 
qu’il souhaite œuvrer davantage pour le bien du citoyen.

Le projet existe de mettre en place deux partenariats 
avec les parquets étrangers, notamment avec les parquets 
albanais, et le parquet de Marseille. Certains “targets” à 
Anderlecht entretiennent des liens familiaux ou des liens 
de proximité avec certains suspects marseillais. Cela 
ne signifie nullement que Marseille contrôle Bruxelles, 
mais il importe de pouvoir réagir immédiatement après 
la détection de ces liens. C’est pourquoi un protocole de 
coopération avec des échanges journaliers d’informations 
et des magistrats de référence est tout à fait opportun.

De procureur des Konings heeft een bijzondere cel 
voor de haven van Brussel in het leven geroepen, maar 
kan er niet over politiemensen beschikken. De lokale 
politie is daar bevoegd. De magistraat heeft een verzoek 
gericht tot de douane, die van Antwerpen afhangt, en 
hoopt dat zij kunnen helpen. Ook de haven van Brussel 
kampt dus met een gebrek aan middelen.

Drugs vallen niet uit de hemel; ze komen ook per trein 
binnen. Zo werd onlangs nog 22 kilo cocaïne onderschept 
in Brussel-Zuid. De toestand bij de spoorwegpolitie is 
genoegzaam bekend: daar zijn er 150 mensen tekort.

Drugs komen ook per vrachtwagen binnen. Voor 
Brussel, Vlaams-Brabant en Waals-Brabant telt de 
autosnelwegpolitie alles samen 14 mensen.

Niettegenstaande de enorme inspanningen die het 
parket zich getroost, zou de procureur des Konings nog 
verder willen gaan. De heer Van Tigchelt heeft in zijn 
hoedanigheid van minister van Justitie bij de eedaflegging 
van de heer Moinil iets opmerkelijks gezegd, namelijk 
dat de procureur des Konings de lat hoog moet leggen 
omdat de burgers recht hebben op een zekere veiligheid. 
De voormalige minister heeft volkomen gelijk.

Dat is net het doel dat de procureur des Konings met 
zijn teams nastreeft maar niet kan bereiken door het 
capaciteitstekort op verscheidene niveaus, hoewel de 
burger terecht veiligheid mag verwachten. Veiligheid 
kost echter geld en het staat aan de politiek om knopen 
door te hakken.

Kunnen rekenen op gezondheidszorg of op een pen-
sioen is belangrijk, maar veiligheid is ook een belangrijk 
recht. Daar worden mensen zich heel erg van bewust 
wanneer het gevaar dichtbij komt en er op straat wordt 
geschoten of er drugs worden verkocht.

Bij schietpartijen zijn ondertussen maar liefst 16 men-
sen om het leven gekomen. Hoeveel doden moeten er 
nog vallen voordat men de veiligheidsdiensten eindelijk 
de nodige middelen verschaft? De procureur des Konings 
benadrukt dat hij meer wil doen voor het welbevinden 
van de burger.

Er zijn plannen om twee partnerschappen aan te gaan 
met buitenlandse parketten, met name van Albanië en 
van Marseille. Bepaalde targets in Anderlecht hebben 
immers familiebanden of nauwe banden met bepaalde 
verdachten in Marseille. Een en ander betekent niet dat 
Marseille Brussel controleert, maar het is de bedoeling 
onmiddellijk te kunnen optreden wanneer zulke banden 
aan het licht komen. Daarom is een samenwerkingspro-
tocol met dagelijkse uitwisseling van informatie en met 
referentiemagistraten volkomen gepast.
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Le procureur du Roi a rencontré le magistrat de liai-
son. Il y a un budget qui a été dégagé par la France 
et la procureure de Paris s’est récemment déplacée 
à Bruxelles comme suite à l’arrestation d’un groupe 
basé à Bruxelles qui visait l’attaque d’un centre fort 
en Allemagne. La collaboration avec la France est très 
bonne, mais doit encore être renforcée, pour éviter que 
se développent des liens criminels.

Un autre enjeu est la surpopulation. La signature 
d’un protocole avec l’Office des Étrangers est une 
évolution positive. Le parquet de Bruxelles dispose de 
deux employés de l’Office des Étrangers, il s’agit du 
seul parquet du Royaume. Pourquoi?

Parce qu’il existe une criminalité qui est parfois illégale, 
en ce sens que l’auteur de faits n’a pas de titre de séjour. 
Il s’agit d’une main-d’œuvre facile pour la criminalité 
organisée et non identifiée. Les autorités rencontrent des 
personnes arrêtées dont on n’a pas la vraie identité. D’où 
l’importance de coopérer avec l’Office des Étrangers et 
de lui donner l’accès aux dossiers judiciaires, afin de 
permettre l’identification des criminels et de procéder 
à leur éloignement du territoire.

Les détenus sont nombreux et proviennent d’horizons 
divers. Or, la réinsertion est difficile, d’autant plus celle 
d’une personne qui ne parle ni français ni néerlandais, 
qui a commis des faits de viol, de meurtre, ou de vol 
avec violence. La création d’une task-force nationale 
serait utile, afin d’éloigner les détenus sans attaches 
ou sans titre de séjour.

Le parquet va mener de grandes opérations – ça veut 
dire procéder à de grandes vagues d’arrestations – et 
la question est de savoir où les personnes arrêtées 
seront détenues. Il n’est pas nécessaire de construire de 
nouvelles prisons – on peut toutefois les moderniser –, 
il faut plutôt investir dans l’éloignement des délinquants 
européens.

Les délinquants européens (des centaines de déte-
nus européens, dont des Français, des Espagnols, des 
Roumains, etc.) doivent être éloignés en application de 
la législation européenne et par les certificats qui doivent 
être traités par le SPF Justice.

Il n’y a pas que la prison, mais pour ceux qui doivent 
y aller, il faut réfléchir. Est-ce qu’on doit garder pendant 

De procureur des Konings heeft de verbindingsma-
gistraat ontmoet. Frankrijk heeft voorzien in een budget 
en de procureur van Parijs is onlangs naar Brussel 
gekomen naar aanleiding van de aanhouding van een 
bende die zich ophield te Brussel en die van plan was 
een bewaarcentrum voor geld in Duitsland te overval-
len. De samenwerking met Frankrijk verloopt heel goed, 
maar moet nog worden uitgebreid om te voorkomen dat 
er criminele banden ontstaan.

Voorts blijft de overbevolking in de gevangenissen 
een heikel punt. In dat verband is de ondertekening 
van een protocol met de Dienst Vreemdelingenzaken 
een positieve ontwikkeling. Als enige parket van België 
beschikt het parket van Brussel over twee medewerkers 
van de Dienst Vreemdelingenzaken. Waarom is dat zo?

Bij een deel van de criminele feiten is de dader een 
onwettig in het land verblijvende persoon. Voor de ge-
organiseerde criminaliteit zijn die personen handige en 
nagenoeg niet te identificeren handlangers. De autori-
teiten komen dan oog in oog te staan met aangehouden 
personen van wie de ware identiteit onbekend is. Daarom 
is het belangrijk om met de Dienst Vreemdelingenzaken 
samen te werken en de DVZ toegang te geven tot de 
gerechtelijke dossiers, opdat de criminelen zouden 
kunnen worden geïdentificeerd en van het grondgebied 
kunnen worden verwijderd.

In de Belgische gevangenissen zitten bijzonder veel 
gedetineerden en die hebben heel uiteenlopende ach-
tergronden. Dat bemoeilijkt de re-integratie, met name 
van een betrokkene die geen Frans of Nederlands 
machtig is en wegens verkrachting, moord of diefstal 
met geweld werd opgesloten. Het zou nuttig zijn een 
nationale taskforce op te richten om de gedetineerden 
zonder banden met België of zonder verblijfsvergunning 
van het grondgebied te verwijderen.

Het parket stelt omvangrijke operaties in uitzicht. 
Dat wil zeggen dat er grote aanhoudingsgolven zullen 
plaatsvinden. Dan is de grote vraag natuurlijk waar al die 
aangehouden personen kunnen worden ondergebracht. 
Nieuwe gevangenissen bouwen is niet nodig, al mogen 
sommige wel worden gemoderniseerd. Er zou bovenal 
meer moeten worden geïnvesteerd om de Europese 
delinquenten van het grondgebied te verwijderen.

De Europese delinquenten (honderden Europese gede-
tineerden, waaronder Fransen, Spanjaarden, Roemenen 
enzovoort) moeten worden verwijderd met toepassing 
van de Europese wetgeving en op grond van de certifi-
caten die door de FOD Justitie moeten worden verwerkt.

Een gevangenisstraf is niet de enige optie, maar voor 
wie toch daarheen wordt gestuurd, komt het erop aan 
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dix ans dans une prison belge quelqu’un qui n’a pas de 
papiers et qui ne parle aucune des langues nationales? 
Il est important, non seulement de garantir des condi-
tions dignes dans les prisons, mais aussi de pouvoir 
faire quelque chose. S’il n’y a pour une telle personne 
aucun espoir réel, la détention en Belgique est contre-
productive et nécessite des ressources importantes.

La question a été posée de savoir s’il s’agit de deman-
deurs d’asile. La réponse est non, il est question de 
criminels qui ne font même pas de demande à l’Office 
des Étrangers. Ils arrivent en Belgique, se regroupent, 
arrachent des montres, et commettent des agressions 
sexuelles. La plupart de ces criminels déférés au parquet 
n’ont même pas fait de demande d’asile. Ce sont des 
criminels illégaux, les bandes itinérantes et les per-
sonnes qui viennent en Belgique pour y commettre des 
infractions. Il ne doit pas y avoir d’amalgame à ce sujet.

Quant au narcotrafic en prison, puisque l’on sait que 
toutes les drogues se vendent en prison, le procureur 
du Roi a désigné des magistrats (deux pour Saint-Gilles 
et deux pour Haren) chargés de démanteler les trafics 
et de poursuivre les faits de corruption. Il n’y a aucun 
classement sans suite, le parquet applique la “tolérance 
zéro ”ou minimale, conformément à la loi, lorsqu’il s’agit 
de faits de violence liés au narcotrafic.

Pour conclure, le magistrat souligne qu’il est extrême-
ment efficace de s’attaquer aux banquiers de la drogue 
– ceux qui abritent l’argent des trafiquants de drogue –, 
et pas seulement aux vendeurs dans la rue.

Il y a, par conséquent, une mobilisation prioritaire 
de la Section criminalité organisée et de la Section 
cybercrime du parquet pour démanteler les systèmes 
banquiers de la drogue, et donc arrêter les banquiers 
qui gèrent l’argent des narcotrafiquants. Cela permet 
de récolter, de surcroît, la liste de plusieurs dizaines de 
clients, et de saisir des fonds.

II. — QUESTIONS EST OBSERVATIONS DES 
MEMBRES

Mme Sophie De Wit (N-VA) constate que la situation 
est loin d’être simple. Le procureur lance aujourd’hui un 
cri de détresse. Bruxelles et, dans une moindre mesure, 
Anvers abritent plusieurs commerces de faible activité 
qui servent de couverture. Quelles mesures concrètes 

even na te denken. Moeten we iemand die onwettig in het 
land verblijft en geen enkele van de landstalen spreekt, 
tien jaar lang in een Belgische gevangenis vasthouden? 
Het is zaak dat menswaardige omstandigheden worden 
gewaarborgd in de gevangenissen, maar ook dat de 
gevangenisstraf iets teweegbrengt. Als een persoon in 
een dergelijke situatie geen enkele hoop mag koesteren, 
dan is zijn detentie in België contraproductief, terwijl zij 
toch aanzienlijke middelen vergt.

Er werd gevraagd of het ook om asielzoekers gaat. 
Het antwoord daarop is neen. Het gaat om crimine-
len die niet eens een aanvraag indienen bij de Dienst 
Vreemdelingenzaken. Ze komen aan in België, organise-
ren zich in bendes, stelen horloges en plegen seksueel 
geweld. De meeste van die naar het parket doorverwezen 
criminelen hebben niet eens een asielaanvraag lopen. 
Het zijn onwettig in het land verblijvende criminelen, 
rondreizende bendes en personen die louter naar België 
komen om misdrijven te plegen. Laat daar geen enkele 
verwarring over bestaan.

Wat de drugshandel in de gevangenissen betreft, is 
geweten dat alle drugs te koop zijn in de gevangenis. 
Daarom heeft de procureur des Konings magistraten 
aangesteld (twee voor Sint-Gillis en twee voor Haren) 
om die drugshandel te ontmantelen en de corruptie te 
vervolgen. Wanneer er sprake is van geweld dat verband 
houdt met drugshandel, wordt er niet geseponeerd en 
past het parket nultolerantie dan wel minimale tolerantie 
toe, in overeenstemming met de wet.

Tot slot benadrukt procureur Moinil dat men niet 
louter oog mag hebben voor de straatdealers, maar dat 
het bijzonder doeltreffend is achter de drugsbankiers 
aan te gaan, dus achter diegenen die het geld van de 
drugshandelaars onderbrengen.

Derhalve wordt met voorrang ingezet op de afdelingen 
Georganiseerde criminaliteit en Cybercrime van het 
parket, teneinde aldus de drugsbankierssystemen te 
ontmantelen en de bankiers die het geld van de drugs-
handelaars beheren, aan te houden. Zo verkrijgt men 
bovendien lijsten met tientallen klanten en kan geld in 
beslag worden genomen.

II. — VRAGEN EN OPMERKINGEN VAN DE LEDEN

Mevrouw Sophie De Wit (N-VA) merkt op dat de situatie 
allesbehalve evident is. De procureur slaat vandaag een 
noodkreet. In Brussel en – in mindere mate – Antwerpen 
zijn er verschillende handelszaken waar weinig activi-
teit te zien is en die als façade dienen. Welke concrete 
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sont-elles prises en vue de s’attaquer à l’écoulement 
d’argent criminel par le biais des commerces situés à 
Bruxelles? Le procureur a effectivement indiqué qu’une 
collaboration entre le parquet et l’auditorat du travail 
avait permis la mise en place d’une cellule chargée de 
s’attaquer au problème du blanchiment. Peut-il apporter 
des précisions?

En ce qui concerne les consommateurs, le procureur 
n’a pas souhaité évoquer la tolérance zéro. L’intervenante 
estime qu’il convient d’adopter une approche plus mus-
clée. Le procureur souhaiterait appliquer un système 
de perception immédiate pour les usagers récréatifs. 
Anvers applique ce système depuis un certain temps. Le 
procureur le mettra-t-il en œuvre de la même manière à 
Bruxelles ou envisage-t-il une approche différente? En ce 
qui concerne les suites judiciaires, le procureur a émis 
l’idée de créer des chambres spéciales dédiées aux 
personnes ayant un problème de dépendance. Peut-il 
préciser cette idée?

L’intervenante constate que l’exposé du procureur est 
empreint d’une grande frustration à propos des peines 
qui ne peuvent être exécutées correctement en raison 
d’un manque de capacité. Et lorsque les peines sont 
effectivement purgées, force est de constater que cer-
tains détenus continuent à gérer leurs activités depuis 
leur cellule. Le procureur fait état de corruption au sein 
des prisons et de mises à disposition de téléphones 
portables et a évoqué des pistes avec la ministre com-
pétente en vue de prendre ce problème à bras-le-corps, 
par exemple la mise en place d’une cellule de lutte contre 
la corruption. Comment cette cellule fonctionnera-t-elle? 
Comment conçoit-il le contrôle des agents pénitentiaires, 
aujourd’hui inexistant? Le nombre de magistrats dési-
gnés actuellement dans les prisons suffira-t-il à s’atta-
quer à ce problème? Même si l’intervenante comprend 
les conditions de travail peu réjouissantes des agents 
pénitentiaires, il est primordial de pouvoir s’assurer de 
leur intégrité afin d’éviter que des criminels condamnés 
puissent poursuivre leurs activités depuis leur cellule.

En guise de conclusion, l’intervenante demande 
des précisions à propos des chiffres relatifs au cadre 
du personnel et à la pénurie de personnel au parquet 
de Bruxelles.

M. Julien Moinil indique que le cadre du personnel 
prévoit 309 agents, mais qu’il ne dispose dans les faits 
que de 266 collaborateurs.

Mme Maaike De Vreese (N-VA) reconnaît que le niveau 
fédéral porte une part de responsabilité. Il conviendra 
d’améliorer plusieurs éléments d’urgence, ce qui néces-
sitera évidemment des moyens. Le procureur a élaboré 

stappen worden er gezet om infiltratie van crimineel geld 
in handelszaken in Brussel aan te pakken? De procureur 
vermeldde immers dat er in een samenwerkingsverband 
tussen het parket en het arbeidsauditoraat een cel werd 
opgericht die zich richt op de witwasproblematiek. Kan 
hij dat nader toelichten?

Met betrekking tot de gebruikers wilde de procureur 
niet spreken over nultolerantie. De spreekster meent 
dat een strengere aanpak nodig is. De procureur zou 
willen overstappen op een systeem van onmiddellijke 
inningen voor die recreatieve gebruikers. In Antwerpen 
wordt dat systeem al langer gehanteerd. Zal de procu-
reur het op dezelfde manier in Brussel implementeren 
of hoe zal hij dat aanpakken? Wat betreft een verdere, 
justitiële aanpak, deelde de procureur een idee voor de 
oprichting van speciale kamers voor personen met een 
verslavingsproblematiek. Kan hij dat verder duiden?

De spreekster stelt vast dat er in de uiteenzetting van 
de procureur veel frustratie te horen was over de strafuit-
voering die niet naar behoren kan worden gerealiseerd 
vanwege een gebrek aan capaciteit. Indien straffen wél 
worden uitgevoerd, moet er worden vastgesteld dat be-
paalde veroordeelden vanuit de cel verder hun zaakjes 
regelen. De procureur maakte gewag van omkoping 
binnen de gevangenis en de terbeschikkingstelling van 
gsm’s en heeft met de bevoegde minister gesproken over 
ideeën om het probleem aan te pakken, zoals een cel 
tegen omkoping. Hoe zal die functioneren? Hoe ziet hij 
het toezicht op de penitentiair ambtenaren, dat vandaag 
onbestaande is? Volstaat het aantal magistraten dat 
momenteel is aangesteld in de gevangenissen om deze 
kwestie aan te pakken? Hoewel de spreekster begrip 
heeft voor de verre van ideale werkomstandigheden van 
de penitentiair beambten, is het uiterst belangrijk dat hun 
integriteit verzekerd kan worden om te voorkomen dat 
veroordeelde criminelen hun werk vanuit de cel voort 
kunnen zetten.

Tot slot wenst de spreekster verduidelijking over de 
cijfers inzake de personeelsformatie en het personeels-
tekort bij het parket van Brussel.

De heer Julien Moinil deelt mee dat de personeels-
formatie in 309 medewerkers voorziet, maar dat hij in 
werkelijkheid slechts over 266 medewerkers beschikt.

Mevrouw Maaike De Vreese (N-VA) erkent dat een 
deel van de verantwoordelijkheid bij het federale niveau 
ligt. Een aantal zaken moet dringend verbeterd worden 
en daarvoor zijn er natuurlijk middelen nodig zijn. De 
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un plan d’action et s’est exprimé dans les médias et au 
Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale.

L’intervenante estime que la gestion du problème 
sécuritaire à Bruxelles nécessitera que plusieurs parties 
coopèrent. Une coopération entre les niveaux local, 
régional et fédéral s’impose. Comment les pouvoirs 
locaux pourront-ils agir au travers de la répression 
administrative? Conviendra-t-il de modifier la législation 
à cet effet et quelle est la répartition des tâches en la 
matière? La Région de Bruxelles-Capitale a élaboré 
un plan d’action. Qu’en pense l’orateur? Et comment 
les missions sont-elles réparties entre les différents 
niveaux à cet égard? En effet, une grande responsabilité 
incombe également aux bourgmestres en leur qualité 
de chefs de la police locale. Ils peuvent, par exemple, 
organiser des contrôles axés sur des zones sensibles 
(hotspots) ou sur des ASBL douteuses. L’intervenante 
estime que les responsables se retranchent souvent 
derrière d’autres niveaux et exhortent chacun à prendre 
ses responsabilités. L’intervenante s’enquiert de l’avis 
du procureur à ce sujet en vue de pouvoir conférer les 
leviers d’action nécessaires aux pouvoirs locaux.

La fusion des zones de police de Bruxelles, qui fait 
l’objet d’une proposition de loi déposée par le groupe 
N-VA (DOC 56 0746), serait l’un de ces leviers. Le pro-
cureur est-il également d’avis qu’une fusion permettrait 
d’affecter les moyens plus efficacement et d’améliorer 
l’échange d’informations?

Par ailleurs, un nouveau plan Canal est en cours 
d’élaboration. L’intervenante reconnaît que le premier 
plan Canal a été mis en place dans le cadre de la lutte 
contre le terrorisme, mais fait observer que ce problème 
n’est pas tout à fait distinct d’autres formes de crimina-
lité. Dans quelle mesure le procureur estime-t-il qu’il est 
possible d’y contribuer?

Le procureur a dénoncé le manque d’effectifs de la po-
lice des chemins de fer (SPC) de Bruxelles. L’intervenante 
souligne toutefois que la situation est nettement pire en 
Flandre, ce qui peut poser problème, compte tenu de 
l’effet de vases communicants. Comment le procureur 
s’efforcera-t-il de veiller à éviter le déplacement de 
certains faits criminels vers la périphérie bruxelloise?

En ce qui concerne le protocole conclu avec l’Office 
des Étrangers, l’intervenante souligne que les prisons 
devront miser davantage sur le rapatriement direct à 
partir de la prison et sur les transfèrements interétatiques.

Par ailleurs, selon le chef de corps de la zone de 
police Midi, le groupe des dealers comprend de nom-
breux mineurs étrangers non accompagnés (MENA). Il a 

procureur heeft een actieplan opgesteld en uitspraken 
gedaan in de media en het Brussels Hoofdstedelijk 
Parlement.

De spreekster meent dat de aanpak van het veilig-
heidsprobleem in Brussel een en-enverhaal is. Er is 
samenwerking nodig tussen het lokale, het gewestelijke 
en het federale niveau. Op welke manier kunnen de 
lokale besturen via bestuurlijke handhaving optreden? 
Zijn er daarvoor wetgevende wijzigingen nodig en wat is 
de taakverdeling ter zake? Het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest heeft een actieplan uitgewerkt. Hoe evalueert 
de spreker dat en wat is de taakverdeling tussen de ver-
schillende niveaus op dat stuk? Er ligt immers ook een 
grote verantwoordelijkheid bij de burgemeesters die het 
hoofd zijn van de lokale politie. Zij kunnen bijvoorbeeld 
controles organiseren op plaatsen die bekendstaan als 
hotspot of op twijfelachtige vzw’s. De spreekster meent 
dat men zich vaak wegsteekt achter andere niveaus 
en roept iedereen ertoe op zijn verantwoordelijkheid te 
nemen. De spreekster zou graag de mening van de pro-
cureur hierover vernemen, teneinde de lokale besturen 
de nodige handvatten te kunnen aanreiken.

Een van die handvatten is de fusie van de Brusselse 
politiezones, waarover de N-VA-fractie een wetsvoorstel 
(DOC 56 0746) heeft ingediend. Is de procureur het ermee 
eens dat een fusie zal leiden tot een efficiëntere inzet 
van de middelen en een betere informatie-uitwisseling?

Daarnaast wordt er werk gemaakt van een nieuw ka-
naalplan. De spreekster erkent dat het eerste kanaalplan 
werd opgericht in de strijd tegen het terrorisme, maar 
merkt op dat die problematiek niet volledig gescheiden 
is van andere criminaliteit. In hoeverre ziet de procureur 
de mogelijkheid om daarvoor een inbreng te leveren?

De procureur klaagde aan dat de Spoorwegpolitie 
(SPC) in Brussel onderbemand is. De spreekster wijst 
er evenwel op dat de situatie in Vlaanderen nog veel 
schrijnender is, wat problematisch kan zijn in het licht van 
een mogelijk waterbedeffect. Hoe probeert de procureur 
in de gaten te houden dat bepaalde criminele feiten zich 
niet verplaatsen naar de Brusselse Rand?

Met betrekking tot het protocol met de Dienst 
Vreemdelingenzaken benadrukt de spreekster dat ge-
vangenissen meer moeten inzetten op repatriëring vanuit 
de gevangenis en tussenstaatse overbrengingen.

Daarnaast meldde de korpschef van de politiezone 
Zuid dat er zich onder de dealers heel wat niet-begeleide 
minderjarige vreemdelingen (NBMV) bevinden. Hij sprak 



130689/002DOC 56

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

évoqué une banque de données concernant près de 300 
MENA et un projet visant à les identifier. Le procureur 
a-t-il été associé à ce projet? Comment conviendra-t-il 
d’aborder ce problème, sachant que le Service des 
tutelles ne dispose pas de suffisamment de tuteurs pour 
assurer un suivi adéquat de chaque jeune? Certains 
tuteurs seraient effectivement chargés du suivi de seize 
jeunes. Comment pourrait-on remédier à cette situation?

Mme Francesca Van Belleghem (VB) pose une série 
de questions ponctuelles. Des chiffres plus anciens 
datant de 2022 indiquent que 37 % des personnes 
suspectées de faits criminels liés à la drogue dans la 
Région de Bruxelles-Capitale ne sont pas belges. Ce 
pourcentage est-il toujours d’actualité?

L’intervenante déplore qu’en Belgique, les chiffres 
collectés ne concernent que la nationalité, alors que nos 
voisins néerlandais collectent des chiffres détaillés en 
fonction du pays d’origine des migrants et du motif de 
leur migration, et ce, même sur plusieurs générations. 
En Belgique, on ne connaît toutefois pas le profil des 
intéressés. Quelle est la vision du procureur à ce sujet?

Selon le procureur, de nombreuses personnes en 
séjour illégal sont impliquées dans la violence liée à la 
drogue. Quelle proportion des faits liés à la drogue et 
des 241 fusillades les intéressés représentent-ils? Le 
procureur peut-il donner un pourcentage ou indiquer à 
tout le moins si les intéressés sont responsables d’une 
majorité ou d’une minorité de ces faits? Quelle est sa 
vision concernant la politique de retour et comment cette 
politique pourrait-elle être améliorée? Lorsqu’Abdessalem 
Lassoued a commis un attentat atroce en 2023 contre 
deux supporters de football suédois, le premier ministre 
de l’époque a annoncé la création d’une banque de 
données relative aux personnes en séjour illégal. Il 
existe déjà une banque de données concernant les 
ordres d’expulsion, mais celle-ci ne serait pas reliée 
aux banques de données des services de sécurité. Le 
procureur a-t-il accès à la banque de données concer-
nant les ordres d’expulsion et à la banque de données 
associée, si elle existe déjà? Quels sont les points à 
améliorer en la matière?

L’intervenante a par ailleurs l’impression qu’il n’existe 
pas de registre central recensant toutes les personnes 
possédant la double nationalité, car elle ne parvient jamais 
à obtenir des données chiffrées à ce sujet lorsqu’elle en 
fait la demande. Un registre de cette nature pourrait-il 
constituer un moyen de pression pour faire baisser plus 
rapidement la double nationalité? Le procureur estime-il 
que cela ferait reculer les criminels?

van een databank met ongeveer 300 NBMV’s en een 
project om hen te identificeren. Is de procureur bij dat 
project betrokken? Hoe moet er met die problematiek 
worden omgegaan, gelet op het feit dat de Dienst Voogdij 
niet over genoeg voogden beschikt om een goede 
opvolging van elke jongere te verzekeren? Bepaalde 
voogden zouden immers de voogdij hebben over zestien 
jongeren. Hoe kan die situatie verbeterd worden?

Mevrouw Francesca Van Belleghem (VB) stelt een 
reeks punctuele vragen. Op basis van oudere cijfers uit 
2022 bleek dat 37 % van de verdachten van criminele 
drugsfeiten in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest niet-
Belg is. Klopt dat percentage nog steeds?

De spreekster klaagt aan dat er in België enkel cijfers 
worden bijgehouden op basis van nationaliteit, terwijl 
er in Nederland wel gedetailleerde cijfers worden ver-
zameld op basis van de herkomst van mensen en hun 
migratiemotief, en dat zelfs voor meerdere generaties. 
In België tast men evenwel in het duister wat betreft 
het profiel van de betrokkenen. Wat is de visie van de 
procureur hierover?

Volgens de procureur zijn veel mensen in illegaal 
verblijf betrokken bij drugsgeweld. Welk aandeel ma-
ken zij uit van de betrokkenen bij drugsfeiten en de 
241 schietincidenten? Kan de procureur een percentage 
geven of minstens aangeven of zij een meerderheid of 
een minderheid van de betrokkenen uitmaken? Wat is 
zijn visie op het terugkeerbeleid en hoe zou dat verbe-
terd kunnen worden? Toen Abdessalem Lassoued in 
2023 een vreselijke aanslag pleegde op twee Zweedse 
voetbalsupporters, kondigde de toenmalige premier een 
databank over mensen in illegaliteit aan. Een databank 
over de uitwijzingsbevelen is er al, maar die zou niet 
gekoppeld zijn aan de databank van de veiligheidsdien-
sten. Heeft de procureur toegang tot de databank over 
de uitwijzigingsbevelen en tot de gekoppelde databank, 
indien die al zou bestaan? Welke verbeterpunten zijn 
er op dit stuk?

De spreekster heeft daarnaast de indruk dat er geen 
centraal register bestaat waarin alle personen met de 
dubbele nationaliteit geregistreerd worden, aangezien 
zij nooit cijfergegevens ter zake kan verkrijgen als zij 
daarnaar vraagt. Zou een dergelijk register een druk-
kingsmiddel kunnen vormen om de dubbele nationaliteit 
sneller af te nemen? Is de procureur van oordeel dat 
criminelen daarvoor terugdeinzen?
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M. Alexander Van Hoecke (VB) souligne que la sécurité 
est un droit. Si les autorités ne peuvent garantir ce droit, 
elles ne remplissent pas leur mission la plus fondamen-
tale. Cet échec est source de mécontentement dans la 
société et la problématique de la drogue à Bruxelles en 
est le phénomène le plus symptomatique.

Dans une interview accordée au site d’information 
BRUZZ, le procureur a déclaré qu’il était intolérable 
qu’aucune suite judiciaire ne soit réservée à la consom-
mation de drogue dans la rue. Il est très important 
que les consommateurs ne soient pas dissociés de la 
criminalité liée à la drogue, même si les deux groupes 
nécessitent évidemment une approche différente. Le 
procureur a évoqué la création d’une chambre au tribu-
nal qui traiterait toutes les affaires liées aux addictions. 
Quel sera l’impact de cette chambre sur les nuisances 
et les violences?

L’intervenant s’enquiert de la vision du procureur 
concernant les lieux de consommation. Aux Pays-Bas, 
cette solution a été envisagée par le passé, mais elle 
a été abandonnée depuis lors. Convient-il de miser 
davantage sur ce dispositif ou ne sert-il qu’à dissimuler 
le problème?

Un des éléments intéressants du plan à douze points 
présenté par le procureur lors de sa prise de fonction 
concerne le recouvrement des avoirs (asset recovery). 
Le procureur avait l’intention d’affecter cinq magistrats 
à la saisie des biens d’origine criminelle. Cette idée 
occupe une place centrale dans le programme du VB 
depuis des années. Il convient de veiller à ce que les 
moyens des réseaux criminels soient saisis. Les jeunes 
sont attirés dans les réseaux criminels par les images 
de richesse associées à la criminalité liée à la drogue.

Le membre estime en outre qu’il faut être attentif au 
trafic d’armes. Dans les informations relatives à Bruxelles, 
il semble être question d’armes de guerre dans la moitié 
des cas. Dans quelle mesure mise-t-on sur la cartogra-
phie du commerce d’armes, sur le démantèlement de 
réseaux et sur la saisie d’armes?

Le procureur a affirmé que certains condamnés peuvent 
poursuivre leurs activités criminelles depuis leur cellule, 
notamment grâce à la corruption de gardiens de prison. 
Que pense le procureur du projet, annoncé par le ministre 
de la Justice, visant à recourir à des chiens pour repérer 
les téléphones dans les cellules? L’ancien ministre de 
la Justice, M. Paul Van Tigchelt, avait par ailleurs déjà 
annoncé que la possibilité d’utiliser des brouilleurs pour 
isoler certaines cellules était à l’examen. Que pense 
le procureur de cette idée? Les projets de ce type ne 
reviennent-ils pas à éluder les véritables problèmes? Ne 

De heer Alexander Van Hoecke (VB) benadrukt dat 
veiligheid een recht is. Als de overheid dat niet kan 
garanderen, faalt zij in haar meest fundamentele kern-
taak. Dat falen creëert ongenoegen in de samenleving 
en de drugsproblematiek in Brussel is daar het meest 
symptomatisch voor.

In een interview met de nieuwswebsite BRUZZ stelde 
de procureur dat het niet kan dat er geen strafrechtelijk 
gevolg wordt gegeven aan openlijk drugsgebruik op straat. 
Het is heel belangrijk dat gebruikers en drugscriminaliteit 
niet van elkaar worden losgekoppeld, al moeten gebrui-
kers natuurlijk anders aangepakt worden dan criminele 
netwerken. De procureur had het over de oprichting van 
een kamer in de rechtbank waar alle zaken gelinkt aan 
verslaving aan bod zouden komen. Wat is de stand van 
zaken? Wat zal de impact van een dergelijke kamer zijn 
op overlast en geweldpleging?

De spreker zou de visie van de procureur op gebrui-
kersruimtes willen vernemen. In Nederland werd daar 
in het verleden naar gekeken, maar men is daar nu van 
afgestapt. Is dat iets waar meer op moet worden ingezet 
of maskeert het eerder de problematiek?

Een van de interessante punten van het twaalfpun-
tenplan dat de procureur heeft voorgesteld bij zijn in-
diensttreding heeft betrekking op de ontneming van 
vermogensbestanddelen (asset recovery). De procureur 
zou vijf magistraten inzetten op de inbeslagname van 
criminele goederen. Het VB stelt dit idee al jaren voorop 
in zijn partijprogramma. Men moet erop toezien dat de 
middelen van criminele netwerken in beslag genomen 
worden. Jongeren worden overtuigd door criminele 
netwerken door beelden van rijkdom die zij associëren 
met drugscriminaliteit.

De spreker meent dat men daarnaast aandacht moet 
schenken aan wapennetwerken. In de berichtgeving over 
Brussel lijkt er in de helft van de gevallen sprake van 
oorlogswapens. In welke mate wordt er ingezet op het in 
kaart brengen van de wapenhandel, het opdoeken van 
netwerken en de inbeslagname van wapens?

De procureur stelde dat veroordeelden hun criminele 
activiteiten vanuit de cel kunnen voortzetten, mede 
door de omkoping van cipiers. Hoe kijkt de procureur 
naar het door de minister van Justitie aangekondigde 
project om met honden telefoons in de cellen op te 
sporen? De voormalige minister van Justitie, de heer 
Paul Van Tigchelt, had ook reeks aangekondigd dat 
men bekeek of met stoorzenders bepaalde cellen ge-
isoleerd konden worden. Gelooft de procureur in dat 
idee? Vormen dergelijke ideeën niet een zijspoor en 
moet men niet eerder bekijken hoe de gevangenissen 
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faudrait-il pas plutôt s’intéresser au fonctionnement des 
prisons en tant que tel? L’intervenant suggère d’identi-
fier les problèmes éventuels liés aux interactions entre 
gardiens et prisonniers, de manière à empêcher les 
condamnés de poursuivre leurs activités criminelles 
en cellule.

En ce qui concerne la fusion des zones de police 
de Bruxelles-Capitale, l’intervenant constate que le 
procureur a souligné l’importance de la coopération. 
En effet, les narcotrafiquants ne se cantonnent pas aux 
limites de certaines communes. L’intervenant souligne 
l’intérêt de la fusion des zones de police bruxelloises, 
qui permettrait de renforcer les services de police dans 
leur lutte contre les organisations criminelles.

L’intervenant évoque ensuite l’arrestation, dans le 
Port du pays de Waes, de personnes qui tentaient de 
retirer de la cocaïne de certains conteneurs. Le plus 
jeune d’entre eux avait 13 ans. À Bruxelles également, 
les narcotrafiquants ont tendance à recourir aux services 
d’auteurs de plus en plus jeunes. La vulnérabilité de 
jeunes en situation irrégulière, ou issus de l’immigration, 
est ainsi exploitée. Certains de ces jeunes sont très 
sensibles au discours des bandes de narcotrafiquants 
qui les persuadent d’effectuer de petits méfaits pour leur 
compte et les font ainsi basculer dans la criminalité. Ces 
jeunes sont pour eux des proies très faciles. Comment 
la justice doit-elle traiter un jeune de 13 ans qui a retiré 
de la cocaïne d’un conteneur? Quels sont les défis 
auxquels le procureur est confronté en la matière, et 
comment compte-t-il y faire face?

M. Philippe Goffin (MR) note que le procureur du 
Roi indique que le cadre n’est pas rempli. Il manquerait 
43 postes à pourvoir. Voici une série de questions très 
concrètes. Est-ce que ces places sont à ce jour ouvertes 
ou pas? Pourquoi sont-elles ouvertes, si c’est le cas? Le 
procureur du Roi parle du management de son parquet. 
Très concrètement, comment organise-t-il le travail de ses 
substituts? Comment fonctionne leur temps de travail? 
Quel est leur régime de travail? Quelle est l’incidence 
du statut des magistrats sur l’organisation du travail 
de ses substituts et de son parquet? Est-ce qu’au sein 
de son parquet, puisque la criminalité est galopante et 
toujours plus dangereuse, il a des magistrats qui sont 
sous protection?

Le procureur du Roi évoque, dans différentes com-
munications, l’intérêt des caméras de surveillance qui 
font défaut dans certaines communes. L’intérêt aussi, 
c’est de pouvoir se parler franchement et de parler des 
retours de terrain. Le membre fait partie d’une zone de 
police et il a participé à une réflexion sur l’installation 
des caméras de surveillance et la conclusion était que 
c’est très intéressant, évidemment, pour tout le monde, 

op zich werken? De spreker zegt voor om eventuele 
problemen in de omgang van cipiers met gevangenen 
op te sporen om te verhinderen dat veroordeelden hun 
criminele activiteiten voortzetten in de cel.

Met betrekking tot een eengemaakte politiezone 
Brussel-Hoofdstad stelt de spreker vast dat de procureur 
heeft verwezen naar het belang van samenwerking. 
Drugscriminelen houden zich immers niet aan gemeen-
tegrenzen. De spreker onderlijnt het belang van een 
eengemaakte politiezone in Brussel om de politiedien-
sten te versterken in de strijd tegen criminele bendes.

Vervolgens gaat de spreker in op de aanhouding van 
personen in de Waaslandhaven bij een poging om coca-
ine uit containers te halen. De jongste was dertien jaar. 
Ook in Brussel is een tendens van de inzet van steeds 
jongere daders zichtbaar. Daarbij wordt de kwetsbare 
achtergrond uitgebuit van jongeren die in de illegaliteit 
leven of een migratieachtergrond hebben. Een bepaalde 
groep is heel vatbaar voor de motivering van drugsben-
des die de jongeren overtuigen om kleine opdrachten 
uit te voeren, waardoor zij in de criminaliteit rollen. Zij 
worden gebruikt als heel makkelijk slachtoffer. Hoe moet 
een dertienjarige worden berecht voor het uithalen van 
cocaïne? Met welke uitdagingen wordt de procureur op 
dat vlak geconfronteerd en hoe kijkt hij daarnaar?

De heer Philippe Goffin (MR) merkt op dat de pro-
cureur des Konings aangeeft dat niet alle betrekkingen 
zijn ingevuld. Er zouden 43 openstaande betrekkingen 
zijn. De spreker heeft een aantal heel concrete vragen. 
Zijn die betrekkingen momenteel vacant verklaard of 
niet? Wat is de verklaring ter zake? De procureur des 
Konings had het over het management van zijn parket. 
Hoe organiseert hij heel concreet het werk van zijn 
substituten? Hoe zit het met hun werktijden? Wat is hun 
werkregeling? Welke impact heeft het magistratenstatuut 
op de organisatie van het werk van zijn substituten en zijn 
parket? Staan er binnen zijn parket magistraten onder 
bescherming, gelet op de fors stijgende criminaliteit die 
alsmaar gevaarlijker wordt?

In verschillende mededelingen heeft de procureur 
des Konings al gewezen op het belang van bewakings-
camera’s, die in sommige gemeenten ontbreken. Het is 
ook belangrijk om eerlijk met elkaar te kunnen spreken 
en het te hebben over de feedback uit het veld. Het lid 
maakt deel uit van een politiezone en heeft mee nage-
dacht over de installatie van bewakingscamera’s. De 
conclusie was dat die uiteraard voor iedereen interessant 
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mais c’est d’abord la Justice qui va les utiliser. Un finan-
cement partagé serait quand même plus utile que de 
mettre cet outil uniquement sur le dos des communes 
qui ont, par ailleurs, d’autres charges.

L’inspection de l’administration pénitentiaire est une 
idée intéressante, mais beaucoup de directeurs de prison 
émettent certaines réserves. Moins de drogue dans les 
prisons ou moins de téléphones dans les prisons serait 
évidemment mieux, mais il y aussi le “service après-vente”.

Les directeurs doivent gérer les tensions croissantes 
qui seraient générées par cette situation de renforcement 
de la sévérité au sein des établissements pénitentiaires 
et donc, par rapport à ça, quelle est l’approche et quelle 
est la réponse du procureur du Roi? L’actuel ministre 
de la Justice en France, M. Gérald Darmanin, propose 
d’avoir des quartiers davantage sécurisés. Est-ce que 
ça paraît utile à la lecture de la carte des établissements 
pénitentiaires belges, ou pas?

Le procureur du Roi a évoqué les circonstances par-
ticulières à Bruges. Estime-t-il que le parc pénitentiaire 
belge peut répondre à ces nécessités de renforcement, 
de surveillance, ou faudrait-il une démarche particulière?

Le procureur du Roi a communiqué des chiffres très 
parlants. A-t-il la perspective des années précédentes, 
en termes d’augmentation et donc de pourcentage? La 
criminalité est multiforme. Les criminels font de tout: 
traite des êtres humains, trafic de drogue ou se livrent 
à d’autres activités illicites.

Quel est aujourd’hui le profil du consommateur qui 
lui-même va devoir commettre des infractions pour 
probablement se payer sa drogue? Quel est le profil du 
guetteur? Quel est le profil du vendeur? Et du producteur?

Le procureur du Roi dit qu’on est en danger en 
Bruxelles. Il a fait état d’un nombre de morts liés à des 
règlements de comptes entre bandes.

Qui sont les victimes?

En Flandre, ou en tout cas du côté néerlandophone, 
l’exécution des peines de travail est beaucoup plus 
courte que du côté francophone. Dans sa commune, 
l’orateur pratique les peines de travail. Il y est favorable. 
Ça ne coûte que 80 cents par habitant et par an. Ce 
qui correspond, en termes d’heures prestées, à l’équi-
valent de deux temps pleins de prestations au service 
de petites communes.

zijn, maar dat het in de eerste plaats Justitie is die ze zal 
gebruiken. Een gedeelde financiering zou toch nuttiger 
zijn dan alleen de gemeenten ervoor te doen opdraaien, 
want die dragen ook andere lasten.

Een inspectiedienst voor de diensten van het gevange-
niswezen is een interessant idee, maar veel gevangenis-
directeurs uiten bedenkingen. Het zou uiteraard beter zijn 
minder drugs en minder telefoons in de gevangenissen 
te hebben, maar men mag de “naverkoopdienst” niet uit 
het oog verliezen.

De directeurs moeten omgaan met de groeiende 
spanningen die zouden ontstaan door aangescherpte 
strengheid binnen de gevangenissen. Wat is in dat 
verband de benadering en het antwoord van de procu-
reur des Konings? De huidige minister van Justitie van 
Frankrijk, de heer Gérald Darmanin, stelt voor om extra 
streng beveiligde gevangenisafdelingen te creëren. Lijkt 
dat wel of niet nuttig als men de toestand in de Belgische 
gevangenissen in ogenschouw neemt?

De procureur des Konings heeft verwezen naar de 
bijzondere omstandigheden in Brugge. Is hij van oor-
deel dat het Belgische gevangeniswezen kan voldoen 
aan de behoeften inzake een strenger regime en meer 
bewaking, of zou er een speciale aanpak nodig zijn?

De procureur des Konings heeft veelzeggende cij-
fers meegedeeld. Hoe verhouden die zich tot de voor-
gaande jaren, uitgedrukt als procentuele stijgingen? 
Criminaliteit kent vele vormen. Criminelen houden zich 
met allerhande zaken bezig: mensenhandel, drugs of 
andere illegale activiteiten.

Wat is vandaag het profiel van de gebruiker die zelf 
strafbare feiten moet plegen om zijn drugs te kunnen 
betalen? Wat is het profiel van de handlanger die een 
oogje in het zeil houdt? Wat zijn de profielen van de 
verkoper en de producent?

De procureur des Konings stelt dat men in Brussel 
gevaar loopt. Hij vermeldt een aantal doden gelinkt aan 
afrekeningen tussen bendes.

Wie zijn de slachtoffers?

In Vlaanderen, of althans aan Nederlandstalige kant, 
is de wachttijd voor de uitvoering van de werkstraffen 
veel korter dan aan Franstalige kant. In zijn eigen ge-
meente doet de heer Goffin werkstraffen toepassen. Hij 
is daar voorstander van. Dat kost slechts 80 eurocent 
per inwoner per jaar. Uitgedrukt in gepresteerde uren 
komt dat overeen met het equivalent van twee vte’s in 
dienst van kleine gemeenten.
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Sans doute les autorités communales ont elles plus 
de facilité que d’autres à mettre en œuvre les peines de 
travail d’intérêt général. Par conséquent, et très concrè-
tement, on pourrait, là aussi, à moindre frais, obtenir une 
réponse peut-être plus efficace et plus rapide.

On peut s’étonner, effectivement, que par exemple 
en région liégeoise, il y a une maison de justice où 
les mandats sont exécutés avec un certain délai. Des 
communes se sont alors regroupées pour accélérer 
l’exécution des mandats, via une ASBL. La procédure 
peut surprendre.

Comme il a été dit, quand la réponse de la Justice est 
tellement éloignée du moment où les faits sont commis, 
elle n’a malheureusement plus énormément de sens. 
Les victimes sont importantes, mais le procureur n’a 
guère abordé la manière dont il envisage le rôle du 
parquet par rapport aux victimes. Certes, le procureur 
du Roi est tenu par des contraintes légales, mais, très 
souvent, on entend des victimes se plaindre du fait 
que le parquet est une sorte de mur. Elles n’ont pas de 
réponse, la loi est la loi.

N’y a-t-il pas, là aussi, un travail à mener, pour davan-
tage accompagner les victimes?

Pour finir son intervention, le membre demande si le 
procureur du Roi rencontre, dans la loi, des entraves ou 
des blocages qui font que, dans l’exercice de sa mission, 
il ne peut pas l’exercer comme il le souhaiterait? Des 
modifications législatives seraient-elles utiles pour une 
meilleure efficacité de son travail?

M. Khalil Aouasti (PS) se penche pour commencer sur 
la question des moyens, puisque les faits sont connus.

La question est de savoir si on travaille sur les causes 
ou les conséquences. Le cadre théorique au parquet de 
Bruxelles prévoirait, semble-t-il, 119 substituts du procu-
reurs du Roi inscrits, alors qu’il n’y en avait à peine 97, 
ce qui signifie qu’il manquait près de 22 magistrats pour 
diligenter des enquêtes. C’est quasi un cinquième des 
effectifs qui fait défaut. Il avait été demandé de compléter 
le cadre pour atteindre 100 %, et d’allouer 5 magistrats 
supplémentaires ainsi que des juristes additionnels.

La question à présent est celle de savoir où en est 
la situation actuelle, notamment quant aux cadres, que 
ce soit du côté néerlandophone ou francophone au 
parquet de Bruxelles, et concernant le recrutement de 
ces juristes de parquet.

Waarschijnlijk is het voor de gemeentebesturen ge-
makkelijker dan voor andere overheden om werkstraffen 
van algemeen belang te doen uitvoeren. Bijgevolg zou 
op dat vlak heel concreet en tegen lage kosten een 
oplossing kunnen worden gevonden die misschien 
doeltreffender en sneller is.

Het kan inderdaad verbazing wekken dat er bijvoor-
beeld in de regio Luik een justitiehuis is waar de beschik-
kingen met een zekere vertraging worden uitgevoerd. 
In reactie daarop hebben een aantal gemeenten zich 
verenigd om via een vzw de uitvoering van de beschik-
kingen te versnellen. Die procedure kan verwondering 
wekken.

Zoals gezegd heeft de reactie van Justitie helaas niet 
veel zin meer als ze pas veel later plaatsvindt dan het 
moment waarop de feiten zijn gepleegd. De slachtoffers 
zijn belangrijk, maar de procureur heeft nauwelijks iets 
gezegd over hoe hij de rol van het parket ten aanzien 
van de slachtoffers ziet. De procureur des Konings is 
inderdaad gebonden aan een aantal wettelijke beper-
kingen, maar men hoort slachtoffers vaak klagen dat het 
parket een muur is waarop men botst. Zij krijgen geen 
antwoord, de wet is de wet.

Is er ook daar geen werk aan de winkel om de slacht-
offers beter te begeleiden?

Ter afsluiting van zijn uiteenzetting vraagt het lid of de 
procureur des Konings in de wet belemmeringen of hin-
dernissen tegenkomt die hem verhinderen zijn opdracht 
uit te voeren zoals hij zou willen. Zouden wetswijzigingen 
nuttig zijn om zijn werk doeltreffender te maken?

De heer Khalil Aouasti (PS) staat vooreerst stil bij de 
middelen, aangezien de feiten bekend zijn.

De vraag is of men zich bezig moet houden met de 
oorzaken dan wel met de gevolgen. In theorie zou de 
personeelsformatie van het parket van Brussel blijkbaar 
119 substituten van de procureurs des Konings omvatten. 
In werkelijkheid zijn het er amper 97, wat betekent dat 
er bijna 22 magistraten te weinig zijn om onderzoeken 
te voeren. Dat is een tekort van bijna een vijfde van het 
personeel. Er was gevraagd om de personeelsformatie 
volledig in te vullen, alsook om vijf bijkomende magis-
traten en een aantal extra juristen toe te wijzen.

De spreker vraagt zich af wat de huidige stand van 
zaken is, zowel met betrekking tot de Nederlandstalige 
en Franstalige personeelsformaties binnen het Brussels 
parket, als met betrekking tot de indienstneming van 
parketjuristen.
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Il y a une facette opérationnelle, mais aussi une pers-
pective budgétaire. On parle beaucoup d’autonomie de 
gestion, or le membre exprime ses craintes à ce sujet. 
Pourtant, la décision était de remplir les cadres à 119 
et de les augmenter de 5, ce qui n’est même pas assez 
aux dires du procureur du Roi.

Dans la dernière épure présentée par le Collège des 
cours et tribunaux pour le parquet de Bruxelles, on tom-
bait de 119 personnes à 105 personnes. Il s’agit d’une 
réduction du cadre, considéré trop étendu.

Comment le procureur du Roi voit-il la question de 
l’autonomie de gestion et du respect de ces cadres cal-
culés par le Collège des cours et tribunaux? Comment 
parvenir à la réduction d’une quinzaine de membres 
au parquet de Bruxelles, des rôles francophone et 
néerlandophone?

Il faudrait combien de temps pour recruter à partir 
du moment où les budgets sont dégagés et les avis de 
recrutement publiés? Si le recrutement prend du temps, 
la criminalité n’attend pas, et il faut nécessairement 
pouvoir aller le plus vite possible.

Au-delà de ces cadres au niveau de la Justice, il existe 
aussi une série de cadres parallèles. Si le procureur 
du Roi a évoqué l’appui nécessaire sur les services de 
police, que ce soit l’Office Central de la Lutte contre 
la Délinquance Économique et Financière Organisée 
(OCDEFO), intégré aux Équipes mixtes d’enquête multi-
disciplinaire (MOTEM) après avoir été malmené, l’Office 
Central de la Sécurité Sociale (OCSC) ou l’Office Central 
de Répression de la Corruption (OCRC), il faudrait déter-
miner comment ces différentes composantes ont les 
capacités humaines nécessaires pour pouvoir assister 
le procureur du Roi dans l’ensemble de ses missions. 
Certes, les MOTEM ont pu conduire à certains résultats 
intéressants, mais sont-ils suffisants, aujourd’hui, ou 
non? Comment faut-il les renforcer?

En ce qui concerne les prisons, elles sont dans un 
état déplorable. Dans son arrêt du 18 février 2025, la 
Cour d’appel de Bruxelles a condamné l’État belge en 
raison de la surpopulation dans la prison de Haren et 
pour traitements inhumains et dégradants à la prison 
de Saint-Gilles.

Du coup, les personnes condamnées sont envoyés 
ailleurs, afin d’éviter que l’État doive payer des astreintes 
et peut-être aussi pour préserver la dignité des détenus. 
D’un autre côté, il y a également une nécessité, dans 

De kwestie behelst niet alleen een operationeel as-
pect, maar ook een budgettair. Men heeft het vaak over 
beheersautonomie, maar het lid spreekt zijn bezorgdheid 
daarover uit. Er was besloten alle 119 betrekkingen van 
de personeelsformatie in te vullen en daarenboven vijf 
extra substituten aan te trekken, maar zelfs dat aantal 
is volgens de procureur des Konings ontoereikend.

In het laatste overzicht van het College van de hoven 
en rechtbanken voor het parket van Brussel werden 
slechts 105 in plaats van 119 substituten vermeld. Het 
ging om een inperking van de personeelsformatie, die 
te uitgebreid werd geacht.

Wat denkt de procureur des Konings van de beheers-
autonomie en de toepassing van de personeelsforma-
ties zoals berekend door het College van de hoven en 
rechtbanken? Hoe komt men erbij dat het Frans- en het 
Nederlandstalige parket van Brussel het kunnen rooien 
met een vijftiental personeelsleden minder?

Hoeveel tijd is er nodig voor de indienstneming vanaf 
het moment dat de budgetten worden vrijgemaakt en 
de vacatures worden bekendgemaakt? Personeel in 
dienst nemen kost tijd, maar de misdaad wacht niet. 
Daarom moet er zo snel mogelijk actie kunnen worden 
ondernomen.

Naast de personeelsformatie van het gerecht bestaan 
er ook verscheidene parallelle kaders. De procureur des 
Konings heeft gewezen op de noodzaak van ondersteu-
ning door de politiediensten – men denke aan de Centrale 
Dienst voor de bestrijding van de Georganiseerde, 
Economische en Financiële Delinquentie (CDGEFID), die 
na wanbeheer werd geïntegreerd in de gemengde mul-
tidisciplinaire onderzoeksteams (MOTEM), het Centraal 
Orgaan voor de Inbeslagneming en de Verbeurdverklaring 
(COIV) of nog de Dienst voor de Bestrijding van Corruptie 
(CDBC) – maar tegelijk moet worden nagegaan of die 
componenten over het nodige personeel beschikken 
om de procureur des Konings bij te staan in al zijn op-
drachten. De MOTEM’s hebben weliswaar een aantal 
interessante resultaten opgeleverd, maar zijn ze vandaag 
toereikend? Hoe kunnen ze worden versterkt?

De gevangenissen verkeren in een betreurenswaardige 
toestand. In zijn arrest van 18 februari 2025 heeft het hof 
van beroep te Brussel de Belgische Staat veroordeeld 
vanwege de overbevolking in de gevangenis van Haren 
en de onmenselijke en onterende behandeling in de 
gevangenis van Sint-Gillis.

Als gevolg daarvan worden veroordeelden naar el-
ders gestuurd, teneinde te voorkomen dat de Staat 
dwangsommen moet betalen en misschien ook om 
de waardigheid van de gedetineerden te beschermen. 
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toute une série de situations, de prononcer des peines 
alternatives, même si, du côté francophone, il paraît 
impossible de les appliquer. Dans le cadre des débats 
sur la surpopulation carcérale, les deux responsables 
communautaires des maison de justice et du droit ont 
soutenu que le problème, c’est l’absence de lien entre 
les décisions de la chaîne pénale, d’une part, et les 
décisions de l’exécution des peines, d’autre part.

La réflexion sur la réforme du Code d’exécution des 
peines est en cours, sans qu’il n’y ait suffisamment de 
contacts ou de dialogue. L’objectif est de permettre aux 
maison de justice et du droit de répondre aux besoins 
de la Justice. Comment peut-on améliorer les choses?

Le membres aborde enfin le problème de la consom-
mation de stupéfiants, qui relève de la santé publique. 
Les autorités locales tentent d’ailleurs de prendre des 
initiatives, que ce soit à travers des initiatives spéciales 
sur les drogues de synthèse ou sur les salles de consom-
mation à moindre risque, mais avec un verrou, toujours, 
qui existe dans une loi de 1921 et qui s’inspire d’une vieille 
loi française de 1916 concernant les fumeries d’opium.

On ne saurait cependant éviter que la famille d’une 
victime qui ferait une overdose, dans une de ces salles 
de consommation à moindre risque, mette en cause 
la responsabilité de l’un de ces centres. Il semblerait 
que, pour un ensemble de raisons, la chaîne de santé 
publique soit défaillante et il conviendrait dès lors, peut-
être, d’offrir une solution alternative ou complémentaire, 
pour permettre à toutes ces personnes confrontées à 
un vrai problème de santé publique, de sortir de cette 
situation et d’être accompagnées.

Quelle est l’opinion du procureur du Roi à ce sujet?

M. Ridouane Chahid (PS) aborde le rôle des bourg-
mestres à Bruxelles. De par son expérience de bourg-
mestre, l’intervenant sait que l’effet des mesures et des 
décisions prises par une autorité administrative est limité 
dans le temps. Le procureur a-t-il une vue d’ensemble 
du nombre de fermetures administratives à Bruxelles? 
Le parquet prend-il ensuite le relais? En effet, le bourg-
mestre, qui est une autorité administrative, n’est pas 
compétent, au contraire du parquet, pour poursuivre les 
infractions, notamment en matière de trafic de stupéfiants. 
Les bourgmestres, quant à eux, ne sont parfois même 
pas informés des actions de contrôle menées, au niveau 
fédéral, par BELFI. En effet, les chefs de corps ne sont 
pas tenus d’informer leur bourgmestre des contrôles 
de ce type qui se déroulent sur le territoire de leur zone 
de police. Le procureur pourrait-il approfondir ce sujet?

Aan de andere kant is het ook noodzakelijk in een heel 
aantal situaties alternatieve straffen op te leggen, ook 
al lijkt het aan Franstalige kant onmogelijk om ze in de 
praktijk te brengen. In het raam van de debatten over 
de overbevolking in de gevangenissen stelden de twee 
gemeenschapsverantwoordelijken van de justitiehuizen 
dat het probleem voortvloeit uit het feit dat de beslis-
singen van de strafrechtketen en de beslissingen over 
de strafuitvoering niet met elkaar in verband staan.

Er wordt thans nagedacht over een hervorming met 
het oog op een Wetboek van strafuitvoering, maar er 
is daarbij onvoldoende contact en dialoog. Het is de 
bedoeling dat de justitiehuizen tegemoet kunnen komen 
aan de behoeften binnen Justitie. Hoe kan die situatie 
worden verbeterd?

Tot slot gaat het lid in op het drugsgebruik, dat een 
volksgezondheidsprobleem is. De lokale overheden 
proberen overigens initiatieven te nemen via bijzondere 
initiatieven rond synthetische drugs of via risicobeper-
kende gebruiksruimtes, hoewel er op dat gebied nog 
steeds een wettelijke grendel bestaat, die vervat is in 
een wet uit 1921, geïnspireerd op een oude Franse wet 
uit 1916 betreffende opiumschuiverijen.

Men kan evenwel niet voorkomen dat de familie van 
iemand die in een dergelijke risicobeperkende gebruiks-
ruimte bezwijkt aan een overdosis, dat centrum aanspra-
kelijk stelt. Het lijkt erop dat de volksgezondheidsketen 
om een heel aantal redenen faalt. Daarom zou er wellicht 
een alternatieve of aanvullende oplossing moeten worden 
geboden om al die mensen die kampen met een echt 
volksgezondheidsprobleem, de mogelijkheid te bieden 
uit die situatie te geraken en ondersteuning te krijgen.

Wat vindt de procureur des Konings daarvan?

De heer Ridouane Chahid (PS) gaat in op de rol van 
de burgemeesters in Brussel. Uit zijn ervaring met het 
burgemeesterschap weet de spreker dat maatregelen of 
beslissingen die door een bestuurlijke overheid genomen 
worden, beperkt zijn in de tijd. Heeft de procureur een 
zicht op het aantal administratieve sluitingen in Brussel? 
Neemt het parket het daarna over? De burgemeester is 
immers een bestuurlijke overheid. Het is dan ook niet hij, 
maar het parket dat bevoegd voor gerechtelijke feiten 
waarvan er vaak sprake is in het kader van drugshandel. 
Daarnaast worden de burgemeester soms niet eens op 
de hoogte gebracht van BELFI-controleacties die door 
het federale niveau worden uitgevoerd. De korpschefs 
zijn immers niet verplicht om hun burgemeester op 
de hoogte te brengen van dergelijke controles op het 
grondgebied van hun politiezone. Kan de procureur hier 
dieper op ingaan?
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En outre, l’intervenant aimerait savoir si les différents 
procureurs du pays ont coutume de dialoguer entre 
eux, dès lors que les questions de sécurité abordées 
aujourd’hui ne se posent pas uniquement à Bruxelles. 
Lorsque des mesures sont adoptées par le procureur, 
des décisions sont-elles prises pour y répondre? Le pro-
cureur a décidé, par exemple, d’affecter spécifiquement 
certains magistrats au traitement de certains dossiers. 
Ces magistrats peuvent-ils disposer d’enquêteurs et de 
moyens suffisants pour mener à bien leur travail?

Mme Greet Daems (PVDA-PTB) souligne la gravité 
des violences liées à la drogue à Bruxelles, et en par-
ticulier à Anderlecht. Il est essentiel que la police et la 
justice puissent fonctionner correctement, non seulement 
pour identifier et punir les auteurs, mais surtout aussi 
pour mettre au jour les réseaux criminels et perturber 
leurs activités.

Le principe consistant à suivre l’argent (“follow the 
money”) est important pour frapper les criminels au 
portefeuille. Devant le Parlement de la Région Bruxelles-
Capitale, le procureur a tordu le cou à l’idée selon laquelle 
l’argent criminel n’atterrissait que dans des paradis fis-
caux. Quelles mesures la Justice pourrait-elle prendre 
pour lutter de manière encore plus efficace contre le 
blanchiment d’argent en Belgique et contre les trans-
ferts d’argent vers l’étranger? Les instruments existants 
sont-ils suffisants? Quelle est la position du procureur à 
l’égard d’une éventuelle levée du secret bancaire, pour 
faciliter les enquêtes menées en la matière?

L’intervenante constate que des mineurs d’âge sont 
de plus en plus souvent impliqués dans des faits cri-
minels graves. Les criminels d’aujourd’hui ont souvent 
déjà eu affaire à la Justice durant leur jeunesse. C’est 
pourquoi il est essentiel d’être attentif à la dimension 
sociale sous-jacente à ce phénomène. La commissaire 
nationale aux drogues utilise l’image d’un iceberg: les 
fusillades et les incidents violents dans les quartiers 
bruxellois en constituent la partie émergée, mais la 
partie immergée abrite tout un monde caché, plus vaste 
encore, où règnent blanchiment, chantage et corruption. 
Si la répression est absolument nécessaire, il faudrait 
néanmoins aussi adopter une stratégie structurelle plus 
profonde pour faire fondre l’ensemble de cet iceberg. 
Il conviendrait donc d’investir dans la prévention en 
améliorant l’enseignement, en stimulant l’emploi et en 
créant des perspectives pour les jeunes. Quel regard le 
procureur porte-t-il sur le manque de places d’accueil et 
d’accompagnement en faveur des jeunes ayant commis 
des faits criminels à Bruxelles? Il faudrait aussi intensifier 
la coopération entre la justice, la police et les acteurs 
locaux, comme la société civile et les associations de 
quartier, pour donner corps à cette politique de préven-
tion. Quelles sont les possibilités existantes à cet égard?

Daarnaast zou de spreker willen vernemen of er 
een dialoog plaatsvindt tussen de verschillende procu-
reurs van het land, aangezien de vandaag besproken 
veiligheidsproblematiek zich niet beperkt tot Brussel. 
Worden er beslissingen genomen die afgestemd zijn 
op de door de procureur getroffen maatregelen? Zo 
heeft de procureur beslist om magistraten in te zetten 
in bepaalde dossiers. Kunnen die magistraten beschik-
ken over voldoende onderzoekers en middelen om hun 
werkzaamheden tot een goed eind te brengen?

Mevrouw Greet Daems (PVDA-PTB) wijst op de ernst 
van de situatie van het drugsgeweld in Brussel en in het 
bijzonder in Anderlecht. Een goede werking van politie en 
Justitie is niet alleen belangrijk om daders op te sporen 
en te straffen, maar vooral ook om criminele netwerken 
bloot te leggen en hun activiteiten te verstoren.

Het principe van follow the money is belangrijk om 
de criminelen in hun portefeuille te raken. De procureur 
ontkrachtte in het Brussels Hoofdstedelijk Parlement het 
idee dat crimineel geld enkel naar belastingparadijzen 
gaat. Welke stappen kan Justitie ondernemen om nog 
doeltreffender op te treden tegen witwaspraktijken in 
België en geldtransfers naar het buitenland? Zijn de 
huidige instrumenten voldoende? Hoe staat de procureur 
tegen een eventuele opheffing van het bankgeheim om 
dergelijke onderzoeken te vergemakkelijken?

De spreekster stelt vast dat minderjarigen steeds vaker 
betrokken zijn bij ernstige criminele feiten. De daders van 
vandaag kwamen vaak eerder al als jongere in contact 
met Justitie. Het is daarom van essentieel belang om 
aandacht te hebben voor de sociale dimensie achter 
dit fenomeen. De nationaal drugscommissaris gebruikt 
het beeld van een ijsberg: het zichtbare deel boven 
water zijn de schietpartijen en geweldsincidenten in de 
Brusselse wijken, maar onder de waterlijn bevindt zich 
een grotere, verborgen wereld van witwaspraktijken, 
afpersing en corruptie. Repressie is absoluut noodza-
kelijk, maar om de ijsberg volledig te laten smelten, is 
ook een diepere, structurele aanpak nodig. Er moet dan 
ook geïnvesteerd worden in preventie door onderwijs te 
verbeteren, werkgelegenheid te stimuleren en kansen 
voor jongeren te creëren. Hoe kijkt de procureur naar 
het tekort aan opvangplaatsen en begeleiding voor jon-
geren die criminele feiten hebben gepleegd in Brussel? 
Ook de samenwerking tussen Justitie, politie en lokale 
actoren zoals het middenveld en wijkverenigingen moet 
geïntensiveerd worden om een preventief beleid vorm te 
geven. Welke mogelijkheden bestaan daartoe?
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Le groupe PVDA-PTB considère que la toxicomanie 
est une maladie. Il est donc essentiel d’accompagner 
et d’aider les toxicomanes. Quelle place la salle de 
consommation créée à Bruxelles doit-elle occuper dans 
une stratégie de prévention plus large?

Le procureur a évoqué son ambition de coopérer 
davantage avec la police, mais il se heurte à un manque 
de moyens humains et financiers tant au sein de la police 
que du parquet de Bruxelles. A-t-il une idée de l’ampleur 
concrète du manque de moyens humains et financiers 
au sein de la police fédérale? Comment la ministre de 
la Justice a-t-elle accueilli sa demande de renforcement 
de la législation? Le procureur a-t-il évoqué le manque 
d’inspecteurs fédéraux avec le ministre de la Sécurité 
et de l’Intérieur?

L’intervenante relève des différences dans la lutte 
contre la criminalité entre les quartiers plus pauvres 
et les quartiers plus riches. Alors que des quartiers 
comme Anderlecht sont surtout confrontés à des actes 
de violence visibles, des quartiers plus riches comme 
Uccle et Woluwe peuvent pour leur part être touchés par 
le blanchiment d’argent ou dissimuler des laboratoires 
de drogue. En comparaison avec la lutte contre le trafic 
de drogues en rue dans les quartiers plus pauvres, quel 
est le montant des moyens consacrés à la lutte contre 
les formes de criminalité moins visibles?

Concernant l’accord de gouvernement, le procureur 
a déjà évoqué à l’une ou autre reprise la fusion des 
zones de police bruxelloises. Le gouvernement entend 
également mettre en œuvre un nouveau plan canal, sur 
le modèle du plan de 2015. Quel regard le procureur 
porte-t-il sur ces projets? Quelles mesures préventives 
un tel plan devrait-il inclure pour être efficace?

M. Ismaël Nuino (Les Engagés) fait observer que le 
procureur dresse un tableau peu reluisant de la situation. 
Mais lorsqu’on discute avec les acteurs de la Justice et 
de l’Intérieur, on constate que cet état de fait ne date 
pas d’hier. L’intervenant entend rassurer le procureur en 
indiquant qu’il comprend sa réalité, qui est qu’aujourd’hui, 
en Belgique – à Bruxelles mais aussi ailleurs – le trafic 
de drogues est un cancer.

Ce cancer trouve son origine dans les drogues qui 
entrent sur notre territoire et s’étend par le biais de la 
corruption de dockers, du crime organisé et de la vio-
lence, qui commence peut-être à petite échelle mais 
prend ensuite de l’ampleur jusqu’à déboucher sur les 
fusillades commises aujourd’hui. L’intervenant estime qu’il 
faut agir rapidement et efficacement contre ce cancer et 
il se réjouit dès lors des dizaines de mesures prévues 
par l’accord de gouvernement pour lutter contre le trafic 
de drogues et pour refinancer la Justice et la police.

Voor de PVDA-PTB-fractie is drugsverslaving een 
ziekte. Het is dan ook van essentieel belang om in te 
zetten op begeleiding en ondersteuning voor verslaafden. 
Welke rol moet de gebruiksruimte in Brussel innemen 
in een bredere preventieve aanpak?

De procureur heeft gesproken over zijn ambitie om 
meer samen te werken met de politie, maar botst daarbij 
op een tekort aan mensen en middelen bij zowel de 
politie als bij het parket van Brussel. Heeft hij zicht op 
het concrete tekort aan personeel en middelen bij de 
federale politie? Hoe werd zijn verzoek aan de minister van 
Justitie om een versterking van de wetgeving onthaald? 
Is hij met de minister van Veiligheid en Binnenlandse 
Zaken in gesprek gegaan over het tekort aan federale 
speurders?

De spreekster merkt verschillen op in de aanpak van 
criminaliteit tussen armere en rijkere wijken. Waar wijken 
zoals Anderlecht vooral geconfronteerd worden met 
zichtbaar geweld, kunnen rijkere buurten zoals Ukkel 
en Woluwe ook te maken hebben met witwaspraktijken 
of drugslabs. Hoeveel middelen worden er ingezet om 
meer verborgen vormen van criminaliteit te bestrijden in 
vergelijking met de aanpak van openlijke drugshandel 
in armere wijken?

Inzake het regeerakkoord heeft de procureur al een en 
ander gezegd over de fusie van de Brusselse politiezones. 
De regering wil tevens een nieuw kanaalplan uitrollen, 
geïnspireerd op het plan uit 2015. Wat is die visie van 
de procureur daarop? Welke preventieve elementen 
zou zo een plan moeten bevatten om effectief te zijn?

De heer Ismaël Nuino (Les Engagés) merkt op dat de 
procureur een beeld schetst dat verre van rooskleurig is. 
Als men de actoren van Justitie en Binnenlandse Zaken 
spreekt, gaat het over een beeld dat al heel lang wordt 
geschetst. De spreker drukt de procureur op het hart 
dat hij zijn realiteit begrijpt, namelijk dat drugshandel 
vandaag de dag in België – in Brussel maar ook elders 
– een kankergezwel is.

Dat kankergezwel ontstaat bij de drugs die het land 
binnenkomen en groeit met de corruptie van dokwerkers, 
de georganiseerde misdaad en geweld dat misschien 
kleinschalig begint maar in omvang toeneemt tot de 
schietpartijen die zich nu voordoen. De spreker meent 
dat dit kankergezwel snel en efficiënt moet worden 
aangepakt en verheugt zich dan ook over de tiental-
len maatregelen die in het regeerakkoord zijn vervat 
om drugshandel te bestrijden en Justitie en politie te 
herfinancieren.
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Dans le débat public actuel, on évoque souvent les 
réinvestissements à réaliser dans la Défense, mais il 
faut aussi réinvestir dans la défense intérieure de la 
Belgique, compte tenu surtout des menaces hybrides 
qui ont été présentées par l’administratrice générale 
de la Sûreté de l’État en commission de la Justice 
(DOC 56 0741/001). Il est question de trafiquants de 
drogues et d’autres individus qui, parfois aux ordres 
d’autres pays, viennent en Belgique pour y semer le 
désordre et commettre des actes criminels. Il est donc 
urgent de réinvestir dans la Justice.

S’agissant des mesures annoncées, l’intervenant 
demande si et, dans l’affirmative, comment le procureur 
a été associé aux discussions sur la création d’une 
task force chargée de lutter contre le trafic de drogues. 
Qu’attend-t-il de cette task force à court terme? C’est en 
effet maintenant qu’il faut agir. Par ailleurs, le procureur 
parvient-il à attirer suffisamment de profils spécialisés 
dans le cadre des recrutements de magistrats et d’enquê-
teurs au sein du parquet de Bruxelles?

Le procureur a évoqué un protocole à conclure avec 
l’Office des Étrangers à propos des transferts de déte-
nus. Ce serait une bonne chose. Quel est l’état de la 
coopération avec le SPF Justice, étant donné que ce 
seront ses services qui devront préparer les dossiers? 
Par ailleurs, a-t-il aussi connaissance du fonctionnement 
interne de ce SPF?

M. Brent Meuleman (Vooruit) estime que l’exposé du 
procureur était clair, mais souhaiterait obtenir quelques 
précisions concernant la fusion des zones de police 
bruxelloises. Le procureur indique que la réforme ne 
pourra ni créer un bourbier administratif ni altérer la 
capacité policière. Ces observations sont légitimes. De 
surcroît, il s’agit précisément des raisons pour lesquelles 
il est jugé souhaitable de procéder à une fusion. Le 
procureur a-t-il d’autres recommandations concrètes 
à formuler compte tenu de la fusion qui sera réalisée?

Il a été renvoyé à plusieurs reprises à la loi du 15 janvier 
2024 relative à l’approche administrative communale, à 
la mise en place d’une enquête d’intégrité communale et 
portant création d’une Direction chargée de l’Évaluation 
de l’Intégrité pour les Pouvoirs publics (ci-après: “loi sur 
l’approche administrative”). En tant que bourgmestre 
d’une petite commune, l’intervenant estime que cette 
loi est un exemple de législation particulièrement lourde 
qui impose beaucoup d’obligations aux administrations 
locales. Quelles sont les expériences du procureur en 
ce qui concerne cette législation? A-t-il des recomman-
dations concrètes?

In het publieke debat wordt er momenteel vaak ge-
sproken over de herinvestering in Defensie, maar er 
moet ook opnieuw geïnvesteerd worden in de interne 
defensie van België, zeker in het licht van de hybride 
bedreigingen, die door de administrateur-generaal van 
de Veiligheid van de Staat toegelicht werden in de com-
missie voor Justitie (DOC 56 0741/001). Het gaat over 
drugssmokkelaars en anderen die, soms in opdracht van 
andere landen, naar België komen om hier problemen 
te veroorzaken en criminele feiten te plegen. Het is dan 
ook tijd om opnieuw in Justitie te investeren.

Met betrekking tot de aangekondigde maatregelen 
zou de spreker willen vernemen of en hoe de procureur 
betrokken is bij de besprekingen over de oprichting 
van een taskforce om drugshandel te bestrijden. Wat 
verwacht hij van die taskforce op korte termijn? Er moet 
immers nu gehandeld worden. Slaagt de procureur er 
daarnaast in om voldoende gespecialiseerde profielen 
aan te trekken voor aanwervingen van magistraten en 
rechercheurs bij het parket van Brussel?

De procureur vermeldde een protocol met de Dienst 
Vreemdelingenzaken inzake de overdracht van gede-
tineerden. Dat zou een goede zaak zijn. Hoe staat het 
met de samenwerking met de FOD Justitie, aangezien 
zij de dossiers moeten voorbereiden? Heeft hij daarnaast 
ook kennis van de interne werking van de FOD Justitie?

De heer Brent Meuleman (Vooruit) meent dat het 
betoog van de procureur ondubbelzinnig was, maar zou 
enige verduidelijking wensen aangaande de fusie van 
de Brusselse politiezones. De procureur waarschuwt 
ervoor dat de hervorming geen administratief moeras 
teweeg mag brengen en geen gevolgen heeft voor de 
politiecapaciteit. Dat zijn legitieme opmerkingen. Sterker 
nog, dat zijn net de redenen waarom men tot een fusie 
wil overgaan. Heeft de procureur nog andere concrete 
aanbevelingen, rekening houdende met de fusie die zal 
worden doorgevoerd?

Er werd al meermaals verwezen naar de wet van 
15 januari 2024 betreffende de gemeentelijke bestuurlijke 
handhaving, de instelling van een gemeentelijk integri-
teitsonderzoek en houdende oprichting van een Directie 
Integriteitsbeoordeling voor Openbare Besturen (hierna 
ook: “wet bestuurlijke handhaving”). Als burgemeester 
van een kleine gemeente vindt de spreker dat een staaltje 
van bijzonder logge wetgeving, die veel vergt van een 
lokaal bestuur. Wat zijn de ervaringen van de procureur 
daarmee? Heeft hij concrete aanbevelingen?
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S’agissant des ports, le procureur a pointé le manque 
de capacité et le fameux effet de vases communicants. 
Le procureur observe-t-il des effets de déplacement 
similaires sur le terrain aussi?

M. Sammy Mahdi (cd&v) fait observer à M. Nuino 
que, bien que son parti ait changé de nom, il continue 
à partager les mêmes idées que le cd&v. L’intervenant a 
en effet fait exactement la même analyse que M. Nuino.

Le procureur a indiqué qu’une guerre faisait actuel-
lement rage dans les rues de Belgique. L’intervenant 
estime qu’il s’agit d’une description dure mais justifiée 
de la réalité. Il faut réagir de manière appropriée. À un 
moment où une menace extérieure plane sur l’Union 
européenne, l’obligation d’investir dans la défense fait 
quasiment l’unanimité, car la Belgique doit reprendre 
sa sécurité en main. Dans le domaine de la justice, 
de la sécurité intérieure et de la lutte contre le crime 
organisé dirigé par des bandes de narcotrafiquants, 
la convergence de vues des différents partis semble 
moins forte en ce qui concerne la nécessité d’investir 
davantage. L’intervenant estime que l’appel pressant du 
procureur montre clairement que les investissements 
dans la sécurité extérieure doivent aller de pair avec 
des investissements supplémentaires dans la justice 
et la sécurité intérieure.

Par analogie avec la nécessaire coopération au niveau 
européen et au niveau de l’OTAN en vue d’assurer une 
politique de défense solide, il faudra également coopérer 
en Belgique entre les niveaux fédéral, régional et local. 
Comme d’autres intervenants, le membre estime que 
les pouvoirs locaux disposent déjà de moyens pour 
agir, même si ceux-ci ne sont peut-être pas suffisants. 
Comment expliquer, par exemple, que des villes fla-
mandes telles que Roulers, Anvers, Louvain et Genk 
peuvent fermer des locaux commerciaux suspectés 
d’être liés au trafic de drogue, alors que ce n’est pas 
possible à Bruxelles? La capitale compte pourtant un 
grand nombre d’ASBL louches qu’il conviendrait de 
fermer sans tarder.

Au niveau régional, l’intervenant reconnaît que la 
fusion des zones de police bruxelloises ne suffira pas 
à résoudre tous les problèmes. Cette fusion est cen-
sée renforcer la police et ne peut pas créer d’entraves 
supplémentaires à l’exécution de ses opérations. Le 
procureur peut-il préciser sa vision de la fusion? Celle-ci 
renforcera-t-elle l’efficience et la mobilisation de la police 
à d’autres niveaux? Le fait de confier à la Défense des 
missions statiques aux abords de sites nucléaires ou 
d’ambassades permettra-t-il à la police de Bruxelles 
d’assurer à nouveau certaines tâches policières dans 
un avenir prochaine?

Wat de havens betreft wees de procureur op het 
capaciteitstekort en het fameuze waterbedeffect. Merkt 
de procureur dergelijke verplaatsingseffecten zelf ook 
in het veld?

De heer Sammy Mahdi (cd&v) merkt ten aanzien van 
de heer Nuino op dat, hoewel diens partij van naam is 
veranderd, zij toch dezelfde ideeën blijft delen met de 
cd&v. De spreker heeft immers exact dezelfde analyse 
gemaakt als de heer Nuino.

De procureur vermeldde dat er momenteel een oorlog 
woedt in de Belgische straten. De spreker meent dat dat 
een harde, maar terechte weergave van de realiteit is. 
Er moet op gepaste wijze op gereageerd wordt. Op het 
moment dat er een dreiging zich voordoet van buiten 
de Europese Unie gaat bijna iedereen ervan uit dat er 
geïnvesteerd moet worden in Defensie, aangezien België 
zijn veiligheid terug in eigen handen moet nemen. Op het 
stuk van Justitie, binnenlandse veiligheid en de aanpak 
van georganiseerde misdaad van drugsmaffiabendes, 
lijkt er minder eenduidigheid te bestaan bij de verschil-
lende partijen over de noodzaak van extra investeringen. 
De spreker meent dat de hartenkreet van de procureur 
duidelijk maakt dat de investeringen in buitenlandse 
veiligheid gepaard moeten gaan met extra investeringen 
in Justitie en binnenlandse veiligheid.

Naar analogie met de noodzakelijke samenwerking 
op Europees en NAVO-niveau om een degelijk defen-
siebeleid te verzekeren, moet er ook in België worden 
samengewerkt tussen het federale, gewestelijke en lokale 
niveau. Net als een aantal andere sprekers meent het lid 
dat lokale besturen reeds over middelen beschikken om 
op te treden, ook al zijn die middelen misschien niet 
sterk genoeg. Hoe komt het bijvoorbeeld dat Vlaamse 
steden zoals Roeselare, Antwerpen, Leuven en Genk 
handelspanden kunnen sluiten die vermoedelijk gelinkt zijn 
aan de drugshandel, maar dat zulks niet kan in Brussel? 
Nochtans zijn er in de hoofdstad heel wat louche vzw’s 
die zo snel mogelijk gesloten moeten worden.

Op het gewestelijke niveau erkent de spreker dat 
de fusie van de Brusselse politiezones niet de enige 
zaligmakende oplossing is. Een dergelijke fusie moet 
de politie versterken en mag geen extra moeilijkheden 
opwerpen voor de uitvoering van haar operaties. Kan 
de procureur zijn visie op de fusie nader toelichten? 
Kan die leiden tot meer efficiëntie en een grotere inzet 
van politie op andere niveaus? Kan de toekenning van 
statische opdrachten aan nucleaire sites of ambassades 
aan Defensie ertoe leiden dat een aantal politionele taken 
op korte termijn opnieuw kan worden opgenomen door 
de politie in Brussel?
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L’intervenant se félicite que le procureur soit satis-
fait de la réaction rapide de l’autorité fédérale, qui a 
immédiatement déployé plus de policiers dans les rues. 
Combien de policiers supplémentaires faudra-t-il mobiliser 
à court terme afin de reprendre les rues aux trafiquants 
de drogue?

Une coopération est également nécessaire au niveau 
fédéral, notamment en ce qui concerne les consomma-
teurs de drogues. L’intervenant est stupéfait qu’il reste 
des partis qui estiment qu’il faut simplement aider ces 
consommateurs et qui cherchent toutes sortes d’excuses 
pour ne pas devoir dire que la consommation de dro-
gues est aujourd’hui normalisée. Qui joue encore un 
rôle significatif dans ce domaine? L’intervenant songe 
aux ministres communautaires ayant le bien-être et la 
santé publique dans leurs attributions pour mener une 
politique de prévention et aux ministres communautaires 
ayant les médias dans leurs attributions pour empêcher 
que la consommation de cocaïne soit normalisée dans 
des émissions de télévision. L’intervenant pense en 
particulier à la diffusion d’un bref message d’information 
à la fin d’une émission.

Outre les consommateurs de drogues, il faut égale-
ment s’intéresser aux petits dealers qui sont happés 
dans un circuit et se voient proposer des dizaines de 
milliers d’euros. La communauté et la société ont une 
part de responsabilité de ce phénomène. Il faut faire 
clairement comprendre aux parents que la vie de leur 
enfant peut être en jeu lorsqu’un membre de la famille 
pense pouvoir gagner rapidement de l’argent en revendant 
de la drogue. Il importe de s’attaquer aux petits dealers 
dans une perspective plus large, en plus d’appliquer le 
principe follow the money dans le but d’attraper les gros 
poissons. Comment les petits dealers peuvent-ils être 
responsabilisés et traités avec fermeté?

Concernant les investissements nécessaires au niveau 
fédéral, le procureur a évoqué le besoin d’inspecteurs et 
de personnel supplémentaires pour la police judiciaire 
fédérale. Quelle est la priorité absolue? Où les moyens 
doivent-elles être affectés prioritairement?

S’agissant des prisons, l’intervenant renvoie aux 
initiatives de l’ancien et de l’actuelle ministre de la 
Justice. Comment renforcer la sécurité des prisons 
afin d’empêcher que les cellules ne deviennent des 
bureaux pour les dealers? Quel effectif supplémen-
taire de l’Office des Étrangers faudra-t-il déployer pour 
s’occuper en priorité du renvoi des détenus dans leur 
pays d’origine? L’intervenant souligne que, durant son 
mandat de secrétaire d’État à l’Asile et la Migration, il 
a misé prioritairement sur le renvoi des criminels en 
situation irrégulière dans leur pays d’origine. Grâce au 
déploiement de collaborateurs supplémentaires de l’OE 

Het verheugt de spreker dat de procureur tevreden is 
met de snelle reactie van de federale overheid om extra 
politieagenten onmiddellijk op straat in te zetten. Hoeveel 
extra politieagenten zijn er op korte termijn noodzakelijk 
om de straten te heroveren op de drugscriminelen?

Ook op het federale niveau is er nood aan samen-
werking, zeker met betrekking tot druggebruikers. De 
spreker staat ervan versteld dat er nog altijd partijen zijn 
die menen dat druggebruikers enkel geholpen moeten 
worden en allerhande excuses zoeken om maar niet te 
hoeven te zeggen dat drugs vandaag genormaliseerd 
worden. Wie heeft op dat gebied nog een rol van beteke-
nis? De spreker denkt aan de gemeenschapsministers 
bevoegd voor Welzijn en Volksgezondheid in het kader 
van het preventiebeleid en aan de gemeenschapsmi-
nisters bevoegd voor Media om te verhinderen dat in 
televisieprogramma’s het gebruik van cocaïne wordt 
genormaliseerd. De spreker denkt meer bepaald aan 
de vertoning van een korte informatieve boodschap aan 
het einde van een programma.

Naast druggebruikers moet er ook worden gekeken 
naar de kleine dealers, die worden meegezogen in een 
circuit en tienduizenden euro’s aangeboden krijgen. 
Een deel van de verantwoordelijkheid ter zake ligt bij 
de gemeenschap en de samenleving. Ouders moet 
worden duidelijk gemaakt dat het leven van hun kind 
op het spel kan staan wanneer een gezinslid denkt snel 
geld te kunnen verdienen met het dealen van drugs. De 
aanpak van kleine dealers is belangrijk in het grotere 
geheel, naast het principe van follow the money om 
de grote vissen te pakken. Hoe kunnen kleine dealers 
geresponsabiliseerd en kordaat aangepakt worden?

Betreffende de investeringen die nodig zijn op het 
federale niveau, had de procureur het over de nood 
aan extra inspecteurs en extra personeelsleden voor de 
federale gerechtelijke politie. Wat is de absolute priori-
teit? Waar moeten de middelen eerst ingezet worden?

Inzake de gevangenissen verwijst de spreker naar 
initiatieven van de voormalige en de huidige minister 
van Justitie. Op welke manier kan de veiligheid in de 
gevangenissen versterkt worden om te verhinderen dat 
een gevangeniscel een kantoorruimte wordt voor drugs-
dealers? Hoeveel extra personeelsleden van de Dienst 
Vreemdelingenzaken moeten er worden ingezet om een 
prioriteit te maken van het terugsturen van gedetineerden? 
De spreker wijst erop dat hij tijdens zijn ambtsperiode 
als staatssecretaris voor Asiel en Migratie prioritair heeft 
ingezet op het terugsturen van criminelen in onwettig 
verblijf. Door de inzet van extra DVZ-medewerkers in de 
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dans les prisons, les chiffres des retours de détenus ont 
pu être maintenus à un niveau élevé, même au moment 
où le nombre général de retours se situait à un niveau 
inférieur à la suite de la crise du coronavirus.

Enfin, l’intervenant fait observer que des bandes 
bruxelloises sévissent régulièrement dans sa ville, 
Vilvorde. Le procureur a-t-il une idée de l’effet de vases 
communicants et de l’impact du milieu de la drogue sur 
la périphérie flamande? Comment enrayer ce phéno-
mène? Des policiers supplémentaires sont également 
nécessaires à cet effet. L’intervenant évoque à cet égard 
l’accord de gouvernement, qui préconise d’appliquer 
également à la zone de police de Vilvorde- Machelen 
la prime dont bénéficie la police bruxelloise. En outre, 
il convient d’intervenir énergiquement à Bruxelles afin 
de garantir également la sécurité dans la périphérie.

M. Matti Vandemaele (Ecolo-Groen) se réjouit qu’un 
nouveau procureur du Roi ait finalement été désigné 
pour Bruxelles, eu égard aux défis majeurs qui se posent 
dans la capitale. M. Moinil brosse un tableau désastreux 
de la situation: le manque de personnel est généralisé 
et d’autres problèmes graves de posent. La sécurité 
étant l’une des missions fondamentales des autorités 
publiques, celles-ci se doivent de réagir.

M. Moinil a signalé qu’une grande partie des capacités 
de la police bruxelloise était mobilisée pour transporter 
notamment les détenus sur de longues distances vers 
des prisons lointaines. Ce problème se pose-t-il toujours 
aujourd’hui?

Quant à la zone de police Midi, elle ne disposait pas de 
la capacité nécessaire pour mener certaines enquêtes sur 
des dossiers retentissants. À quel niveau ces enquêtes 
sont-elles menées dans ce cas? De combien de policiers 
supplémentaires a-t-on besoin? S’agit-il de nouveaux 
agents ou de transferts?

M. Moinil a déféré de nombreux individus depuis son 
entrée en service. L’une des conséquences est qu’il n’y 
a plus de place dans les prisons. Le procureur du Roi 
a-t-il des suggestions à formuler à ce propos? Les bra-
celets électroniques sont une solution séduisante, mais 
M. Moinil a déjà indiqué par le passé qu’ils n’avaient pas 
d’effet dissuasif et qu’ils empêchaient encore moins la 
poursuite du trafic de drogue qu’une incarcération. Si la 
volonté existe désormais de faire appliquer intégralement 
les peines, les capacités font toujours défaut.

Les possibilités qu’ont les détenus de gérer leurs 
affaires criminelles depuis la prison sont spectaculaires. 
Cela consiste-t-il à soudoyer les gardiens de prison 
ou disposent-ils d’autres moyens? M. Moinil réclame 
un meilleur contrôle au sein des prisons. Ne faudrait-il 

gevangenis, konden de terugkeercijfers voor gedetineer-
den op een hoog niveau gehouden worden, zelfs toen 
de algemene terugkeercijfers lager lagen ten gevolge 
van de coronacrisis.

Tot slot merkt de spreker op dat zijn stad, Vilvoorde, 
regelmatig geconfronteerd wordt met bendes uit Brussel. 
Heeft de procureur zicht op het waterbedeffect en op de 
impact van het criminele drugsmilieu op de Vlaamse rand? 
Hoe kan daar paal en perk aan worden gesteld? Ook 
op dat stuk is er extra politie nodig. De spreker verwijst 
ter zake naar het regeerakkoord, waarin vooropgesteld 
wordt dat de premie die bestaat voor de Brusselse politie 
ook van toepassing wordt gemaakt op de politiezone 
Vilvoorde-Machelen. Daarnaast moet er in Brussel 
kordaat worden opgetreden om ook de veiligheid in de 
rand te verzekeren.

De heer Matti Vandemaele (Ecolo-Groen) verheugt 
zich erover dat Brussel uiteindelijk weer een procureur 
des Konings heeft, gelet op de grote uitdagingen. De 
heer Moinil schetst een ronduit rampzalig beeld van de 
situatie: overal ontbreekt er personeel of zijn er andere 
ernstige problemen. Aangezien veiligheid één van de 
meest fundamentele kerntaken van de overheid is, moet 
hier opgetreden worden.

De heer Moinil meldde dat er veel capaciteit van de 
Brusselse politie verbruikt wordt door bijvoorbeeld lange 
transporten van gedetineerden naar verre gevangenis-
sen. Is dit nu nog een probleem?

Bij de politiezone Brussel-Zuid was er geen capa-
citeit om bepaalde onderzoeken naar ophefmakende 
misdrijven te voeren. Waar wordt dat onderzoek dan 
eigenlijk gevoerd? Hoeveel bijkomende politieagenten 
zijn er nodig? Gaat het dan om nieuwe agenten of om 
verschuivingen?

De heer Moinil heeft zeer veel personen voorgeleid 
sinds zijn aantreden. Een gevolg hiervan is dat er geen 
plaatsen meer zijn in de gevangenissen. Heeft de procu-
reur des Konings suggesties hiervoor? Enkelbanden zijn 
een aanlokkelijke oplossing, maar de heer Moinil heeft 
vroeger reeds gezegd dat enkelbanden niet ontradend 
werken en nog minder verhinderen om drugshandel 
voort te zetten dan de opsluiting in de gevangenis. Nu 
is er wel de wil om straffen volledig uit te voeren maar 
ontbreekt de capaciteit hiervoor.

De mogelijkheden van gedetineerden om hun cri-
minele zaken te behartigen vanuit de gevangenis zijn 
opzienbarend. Betreft het dan de omkoping van cipiers 
of zijn er nog andere manieren? De heer Moinil vraagt 
een betere controle binnen de gevangenissen. Moet 
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toutefois pas également s’intéresser au recrutement des 
agents pénitentiaires?

M. Moinil nuance à présent les critiques qu’il a expri-
mées précédemment sur la fusion des zones de police 
bruxelloises. Celle-ci n’est pas impossible, mais la priorité 
est de garantir la sécurité dans les rues.

L’implication croissante de mineurs dans les crimes 
graves est extrêmement préoccupante. De très jeunes 
individus commettent des meurtres ou des actes de 
violence graves pour des sommes dérisoires. En tant 
qu’ancien animateur auprès de jeunes, l’intervenant 
est très interpellé par ce phénomène. Quelles sont les 
solutions en la matière? Les mineurs ne peuvent travailler 
que de manière limitée; commettent-ils des infractions 
pour survivre?

Le narcotrafic se déplace. Actuellement, la place 
Bethléem à Saint-Gilles est un foyer de trafic de drogue 
et de violences liées à la drogue. La capacité policière 
étant insuffisante, le trafic de drogue se déplace vers 
des zones où les policiers ne patrouillent plus. Des solu-
tions structurelles sont indispensables pour éviter que 
les efforts déployés s’apparentent un emplâtre sur une 
jambe de bois. Le déploiement temporaire d’un grand 
nombre de policiers pourrait-il soulager la situation ou 
faut-il prévoir plus de mesures?

Les armes et la drogue viennent toutes d’ailleurs. À 
Bruxelles, les bandes criminelles utilisent des armes 
de guerre. Comment mettre fin au trafic d’armes? Quel 
sera l’impact des silencieux et des lunettes de visée 
nocturne qui devraient normalement être légalisés d’ici 
peu (DOC 56 0191)?

S’agissant des sans-papiers, le membre entend 
différents sons de cloche. Selon certains, mettre trois 
mille hommes isolés à la rue crée un vivier idéal pour 
les criminels. Il entend à présent qu’il ne s’agit pas du 
tout de demandeurs d’asile, mais de criminels qui ne 
se donnent même pas la peine de demander l’asile. Il 
s’agit de criminels sans papiers. C’est une différence 
de taille. M. Moinil confirme-t-il cette analyse?

Mme Rajae Maouane (Ecolo-Groen) rappelle qu’il s’agit 
ici surtout d’un enjeu fédéral, même si tous les niveaux 
de pouvoir sont concernés. La lutte contre ce fléau ne 
se limite en effet pas aux seules rues de Bruxelles ou 
d’Anvers. C’est bien à l’échelon fédéral que doivent 
être prises des décisions fortes pour y répondre avec 
cohérence et efficacité. Le procureur du Roi a dressé 
un portrait sans concession sur laquelle l’intervenante 
ne va pas revenir.

echter niet ook gekeken worden naar de instroom bij 
de cipiers?

De heer Moinil nuanceert nu eerdere kritische uitspra-
ken over de fusie van de Brusselse politiezones. Het is 
niet onmogelijk, maar de prioriteit ligt bij het garanderen 
van de veiligheid op straat.

De groeiende betrokkenheid van minderjarigen bij 
zware misdrijven is uitermate zorgwekkend. Zeer jonge 
mensen moorden of begaan zware gewelddaden voor 
een appel en een ei. Als oud-jeugdwerker trekt de spreker 
zich deze problematiek zeer aan. Welke oplossingen 
zijn er hiervoor? Minderjarigen kunnen maar in beperkte 
mate werken; begaan ze misdrijven om te overleven?

De drugshandel verplaatst zich. Momenteel is het 
Bethlehemplein in Sint-Gillis een broeihaard van drugs-
handel en drugsgeweld. Aangezien er niet genoeg 
politiecapaciteit is, verschuift de drugshandel zich naar 
de plekken waar niet langer goed gepatrouilleerd wordt. 
Structurele oplossingen zijn vereist om niet langer te 
dweilen met de kraan open. Zou het tijdelijk inzetten 
van een overmacht aan politieagenten soelaas kunnen 
bieden of moet er iets meer gebeuren?

Wapens en drugs worden allemaal van elders aan-
gevoerd. In Brussel gebruiken criminele bendes oor-
logswapens. Hoe kan men de illegale wapenhandel 
stilleggen? Wat is de invloed van de waarschijnlijk ko-
mende legalisering van nachtkijkers en geluiddempers 
(DOC 56 0191)?

Wat de mensen zonder papieren betreft, hoort het lid 
uiteenlopende geluiden. De ene zegt dat drieduizend 
alleenstaande mannen op straat zetten een gedroomde 
kweekvijver voor criminelen creëert; nu hoort hij zeg-
gen dat het helemaal niet gaat om asielzoekers maar 
om criminelen die niet eens de moeite doen om asiel te 
vragen. Het gaat om criminelen zonder papieren. Dat is 
een groot verschil. Bevestigt de heer Moinil deze analyse?

Mevrouw Rajae Maouane (Ecolo-Groen) wijst erop dat 
het toch vooral om een federale uitdaging gaat, hoewel 
alle bestuursniveaus betrokken zijn. De strijd tegen deze 
plaag blijft immers niet beperkt tot de straten van Brussel 
of Antwerpen. Het federale niveau moet daadkrachtige 
beslissingen nemen om de strijd samenhangend en 
doeltreffend aan te gaan. De procureur des Konings 
heeft een ontluisterend beeld geschetst waarop de 
spreekster niet zal terugkomen.
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D’un point de vue institutionnel, elle rappelle que 
Bruxelles est structurellement sous-financée et sous-dotée 
alors qu’elle concentre pourtant des enjeux sécuritaires 
majeurs. Il faut à tout prix y remédier. Mme Schlitz n’est 
pas fermée à la discussion sur la fusion des zones de 
police. Il faut que le débat puisse vivre. Serait-ce cepen-
dant la priorité que mettrait en place le procureur du Roi?

On parle beaucoup de Marseille et d’autres villes. 
Est-ce qu’il y a aujourd’hui un pays ou une ville qui 
aurait plus ou moins réussi dans la lutte contre le trafic 
de drogue et dont on pourrait s’inspirer pour l’adapter 
à la réalité belge?

L’intervenante souligne que ce n’est pas seulement 
dans la rue que ce combat doit se mener. Derrière 
les trafics, il y a aussi des circuits d’argent sale, des 
connexions internationales, des failles dans le contrôle 
du blanchiment et la lutte contre le trafic de drogue. Il 
s’agit aussi de s’attaquer aux intérêts financiers qui les 
rendent possibles. On a l’impression aujourd’hui que la 
Belgique est un peu en retard sur cet enjeu. M. Moinil 
partage-t-il ce constat? On se trouve aujourd’hui à un 
tournant de la criminalité qui apparaît sous différentes 
formes. Il y a des réseaux numériques, des messageries 
chiffrées, des communications qui sont cryptées, etc. 
Est-ce que la législation actuelle est adaptée pour qu’on 
s’attaque efficacement à ces nouvelles formes de trafic? 
Est-ce que des réformes sont nécessaires?

Le trafic ne prospère que parce qu’il y a une demande. 
Fermer les yeux sur la consommation, c’est entretenir le 
problème. Nous devons adopter une politique de réduc-
tion des risques et de prise en charge des addictions 
qui soient à la hauteur de ces défis.

Cela signifie concrètement des centres d’accueil, des 
centres de soins accessibles mais aussi une meilleure 
régulation de certaines substances. Certaines drogues 
continuent d’alimenter un marché noir dangereux, alors 
qu’une approche encadrée permettrait de mieux contrôler 
leur usage et de couper l’herbe sous le pied aux trafi-
quants. Il faut aussi une information et une prévention 
renforcées.

La consommation de drogue ne doit plus être un 
tabou. On doit pouvoir parler de ses effets, des risques 
mais aussi des moyens de s’en sortir. Quelle est la 
position du procureur du Roi sur une politique qui inté-
grerait davantage la prévention et la prise en charge 
des addictions dans la lutte contre le narcotrafic, sans 
évidemment tomber dans l’angélisme?

Wat de institutionele kant van de zaak betreft, atten-
deert mevrouw Maouane erop dat Brussel het structu-
reel met minder geld en middelen moet stellen, terwijl 
het toch met aanzienlijke veiligheidsuitdagingen wordt 
geconfronteerd. Die moeten tot elke prijs worden aan-
gepakt. De spreekster staat open voor een debat over 
de fusie van de politiezones. Dat debat moet kunnen 
worden gevoerd. Is dat evenwel de grote prioriteit van 
de procureur des Konings?

Men hoort ter zake veel over Marseille en over andere 
steden. Zijn er thans landen of steden die min of meer 
succesvol lijken in de strijd tegen de drugshandel? Kan 
hun aanpak worden overgenomen en aangepast aan 
de Belgische realiteit?

De spreekster benadrukt dat die strijd niet enkel in 
de straten moet worden gevoerd. De illegale handel 
gaat ook gepaard met zwartgeldcircuits, internationale 
connecties, lacunes in het antiwitwasbeleid en tekort-
komingen in de strijd tegen de drugstrafiek. Het komt 
er dus ook op aan de betrokkenen in hun financiële 
belangen te treffen. België lijkt ter zake wat achterop 
te hinken. Deelt de heer Moinil die vaststelling? De 
georganiseerde misdaad maakt thans een omwente-
ling door en neemt allerhande nieuwe gedaanten aan. 
Er zijn digitale netwerken, versleuteld berichtenverkeer, 
gecodeerde communicatie en ga zo maar door. Is de 
huidige wetgeving nog wel aangepast aan die nieuwe 
vormen van criminaliteit? Dringen hervormingen zich op?

De illegale handel kan alleen floreren als er vraag 
is. De vraagzijde niet aanpakken, komt neer op het 
probleem in stand houden. Die uitdaging aangaan vergt 
een daadkrachtig beleid dat inzet op risicobeperking en 
verslavingszorg.

Dat vereist dan weer toegankelijke opvang- en zorg-
centra, maar ook een betere regelgeving voor bepaalde 
substanties. Voor sommige drugs blijft er een gevaarlijke 
zwarte markt bestaan, terwijl met een sturende aanpak 
het gebruik ervan beter onder controle zou kunnen wor-
den gehouden en de illegale handel geen voet meer aan 
de grond zou krijgen. Ook doorgedreven voorlichting en 
preventie zijn onontbeerlijk.

Drugsgebruik moet uit de taboesfeer. De gevolgen en 
de risico’s ervan moeten bespreekbaar zijn, net als de 
manieren om van een drugsverslaving af te raken. Wat 
is het standpunt van de procureur des Konings over een 
beleid dat sterker inzet op preventie en verslavingszorg 
in de strijd tegen de illegale drugshandel, zonder uiter-
aard de realiteit uit het oog te verliezen?



0689/002DOC 5628

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

Comment le procureur du Roi envisage-t-il une poli-
tique qui intègre davantage la prévention? Est-ce que la 
criminalisation des consommateurs permet réellement 
de freiner le trafic ou au contraire celle-ci renforce-
t-elle le marché noir et la dangerosité des réseaux? 
Faudrait-il repenser notre approche judiciaire vis-à-vis 
des consommateurs?

L’intervenante évoque enfin le phénomène des baby 
killers. Est-ce qu’il y a des mesures spécifiques qui sont 
mises en place pour prévenir justement le recrutement 
des jeunes par ces réseaux criminels qui continuent sou-
vent d’agir alors que leurs membres sont emprisonnés?

M. Paul Van Tigchelt (Open Vld) se réjouit que 
Bruxelles dispose enfin d’un procureur du Roi.

Ces dix dernières années, le problème de la grande 
criminalité organisée et de la mafia de la drogue a aug-
menté de manière exponentielle dans le monde entier, y 
compris en Belgique, où il est d’abord apparu à Anvers, 
puis à Bruxelles, grâce à l’enquête sur le réseau Sky ECC.

Le procureur a fait état de seize morts. Pourrait-il 
également préciser au cours de quelle période ces 
décès sont survenus?

Il s’agit en l’espèce de violence, d’intimidation, de 
règlements de comptes, d’infiltration dans l’économie 
légale, de pots-de-vin, de corruption, etc. Bien qu’il 
n’existe pas de solution miracle, il est bon de savoir 
qu’en mobilisant tous les acteurs, une réaction est 
encore possible. Malheureusement, ce n’est pas encore 
le cas; la Région de Bruxelles-Capitale et le parquet 
de Bruxelles en sont les exemples les plus frappants.

Le fait que Bruxelles ait dû attendre quatre ans pour 
qu’on lui attribue un procureur du Roi relève de la respon-
sabilité politique. L’intervenant a en tout cas le sentiment 
que le nouveau procureur prend les choses en main.

Ces derniers jours, les plans pleuvent de partout: le 
plan canal est réactivé, une task force est mise sur pied 
par le premier ministre, un plan à douze points va voir 
le jour, sans oublier les plans nationaux de sécurité. 
La Région de Bruxelles-Capitale est toutefois la seule 
Région dotée de son propre plan de sécurité. Or, ces 
plans ne peuvent aboutir que si un rôle de coordinateur 
a été clairement attribué. Si l’on se réfère au Stroomplan 
d’Anvers, où le rôle de coordinateur est assuré par le 
procureur du Roi, il n’est pas illogique que le procureur 
du Roi de Bruxelles fasse de même pour la capitale. Mais 
Bruxelles est encore un peu plus complexe qu’Anvers. 
Afin de ne pas se contenter de traiter les symptômes, 
M. Van Tigchelt conseille dès lors au procureur, pour ses 

Hoe ziet de procureur des Konings een beleid dat 
meer preventie omvat? Helpt het criminaliseren van 
gebruikers echt om de illegale handel een halt toe te 
roepen, of vaart de zwarte markt er net wel bij en zullen 
de praktijken van de criminelen alleen maar driester wor-
den? Moet de juridische benadering van de gebruikers 
worden herzien?

Tot slot haalt de spreekster het fenomeen aan van 
de zogeheten baby killers, jonge handlangers uit het 
drugsmilieu. Worden er specifieke maatregelen genomen 
om te voorkomen dat jongeren in de handen vallen van 
drugsbendes, die daardoor kunnen blijven opereren 
terwijl hun leden achter de tralies zitten?

De heer Paul Van Tigchelt (Open Vld) is tevreden 
dat Brussel eindelijk een procureur des Konings heeft.

De problematiek van de zware, georganiseerde cri-
minaliteit en de drugsmaffia is de voorbije tien jaar 
wereldwijd exponentieel toegenomen, zo ook in België 
waar het eerst in Antwerpen werd opgemerkt en later 
in Brussel, via Sky ECC.

De procureur heeft het over zestien doden. Kan hij 
ook verduidelijken over welke tijdsperiode hij het heeft?

Het gaat in dezen over geweld, intimidatie, afrekenin-
gen, infiltratie in de legale economie, omkoping, corruptie, 
enz. Alhoewel er geen mirakeloplossing voorhanden is, is 
het goed nieuws dat als alle actoren op scherp staan er 
weldegelijk iets aan kan worden gedaan. Jammer genoeg 
is dat nog niet het geval; het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest, alsook het parket van Brussel, zijn daar de 
meeste prominente voorbeelden van.

Dat Brussel vier jaar heeft moeten wachten op een 
procureur des Konings is een politieke verantwoordelijk-
heid. De spreker heeft alvast de indruk dat de nieuwe 
procureur de zaken in handen neemt.

Het regent dezer dagen plannen: het kanaalplan 
wordt gereactiveerd, een taskforce wordt bij de premier 
opgericht, er komt een twaalfpuntenplan en er zijn ook 
nog de nationale veiligheidsplannen. Het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest is echter het enige gewest met 
een eigen veiligheidsplan. Deze plannen kunnen evenwel 
alleen maar succesvol zijn als er een duidelijke regierol 
is. Verwijzend naar het Stroomplan van Antwerpen, waar 
de regierol in handen ligt van de procureur des Konings, 
is het ook niet onlogisch dat de Brusselse procureur 
des Konings dit doet voor Brussel. Maar Brussel is 
nog iets complexer dan Antwerpen. Opdat meer wordt 
gedaan dan alleen symptoombestrijding raadt de heer 
Van Tigchelt de procureur dan ook aan om zich voor 
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plans pluridisciplinaires, de ne pas limiter à analyser la 
criminalité, mais d’y associer également la Région de 
Bruxelles-Capitale, safe.brussels et, éventuellement, 
les universités. Il convient de rappeler que même une 
police et une justice fortes sont incapables de résoudre 
ce problème à elles seules. C’est à la société de se 
mobiliser. En ce qui concerne l’approche administrative, 
les autorités administratives, les bourgmestres, peuvent 
jouer un rôle de premier plan, comme c’est le cas dans 
certaines villes.

S’agissant des engagements budgétaires, l’inter-
venant renvoie aux questions des intervenants précé-
dents. M. Bernard Quintin, ministre de la Sécurité et de 
l’Intérieur, chargé de Beliris, s’est déjà mis au travail en 
renforçant la PJF de Bruxelles. Bien que les budgets 
soient disponibles, la PJF de Bruxelles n’est pas un lieu 
de travail très attrayant. Le cadre du parquet de Bruxelles 
a été étendu de 119 à 124 collaborateurs. L’intervenant 
souligne que, sous la précédente législature, des inves-
tissements importants ont déjà été réalisés dans le cadre 
du personnel de la magistrature et dans le personnel 
d’appui juridique, c’est-à-dire les juristes du parquet.

Lors de l’audition à laquelle a procédé la commission 
de l’Intérieur le 25 février 2025, M. Michel Goovaerts, 
chef de corps de la zone Bruxelles-Capitale-Ixelles, a 
préconisé de traiter cette problématique de la même 
manière que la lutte contre les problèmes posés par la 
radicalisation, en faisant appel à des task forces locales 
(TFL) et des cellules de sécurité intégrale locale (CSIL), 
y compris les problèmes posés par les jeunes, souvent 
mineurs, qui utilisent des feux d’artifice pour tirer sur 
les autorités publiques lors du Nouvel An. Il n’est pas 
rare que des mineurs néerlandais soient interpellés 
à Anvers pour des faits liés à l’extraction de drogue. 
En vertu d’accords entre les parquets de la jeunesse 
d’Anvers et des Pays-Bas, il est prévu que ces jeunes 
soient renvoyés aux autorités néerlandaises. Le membre 
souhaite savoir si le procureur estime que les CSIL et les 
TFL peuvent être utiles pour gérer les problèmes posés 
par les jeunes mineurs impliqués dans la criminalité 
organisée liée à la drogue. Il est certainement positif 
que le procureur mette l’accent sur l’approche follow 
the money. Que pense-t-il en outre de la confiscation 
sans condamnation (non-conviction based confiscation, 
NCB), au niveau européen? L’intervenant a lui-même 
quelques préoccupations à ce sujet.

M. Van Tigchelt salue les déclarations nuancées des 
membres sur la problématique complexe de la poursuite 
des activités criminelles à l’intérieur des prisons. La 
situation en Italie et aux Pays-Bas montre certainement 
combien il est difficile d’y remédier. Sous la législature 
précédente, un cadre législatif a été adopté en Belgique 
en vue de renforcer l’isolement et la surveillance de ces 

zijn multidisciplinaire plannen niet te beperken tot een 
criminele analyse maar om hierbij ook het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest, safe.brussels en eventueel ook 
universiteiten bij te betrekken. Het moge duidelijk zijn dat 
zelfs een sterke politie en een sterke justitie dit probleem 
niet alleen kunnen oplossen. Het is aan de maatschappij 
om zich te mobiliseren. Inzake de bestuurlijke handhaving 
kunnen de bestuurlijke autoriteiten, de burgemeesters, 
hierbij een zeer prominente rol spelen, wat in bepaalde 
steden ook gebeurt.

Inzake de budgettaire toezeggingen, verwijst de spreker 
naar de vragen van de vorige sprekers. De heer Bernard 
Quintin, minister van Veiligheid en Binnenlandse Zaken, 
belast met Beliris, heeft alvast een aanvang genomen 
met de versterking van de FGP Brussel. Alhoewel de 
budgetten hiervoor aanwezig zijn, geniet de FGP Brussel 
als werkplaats weinig aantrekkingskracht. Het kader van 
het parket van Brussel werd uitgebreid van 119 naar 124. 
De spreker stipt aan dat tijdens de vorige legislatuur al 
sterk werd geïnvesteerd in het personeelskader van de 
magistratuur en het juridisch ondersteunend personeel, 
zijnde de parketjuristen.

Tijdens de hoorzitting in de commissie voor 
Binnenlandse Zaken van 25 februari 2025 heeft de 
korpschef van de politiezone Brussel Hoofdstad Elsene, 
de heer Michel Goovaerts, gepleit om de aanpak in 
de strijd tegen problematische radicalisering via de 
LTF’s, de Local Task Forces en de LIVC’s ook in deze 
problematiek te gebruiken, alsook bij de jongeren, vaak 
minderjarigen, die op oudjaar met vuurwerkbazooka’s 
naar de overheid schieten. Het komt vaak voor dat een 
minderjarige uit Nederland wegens een drugsuithaling 
in Antwerpen wordt gearresteerd. Via akkoorden tussen 
de jeugdparketten in Antwerpen en in Nederland wordt 
beoogd om hen terug te sturen naar Nederland. Het lid 
wenst te vernemen of de procureur heil ziet in de LIVC’s 
en LTF’s voor minderjarige problematische jongeren die 
betrokken zijn in de georganiseerde (drugs)misdaad. Het 
is alvast een goede zaak dat de procureur de klemtoon 
legt op de “follow the money”- aanpak. Wat is voorts 
zijn visie over de “Non-conviction based confiscation 
(NCB)”, een verbeurdverklaring zonder veroordeling, op 
Europees niveau? De spreker zelf heeft dienaangaande 
enkele bezorgdheden.

De heer Van Tigchelt is tevreden dat de leden zich 
genuanceerd hebben uitgelaten over de complexe pro-
blematiek van het voortgezet crimineel handelen vanuit 
de gevangenis. De ervaringen in Italië en Nederland 
tonen alvast aan dat het niet eenvoudig is om hieraan te 
verhelpen. Tijdens de vorige legislatuur werd in België 
een wetgevend kader aangenomen om deze druglords 
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barons de la drogue. Par ailleurs, de premières mesures 
visant à bloquer les signaux téléphoniques ont été 
prises dans les prisons. Il s’agit, selon le membre, de 
la méthode la plus efficace pour empêcher la poursuite 
des activités criminelles à l’aide de téléphones portables. 
Quelle est la position de M. Moinil à ce sujet? Le membre 
estime, comme le procureur, que les détenus ont trop 
de possibilités de recours auprès de la commission de 
surveillance.

Le débat sur les consommateurs de drogues sort 
du cadre de cette audition. À cet égard, l’intervenant 
renvoie à l’interview de M. Franky De Keyzer, procureur 
du Roi d’Anvers, du 8 mars 2025, au cours de laquelle 
la question de la normalisation de la consommation de 
drogues a également été abordée. Il estime qu’il n’appar-
tient pas à la Justice de criminaliser les consommateurs 
de cocaïne, et a mentionné des initiatives telles que la 
transaction immédiate et les chambres de traitement 
de la toxicomanie. L’intervenant s’interroge toutefois 
sur ce qui pourrait encore être fait pour inverser cette 
tendance et rendre à la consommation de drogues son 
caractère anormal.

III. — RÉPONSES

M. Julien Moinil commence par affirmer que l’élé-
ment central qui guide son action est la protection des 
victimes et, plus largement, la sécurité des citoyens. 
Cet engagement est la raison pour laquelle il exerce sa 
fonction depuis plus de quinze ans. À titre d’exemple, 
il évoque ses rencontres avec les parents des enfants 
victimes d’abus au sein de la crèche de l’ULB ou encore 
sa présence dans le métro bruxellois aux côtés des 
forces de police au contact des toxicomanes.

Il appelle à éviter un débat stérile sur la répartition des 
responsabilités entre les différents niveaux de pouvoir. 
Il rappelle que chaque échelon – communal, régional 
et fédéral – joue un rôle dans la gestion des questions 
sécuritaires, mais tient à préciser que son propre mandat, 
en tant que procureur du Roi, est strictement judiciaire. 
Sa mission première consiste à mener des enquêtes, 
interpeller les suspects et les déférer devant la justice. 
Il ne dispose pas de compétences administratives et 
n’a pas vocation à assurer le maintien de l’ordre public, 
tâche qui relève d’autres autorités. Il estime que le débat 
ne doit pas porter sur la question de savoir qui détient 
la plus grande part de responsabilité, mais plutôt sur 
l’engagement de chacun à agir à son propre niveau. Tout 
en reconnaissant le besoin de moyens supplémentaires, 
il se veut optimiste quant à la possibilité d’améliorer la 
situation, à condition d’éviter les querelles de compé-
tence et de privilégier l’action. Il admet néanmoins que 

beter te isoleren en te controleren. Ook werd in de 
gevangenissen een aanvang genomen met het blok-
keren van gsm-signalen, wat volgens het lid de meest 
efficiënte en effectieve methode is om te vermijden dat 
criminele activiteiten via gsm worden voortgezet. Hoe 
staat de heer Moinil hier tegenover? Het lid deelt alvast 
de mening van de procureur dat de gedetineerden te 
veel mogelijkheden hebben om bij de commissie van 
toezicht in beroep te gaan.

Het debat over de drugsgebruikers is een debat dat het 
voorwerp van de hoorzitting van vandaag overstijgt. De 
spreker verwijst in dezen naar het interview van 8 maart 
2025 van de procureur des Konings te Antwerpen, 
Franky De Keyzer, waarin de normalisering van het 
drugsgebruik ook ter sprake is gekomen. Zo is het niet 
aan justitie om cocaïnegebruikers te criminaliseren en 
zijn er initiatieven zoals de onmiddellijke schikking en de 
drugsopvolgingskamers voorhanden. De spreker stelt 
zich evenwel de vraag wat nog kan worden gedaan om 
het tij te keren en het drugsgebruik opnieuw abnormaal 
te maken.

III. — ANTWOORDEN

De heer Julien Moinil stelt allereerst dat bij zijn aanpak 
de bescherming van de slachtoffers en, bij uitbreiding, 
de veiligheid van alle burgers centraal staan. Dat en-
gagement is de reden waarom hij deze functie al meer 
dan vijftien jaar uitoefent. Hij verwijst onder meer naar 
zijn ontmoetingen met de ouders van de slachtoffertjes 
van het misbruik in het kinderdagverblijf van de ULB of 
naar zijn bezoek aan de Brusselse metro om aan de 
zijde van de politie te gaan praten met drugsverslaafden.

De spreker maant aan om niet te verzanden in een 
star debat als het gaat over de bevoegdheidsverdeling 
tussen de verschillende bestuursniveaus. Hij wijst erop 
dat alle niveaus, zowel het gemeentelijke, het gewes-
telijke als het federale, hun rol hebben in het beheer 
van de veiligheidsvraagstukken. Wel verduidelijkt hij 
dat zijn mandaat als procureur des Konings van strikt 
gerechtelijke aard is. Zijn eerste opdracht bestaat erin 
onderzoeken te voeren, verdachten te ondervragen en 
ze voor te leiden. Hij bezit daarbij geen administratieve 
bevoegdheden en wil zich niet opwerpen als handha-
ver van de openbare orde. Daar zijn andere instanties 
voor. De heer Moinil vindt dat het debat niet mag gaan 
over de vraag wie het grootste deel van de verantwoor-
delijkheid draagt, maar wel over eenieders gedreven-
heid om op het eigen niveau actie te ondernemen. Hij 
erkent de behoefte aan extra middelen, maar zegt ook 
optimistisch te zijn over de mogelijkheid om de situatie 
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certaines problématiques, comme l’absence actuelle d’un 
gouvernement bruxellois ou le manque de ressources des 
forces de police dans certaines communes, constituent 
des freins importants. Mais, il rejette l’idée d’un procès 
d’intention à l’égard des autorités concernées.

M. Moinil met tout d’abord en évidence un problème 
majeur, à savoir la non-exécution des peines. Il rap-
pelle que les juges appliquent les lois votées par le 
législateur. Toutefois, en vertu d’une décision prise 
par l’ancien ministre de la Justice puis prolongée par 
la ministre actuelle, les peines inférieures à trois ans 
d’emprisonnement ne sont plus exécutées. Il illustre cette 
problématique par un exemple concret: lorsqu’un juge 
condamne une personne à deux ans d’emprisonnement 
pour trafic de drogue, après que cette dernière a déjà 
bénéficié de mesures alternatives telles qu’un travail 
d’intérêt général, la peine prononcée reste lettre morte. 
Concernant les condamnations supérieures à trois ans, 
la surpopulation carcérale entraîne des dysfonctionne-
ments. En effet, des détenus condamnés à quinze ans 
de prison peuvent bénéficier de libérations anticipées 
sous forme de “congés prolongés ”, leur permettant de 
sortir un mois sur deux. Il s’inquiète de l’image que cette 
situation renvoie aux délinquants, citant des messages 
interceptés dans lesquels ces derniers qualifient la justice 
belge de particulièrement clémente.

Face à cette réalité, il exprime son malaise en tant 
que magistrat, constatant que les décisions judiciaires 
perdent leur portée lorsqu’elles ne sont pas suivies d’effet. 
Il annonce la préparation de statistiques démontrant que 
des infractions graves sont commises par des individus 
condamnés mais laissés en liberté. À titre d’exemple, 
l’un des auteurs de la première fusillade survenue près 
de Clemenceau avait été condamné à trente mois de 
prison, mais cette peine n’avait pas été exécutée. Son 
arrestation récente dans le cadre de cette fusillade a 
permis, grâce au mandat d’arrêt, d’appliquer enfin la 
sanction. M. Moinil alerte sur les conséquences prévisibles 
de cette situation, qu’il a déjà évoquées lors d’entretiens 
avec le ministre de l’Intérieur et le ministre de la Justice. 
Selon lui, il est inévitable que des incidents graves se 
produisent si des individus condamnés restent en liberté.

Il met aussi en garde contre les effets pervers de 
ce dysfonctionnement: la nécessité, pour les juges, de 
prononcer des peines de 37 mois afin de franchir le 
seuil des trois ans et assurer leur exécution, ainsi que 
la multiplication des détentions provisoires, les juges 
d’instruction étant contraints de délivrer des mandats 

recht te trekken, zolang bevoegdheidsgeschillen maar 
uitblijven en iedereen actiegericht denkt. De spreker 
geeft niettemin toe dat problemen zoals het uitblijven 
van een Brusselse regering of het middelentekort bij de 
politiediensten van bepaalde gemeenten de zaken er 
niet gemakkelijker op maken. Wat hij echter niet wil, is 
de betrokken overheden bepaalde intenties toedichten.

De heer Moinil belicht vooreerst een groot probleem: 
de niet-uitvoering van de straffen. Hij herinnert eraan 
dat de rechters de door de wetgever goedgekeurde 
wetten toepassen. Door een beslissing van de gewezen 
minister van Justitie, die vervolgens werd verlengd door 
de huidige minister, worden gevangenisstraffen van 
minder dan drie jaar echter niet uitgevoerd. Hij illustreert 
die problematiek met een concreet voorbeeld: wanneer 
een rechter iemand veroordeelt tot twee jaar cel voor 
illegale drugshandel, nadat die persoon eerder al een 
alternatieve maatregel zoals een werkstraf opgelegd 
had gekregen, blijft de uitgesproken straf onuitgevoerd. 
Bij gevangenisstraffen van meer dan drie jaar zit dan 
weer de overbevolking van de gevangenissen in de weg. 
Gedetineerden die een celstraf van vijftien jaar moeten 
uitzitten, kunnen via “verlengd penitentiair verlof” om 
de maand vervroegde vrijlating genieten. De spreker is 
ongerust over het beeld dat delinquenten daardoor krij-
gen. Hij verwijst naar onderschepte berichten waarin het 
Belgische gerecht als bijzonder mild wordt afgeschilderd.

Die realiteit van rechterlijke uitspraken die aan draag-
kracht inboeten doordat ze zonder gevolg blijven, maakt 
hem als magistraat moedeloos. Hij kondigt aan dat er 
statistieken in de maak zijn over de zware misdrijven 
die worden gepleegd door veroordeelden die hun straf 
niet moeten uitzitten. Zo is er het voorbeeld van een van 
de daders van de eerste schietpartij nabij metrostation 
Clemenceau. Die was veroordeeld tot dertig maanden 
cel, maar die straf was niet uitgevoerd. Toen hij dan 
onlangs na de schietpartij andermaal werd opgepakt, 
kon op grond van het aanhoudingsbevel dan eindelijk 
de gevangenisstraf worden uitgevoerd. De heer Moinil 
waarschuwt voor de voorspelbare gevolgen van deze 
situatie. Hij heeft die al aangekaart tijdens gesprekken 
met de ministers van Binnenlandse Zaken en Justitie. 
Volgens hem kunnen zware incidenten niet uitblijven 
als veroordeelden op vrije voeten blijven.

Hij waarschuwt ook voor de neveneffecten van dit 
systeemgebrek. Zo zien rechters zich genoodzaakt 
straffen van 37 maanden uit te spreken om boven de 
drempel van drie jaar uit te komen en er zeker van te 
zijn dat de straf wordt uitgevoerd. Onderzoeksrechters 
worden dan weer gedwongen aanhoudingsbevelen uit 
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d’arrêt contre des individus déjà condamnés à des 
peines non appliquées.

Face à cette situation, des alternatives sont mises en 
place, notamment l’assignation à résidence sous bra-
celet électronique. Toutefois, M. Moinil relève les limites 
de ce dispositif en citant l’exemple d’un individu chez 
qui plusieurs kilos de cocaïne ont été saisis alors qu’il 
portait un bracelet électronique. De plus, ces personnes 
continuent de percevoir une indemnité hebdomadaire 
au motif qu’elles ne peuvent pas chercher d’emploi, ce 
qui, selon lui, ne crée pas un cadre dissuasif. En outre, 
certaines mesures alternatives à l’incarcération, comme 
les peines de travail, sont souvent appliquées avec un 
retard de deux ans, ce qui en réduit considérablement 
l’impact. Le manque d’assistants de justice allonge encore 
les délais de suivi: ainsi, une personne condamnée à 
des conditions restrictives devra parfois attendre un an 
avant qu’un contrôle ne soit réellement mis en place, 
augmentant considérablement le risque de récidive.

En réponse à la question de savoir s’il faudrait modifier 
la loi, le procureur du Roi estime que des améliorations 
sont possibles, mais que l’enjeu principal reste l’applica-
tion des lois existantes. Il interpelle les députés sur ce 
point, soulignant qu’ils n’accepteraient sans doute pas 
qu’une loi votée par le Parlement ne soit pas appliquée.

M. Moinil attire aussi l’attention sur les délais extrê-
mement longs dans le traitement des affaires pénales 
à Bruxelles, illustrant cette réalité par le fonctionnement 
de la cour d’appel où les audiences sont reportées à 
deux ans. Il interpelle directement les députés en leur 
demandant s’ils accepteraient, en tant que victimes, 
d’attendre aussi longtemps pour obtenir justice.

Il insiste sur le rôle fondamental des magistrats et des 
forces de police dans la protection de l’État contre les 
menaces liées au narcotrafic, établissant un parallèle avec 
la situation au Mexique, où les journalistes dénonçant ces 
trafics sont exécutés et où les responsables politiques 
s’opposant aux cartels sont abattus. Selon lui, la mission 
de la justice est précisément d’empêcher que de tels 
scénarios se produisent en Belgique. À ce titre, il exprime 
son incompréhension face aux difficultés à obtenir les 
financements nécessaires pour le bon fonctionnement 
du système judiciaire. Il rappelle que, récemment, une 
note a été adressée au gouvernement par lui-même, la 
procureure fédérale et le procureur général, demandant 
une enveloppe budgétaire de quelques millions d’euros. 
Il souligne que cette somme reste relativement modeste 
en comparaison avec le budget de la Défense et regrette 
que son obtention soit si complexe.

te vaardigen tegen veroordeelden wier straf nooit werd 
uitgevoerd, waardoor het aantal voorlopige inhechte-
nisnemingen toeneemt.

Om die situatie het hoofd te bieden, worden alterna-
tieven uitgewerkt zoals het elektronisch huisarrest met 
enkelband. De heer Moinil stelt echter dat dat systeem 
zijn grenzen kent. Hij verwijst naar een persoon bij wie 
meerdere kilo’s cocaïne in beslag werden genomen 
terwijl hij nochtans een enkelband droeg. Bovendien 
krijgen die mensen een wekelijkse uitkering omdat ze 
geen werk kunnen zoeken. Volgens de spreker werkt dat 
niet bepaald ontradend. Andere alternatieven voor een 
gevangenisstraf, zoals werkstraffen, worden vaak pas 
na twee jaar toegepast, waardoor de impact aanzien-
lijk vermindert. Door het tekort aan justitieassistenten 
worden de behandelingstermijnen ook almaar langer: 
iemand die beperkende voorwaarden opgelegd heeft 
gekregen, wordt soms pas na een jaar gecontroleerd, 
wat het risico op recidive aanzienlijk verhoogt.

Op de vraag of de wetgeving zou moeten worden 
gewijzigd, antwoordt de procureur des Konings dat 
die inderdaad voor verbetering vatbaar is maar dat de 
voornaamste uitdaging berust op de toepassing van de 
bestaande wetgeving. Hij vraagt de Kamerleden of zij 
het zouden aanvaarden dat een wet die het Parlement 
aanneemt, dode letter blijft? Allicht niet.

De heer Moinil vestigt de aandacht op de uitermate 
lange termijnen voor de behandeling van strafzaken in 
Brussel, zoals bij het hof van beroep, waar het tot twee jaar 
wachten is voordat zittingen kunnen plaatsvinden. Hij 
richt zich rechtstreeks tot de parlementsleden met de 
vraag of zij, als slachtoffers, zouden aanvaarden dat ze 
zo lang moeten wachten op gerechtigheid.

Hij beklemtoont de fundamentele rol van de magistraten 
en de politie bij de bescherming van de Staat tegen de 
bedreigingen van de drugshandel en trekt een paral-
lel met de situatie in Mexico, waar journalisten die de 
drugshandel aan de kaak stellen worden geëxecuteerd 
en waar de beleidsmakers die zich tegen de kartels ver-
zetten worden neergeschoten. Volgens hem bestaat de 
taak van justitie er net in dergelijke scenario’s in België 
te voorkomen. Hij spreekt in dat verband zijn onbegrip 
uit over de moeilijkheden om de nodige financiering 
te krijgen voor de goede werking van het gerecht. Hij 
herinnert eraan dat hijzelf, de federaal procureur en de 
procureur-generaal een nota hebben gericht aan de re-
gering waarin ze vragen om een budgettaire enveloppe 
van enkele miljoenen euro. Hij benadrukt dat dat bedrag 
vrij bescheiden blijft in vergelijking met het budget van 
defensie en betreurt dat het zo moeilijk te verkrijgen is.
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Pour lui, il ne devrait pas y avoir de débat sur l’impor-
tance d’une justice efficace: les trois pouvoirs – judiciaire, 
législatif et exécutif – devraient être unanimes sur la 
nécessité d’exécuter les décisions de justice. Or, il 
constate que ce problème perdure depuis des années, 
évoquant le fait qu’il existait déjà lorsqu’il était étudiant. Il 
avertit que, sans mesures correctives, le système risque 
de se retrouver complètement bloqué. Il illustre cette 
situation en évoquant les difficultés du tribunal néer-
landophone de Bruxelles, où le manque de personnel 
devient un frein au bon déroulement des procédures. 
Lors d’une réunion avec le président du tribunal, les 
magistrats lui ont fait part de leur incapacité à suivre le 
rythme, en raison du fait qu’il manque dix greffiers. Si 
le gouvernement fédéral ouvrait simplement toutes les 
places vacantes pour les magistrats, les substituts et les 
employés administratifs, cela constituerait une avancée 
majeure. Interpellé par M. Aouasti sur la question du 
cadre judiciaire, le procureur du Roi précise que cer-
taines sections de son parquet ne sont pas complètes, 
en particulier la section jeunesse. Malgré un afflux de 
candidats qualifiés pour les postes récemment ouverts 
– seize candidatures pour trois places –, il déplore le fait 
de ne pas pouvoir engager davantage de magistrats, 
alors que les besoins sont criants.

M. Moinil insiste sur le fait que la justice ne se limite 
pas à des incarcérations systématiques, mais analyse 
chaque situation au cas par cas. Il rappelle que la pour-
suite pénale a été triplée, englobant non seulement les 
mandats d’arrêt, mais aussi les mesures alternatives et 
les médiations. Selon lui, la justice est prête à relever 
les défis actuels, avec un nouveau procureur, un nouvel 
auditeur, un nouveau procureur général et une nouvelle 
procureure fédérale. Il lance un appel au gouvernement 
pour qu’il prenne ses responsabilités et débloque les 
budgets nécessaires au recrutement de personnel 
judiciaire, non seulement à Bruxelles, mais aussi dans 
l’ensemble du pays.

Il met en garde contre les conséquences de l’inaction: 
les délinquants ont parfaitement conscience que les 
peines ne sont plus appliquées, créant un sentiment 
d’impunité. Il relève en outre une incohérence dans le 
système: des criminels plus dangereux ont tendance à 
sortir plus rapidement de prison qu’un certain nombre de 
délinquants moyens en situation irrégulière qui purgent 
l’intégralité de leur peine.

M. Moinil admet que les ministres de la Justice suc-
cessifs se trouvent face à des contraintes budgétaires 
importantes, mais il estime qu’ils ne mesurent pas 
pleinement l’ampleur des crises à venir. Il évoque son 
parquet, où le manque de personnel entrave le traitement 
des dossiers, notamment ceux impliquant des enfants en 

Volgens hem zou het belang van een doeltreffende 
justitie niet ter discussie mogen staan: de drie machten 
– de rechterlijke, de wetgevende en de uitvoerende – 
zouden eensgezind moeten zijn over de noodzaak om 
rechterlijke uitspraken uit te voeren. Hij merkt evenwel 
op dat dit probleem al jaren aansleept, van toen hij nog 
student was. Hij waarschuwt dat zonder corrigerende 
maatregelen het systeem volledig dreigt te blokkeren. 
Ter illustratie verwijst hij naar de moeilijkheden bij de 
Nederlandstalige rechtbank van Brussel, waar het per-
soneelsgebrek een rem zet op het goede verloop van 
de procedures. Tijdens een vergadering met de voorzit-
ter van de rechtbank hebben de magistraten hem erop 
gewezen dat ze het tempo niet kunnen bijhouden omdat 
er tien griffiers te weinig zijn. Mocht de federale regering 
eenvoudigweg alle vacante betrekkingen voor magistraten, 
substituten en administratief bedienen openstellen, dan 
zou dat al een grote stap vooruit zijn. Op de vraag van 
de heer Aouasti over het gerechtelijk kader antwoordt 
de procureur des Konings dat in bepaalde afdelingen 
van zijn parket de personeelsformatie niet volledig inge-
vuld is, in het bijzonder in de afdeling jeugd. Ondanks 
een toestroom van gekwalificeerde kandidaten voor de 
recent geopende posities – zestien kandidaturen voor 
drie plaatsen – betreurt hij dat hij niet meer magistraten 
in dienst kan nemen, terwijl de nood heel hoog is.

De heer Moinil benadrukt dat het gerecht zich niet 
beperkt tot stelselmatige opsluitingen, maar elke situatie 
per geval analyseert. Hij wijst erop dat de strafrechtelijke 
vervolging verdrievoudigd is en niet alleen arrestatie-
bevelen omvat, maar ook alternatieve maatregelen 
en bemiddeling. Volgens hem is justitie klaar voor de 
huidige uitdagingen, met een nieuwe procureur, een 
nieuwe auditeur, een nieuwe procureur-generaal en een 
nieuwe federaal procureur. Hij roept de regering op om 
haar verantwoordelijkheid te nemen en de budgetten vrij 
te maken die nodig zijn om gerechtelijk personeel aan 
te werven, niet alleen in Brussel maar in het hele land.

Hij waarschuwt voor de gevolgen indien er niets 
gebeurt: de daders zijn zich er terdege van bewust dat 
de straffen niet langer worden toegepast, waardoor een 
gevoel van straffeloosheid ontstaat. Hij wijst ook op een 
inconsistentie in het systeem: gevaarlijkere criminelen 
komen sneller uit de gevangenis dan een aantal minder 
zwaar veroordeelden in een onregelmatige situatie, die 
hun volledige straf uitzitten.

De heer Moinil geeft toe dat de opeenvolgende minis-
ters van Justitie tegen aanzienlijke budgettaire beper-
kingen hebben moeten aankijken, maar is van mening 
dat ze de omvang van de toekomstige crisissen niet 
volledig hebben weten in te schatten. Hij wijst erop dat 
bij zijn eigen parket de behandeling van de dossiers, 
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danger. Lors d’une réunion, ses équipes lui ont signalé 
leur incapacité à suivre le rythme, faute d’effectifs suf-
fisants. Alors que le cadre officiel du parquet est fixé à 
309 agents, l’effectif réel est de 270, soit un déficit de 
39 personnes. Si une partie de cette différence est due 
à des absences pour maladie de longue durée, il estime 
que l’ampleur du manque de personnel est préoccupante. 
Il souligne que les demandes de renforcement ne sont 
pas des revendications excessives, mais une nécessité 
impérieuse pour assurer la justice et la sécurité des 
citoyens. Il estime qu’un signal fort pourrait être envoyé 
aux citoyens si le Parlement parvenait à un consensus 
pour débloquer les recrutements nécessaires.

Le procureur du Roi aborde ensuite un autre enjeu 
fondamental pour la justice: la prise en charge des 
mineurs en danger. Il illustre cette problématique par 
le cas d’un des tireurs impliqués dans les fusillades de 
Clemenceau. Le premier dossier de ce jeune remontait 
à ses quatre ans, âge auquel il avait été signalé comme 
mineur en danger en raison de violences subies. Malgré 
cette alerte précoce, il s’est retrouvé des années plus 
tard impliqué dans des actes criminels graves. Ce type 
de parcours tragique met en lumière les lacunes du 
système de protection de la jeunesse, en particulier 
le manque de moyens à disposition des juges de la 
jeunesse. La situation à Bruxelles est particulièrement 
critique: les magistrats spécialisés y font face à plus de 
80 refus de prise en charge, faute de solutions adaptées. 
Ce déficit se traduit concrètement par l’impossibilité 
d’offrir un accompagnement éducatif adéquat, par un 
manque d’éducateurs et par l’absence de places dispo-
nibles dans les institutions spécialisées. Il estime que ce 
désinvestissement massif dans la prise en charge des 
mineurs, et plus particulièrement du côté francophone 
du pays, contribue directement à la transformation de 
jeunes vulnérables en délinquants.

M. Moinil exprime également avec force son souhait 
de voir la loi appliquée de manière rigoureuse et systé-
matique. Il met en avant le risque de démotivation des 
forces de police, confrontées à une réalité frustrante: celle 
d’interpeller à plusieurs reprises les mêmes individus en 
situation irrégulière, sans qu’aucune mesure effective 
ne soit prise à leur encontre. Il cite le cas de personnes 
arrêtées quatre ou cinq fois, qui, lorsqu’on leur demande 
leur identité, présentent leur ordre de quitter le territoire 
déjà émis, mais jamais appliqué. Ce laxisme judiciaire a, 
selon lui, des conséquences dramatiques sur la sécurité 
publique. Il évoque notamment des crimes graves tels 
que des viols et des violences sexuelles commis aux 
abords des gares, ainsi que des vols avec violence. 

vooral die met betrekking tot kinderen die in gevaar zijn, 
in het gedrang komt door personeelstekort. Tijdens een 
vergadering hebben zijn teams hem gewaarschuwd 
dat ze het tempo niet langer kunnen bijhouden door 
een gebrek aan personeel. Terwijl het officiële perso-
neelsbestand 309 medewerkers telt, bedraagt het reële 
personeelsbestand er slechts 270, wat neerkomt op een 
tekort van 39 personen. Hoewel een deel van dit verschil 
te wijten is aan afwezigheid door langdurige ziekte, is de 
omvang van het personeelstekort volgens hem zorgwek-
kend. Hij benadrukt dat de roep om versterking geen 
buitensporige eis is, maar een dwingende noodzaak 
om gerechtigheid en veiligheid te waarborgen voor de 
burgers. Hij is van mening dat het Parlement een sterk 
signaal zou kunnen geven aan de burgers, mocht het 
tot een consensus komen om de noodzakelijke aanwer-
vingen mogelijk te maken.

De procureur des Konings brengt vervolgens een an-
dere fundamentele uitdaging voor justitie ter sprake: de 
zorg voor minderjarigen die in gevaar zijn. Hij illustreert 
dit probleem met het geval van een van de schutters die 
betrokken waren bij de schietpartijen bij Clemenceau. 
Het eerste dossier van die jongere dateert al van toen 
hij vier jaar oud was, toen hij werd gesignaleerd als een 
minderjarige in gevaar omdat hij geweld onderging. 
Ondanks die vroege waarschuwing raakte hij jaren later 
betrokken bij ernstige criminele feiten. Een dergelijk 
tragisch parcours legt de vinger op de tekortkomingen 
van de jeugdbescherming, vooral op het gebrek aan 
middelen voor de jeugdrechters. De situatie in Brussel is 
bijzonder kritiek: de gespecialiseerde magistraten worden 
er geconfronteerd met meer dan tachtig weigeringen om 
zich over jongeren te ontfermen bij gebrek aan gepaste 
oplossingen. Dat tekort komt tot uiting in de onmogelijk-
heid om gepaste educatieve begeleiding te bieden bij 
gebrek aan opvoeders en door een tekort aan plaatsen 
in de gespecialiseerde instellingen. Volgens hem draagt 
deze massale desinvestering in de zorg voor minderja-
rigen, vooral in Franstalig België, rechtstreeks bij tot de 
transformatie van kwetsbare jongeren in delinquenten.

De heer Moinil benadrukt ook dat hij wil dat de wet 
strikt en stelselmatig wordt toegepast. Hij stelt dat de 
politiediensten gedemotiveerd dreigen te geraken door 
een frustrerende realiteit: zij moeten soms herhaaldelijk 
dezelfde illegalen aanhouden, zonder dat effectieve 
maatregelen tegen hen worden genomen. Hij verwijst 
naar mensen die vier of vijf keer worden gearresteerd en 
die, wanneer ze naar hun identiteit worden gevraagd, hun 
bevel om het grondgebied te verlaten tonen, dat dus al 
is uitgevaardigd maar nooit is uitgevoerd. Volgens hem 
heeft die gerechtelijke laksheid dramatische gevolgen 
voor de openbare veiligheid. Hij verwijst met name naar 
ernstige misdrijven zoals verkrachtingen en seksueel 
geweld in de buurt van stations, alsook naar diefstallen 
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Ces faits sont perpétrés par des personnes qui n’ont 
aucune perspective, qui se trouvent dans un “tunnel 
social” et qui sont prêtes à tout. Face à cette insécu-
rité, de nombreux citoyens s’adressent directement au 
procureur du Roi pour demander des actions concrètes 
en faveur de la protection de leur quartier. Il insiste sur 
le fait qu’il n’existe pas de solution miracle, mais qu’au 
minimum, un État doit garantir le respect et l’application 
des lois en vigueur.

M. Moinil rappelle qu’en tant que magistrat, il bénéficie 
d’une indépendance totale, les nominations judiciaires 
étant exemptes de toute influence politique depuis 
l’affaire Dutroux. Cette liberté lui permet d’aborder la 
question de la surpopulation carcérale avec franchise 
et d’alerter les décideurs sur l’urgence de la situation. 
Il insiste sur la nécessité d’associer le ministère public 
aux discussions concernant les éloignements de détenus 
étrangers, car les parquets disposent d’informations 
précieuses sur l’identité des personnes incarcérées. 
Il estime que cette question ne peut pas être traitée 
uniquement au niveau de son parquet, mais doit faire 
l’objet d’une stratégie nationale.

Selon lui, une solution immédiate pour alléger la pres-
sion carcérale consisterait à accélérer le transfèrement 
des détenus européens vers leur pays d’origine. À cette 
fin, il plaide pour un renforcement urgent du SPF Justice, 
en particulier de l’équipe administrative chargée de ces 
dossiers. Actuellement sous-dimensionnée, cette équipe 
ne peut assurer un traitement efficace des demandes. 
Il préconise donc la création d’un véritable pôle opéra-
tionnel d’au moins vingt personnes, ce qui permettrait, 
selon ses estimations, de libérer rapidement environ 
600 places en prison. Il souligne que cette mesure 
représenterait un coût bien inférieur à celui engendré 
par la surpopulation carcérale actuelle. Il admet que le 
recrutement de personnel, qu’il s’agisse de magistrats 
ou de greffiers, prendra nécessairement du temps – 
entre six mois et un an –, mais il considère qu’ouvrir 
ces postes dès maintenant enverrait un signal positif 
et porteur d’espoir, tant pour les citoyens que pour les 
professionnels de la justice. Il espère lui-même pouvoir 
donner un message d’espoir à son personnel en voyant 
ces mesures se concrétiser. M. Moinil insiste particuliè-
rement sur la nécessité d’agir en priorité sur les détenus 
européens, rappelant que la Belgique est tenue, en 
vertu des législations européennes, d’accueillir ses 
ressortissants condamnés à l’étranger. Il constate que 
d’autres pays européens appliquent scrupuleusement 
cette règle et renvoient systématiquement leurs détenus 
belges, tandis que la Belgique peine à faire de même 
avec les étrangers incarcérés sur son territoire.

met geweld. Die daden worden gepleegd door mensen 
zonder enig perspectief, die zich in een “sociale tunnel” 
bevinden en tot alles bereid zijn. Geconfronteerd met die 
onveiligheid richten veel burgers zich rechtstreeks tot 
de procureur des Konings om concrete actie te vragen 
om hun wijk te beschermen. Hij benadrukt dat er geen 
wonderoplossing bestaat, maar dat een Staat minstens 
moet waarborgen dat de vigerende wetten worden na-
geleefd en toegepast.

De heer Moinil wijst erop dat hij als magistraat vol-
ledige onafhankelijkheid geniet, aangezien rechterlijke 
benoemingen sinds de zaak-Dutroux wars zijn van elke 
politieke invloed. Die vrijheid stelt hem in staat de kwestie 
van de overbevolking in de gevangenissen heel openlijk 
aan te kaarten en de beleidsmakers te wijzen op de 
urgentie van de situatie. Hij benadrukt de noodzaak om 
het openbaar ministerie te betrekken bij de besprekin-
gen over de uitwijzingen van buitenlandse gevangenen, 
aangezien de parketten waardevolle informatie hebben 
over de identiteit van de gevangenen. Hij is van oordeel 
dat die kwestie niet alleen op het niveau van zijn parket 
kan worden aangepakt, maar het voorwerp moet zijn 
van een nationale strategie.

Volgens hem zou een onmiddellijke oplossing om 
de druk op de gevangenissen te verlichten erin kun-
nen bestaan de Europese gevangenen sneller over te 
brengen naar hun land van herkomst. Hij pleit daartoe 
voor een dringende versterking van de FOD Justitie, in 
het bijzonder van het administratieve team dat met die 
dossiers is belast. Dat team is momenteel onderbezet 
en kan de verzoeken niet doeltreffend behandelen. Hij 
raadt dan ook aan een echte operationele kern met 
minstens twintig mensen op te richten, wat volgens zijn 
schattingen snel ongeveer 600 gevangenisplaatsen zou 
kunnen vrijmaken. Hij wijst erop dat die maatregel veel 
minder zou kosten dan de huidige overbevolking van 
de gevangenissen. Hij geeft toe dat de aanwerving van 
personeel, of het nu magistraten dan wel griffiers zijn, 
noodzakelijkerwijs tijd zal kosten – tussen zes maanden 
en een jaar –, maar denkt dat het nu reeds openstellen 
van die functies een positief en hoopvol signaal zou 
zenden, zowel naar de burgers als naar de beroepsbe-
oefenaars bij justitie. Zelf hoopt hij een boodschap van 
hoop aan zijn personeel te kunnen geven, dankzij de 
concretisering van die maatregelen. De heer Moinil legt 
bijzondere nadruk op de noodzaak om met voorrang op 
te treden ten aanzien van de Europese gevangenen en 
herinnert eraan dat België er op grond van Europese 
regelgeving toe gehouden is zijn onderdanen op te nemen 
die in het buitenland zijn veroordeeld. Hij stelt vast dat 
andere Europese landen die regel nauwgezet toepassen 
en stelselmatig hun Belgische gevangenen terugsturen, 
terwijl België moeite heeft om hetzelfde te doen met de 
op zijn grondgebied opgesloten vreemdelingen.
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Il reconnaît que la situation est plus complexe pour 
les détenus originaires de pays du Maghreb ou d’autres 
États hors de l’Union européenne, comme l’Algérie, 
le Maroc, la Libye ou l’Égypte, en raison de difficultés 
administratives et diplomatiques. Toutefois, il rejette 
l’idée d’un blocage total et indique avoir lui-même été 
sollicité par le consul du Maroc, preuve qu’une coopéra-
tion est possible si les moyens nécessaires sont mis en 
place. Pour lui, l’absence d’investissements budgétaires 
suffisants dans ces procédures constitue le véritable 
obstacle à leur efficacité.

En ce qui concerne la police, M. Moinil souligne que, 
pour lutter efficacement contre le trafic de drogue à 
Bruxelles, il est essentiel de s’appuyer sur des moyens 
fédéraux et non uniquement sur les ressources locales. 
Il insiste sur le fait que ni les bourgmestres ni la police 
locale ne peuvent, à eux seuls, démanteler les réseaux 
mafieux liés au narcotrafic. Il rappelle qu’une mission 
impliquant des enquêteurs et des magistrats belges est 
actuellement en cours en Amérique latine, visant à pro-
céder à des saisies. Cette action démontre la capacité de 
la Belgique à intervenir efficacement, mais uniquement 
grâce à une coordination à l’échelle fédérale et à l’appui 
de la police judiciaire fédérale.

Selon les informations les plus récentes dont il dis-
pose, un déficit de 100 agents affecte actuellement la 
police judiciaire fédérale à Bruxelles. Pour compenser ce 
manque, des effectifs d’autres divisions, notamment celles 
spécialisées dans le terrorisme, sont temporairement 
redéployés vers la lutte contre la criminalité organisée. 
Il salue ces efforts, notamment le renfort récent de 20 
à 25 policiers, mais regrette que ces mesures restent 
ponctuelles. Il appelle donc à des solutions structurelles. 
Pour lui, il s’agit avant tout d’appliquer la loi: un cadre de 
personnel a été prévu pour la police judiciaire fédérale, 
et ce cadre doit être respecté et complété.

Un autre enjeu soulevé concerne le financement 
des forces de police. Il estime que, pour les citoyens, 
la source des fonds – qu’il s’agisse de la Région, de 
l’État fédéral ou des communes – importe peu. Ce que 
la population attend, c’est avant tout d’être en sécurité 
et de ne plus entendre de coups de feu en pleine nuit. 
Dans ce contexte, il plaide pour une aide urgente à 
certaines zones de police locale, qui sont confrontées 
à un manque de ressources critiques. Il mentionne 
ses échanges avec plusieurs bourgmestres bruxellois, 
notamment MM. Cumps, Spinette et Spapens, qui lui 
ont exprimé leur volonté de renforcer la lutte contre 
l’insécurité et leur besoin d’un soutien accru. Il insiste 
sur le fait qu’il bénéficie d’une collaboration totale de la 
part des autorités locales, même s’il existe des difficultés 

Hij erkent dat de situatie ingewikkelder is voor gevan-
genen uit Maghreblanden of uit andere staten buiten de 
Europese Unie, zoals Algerije, Marokko, Libië of Egypte, 
wegens administratieve en diplomatieke moeilijkheden. 
Volgens hem is er echter van een totale blokkering geen 
sprake; zelf is hij benaderd door de consul van Marokko, 
wat bewijst dat samenwerking mogelijk is als de noodza-
kelijke middelen worden ingezet. Hij ziet het gebrek aan 
voldoende budgettaire investeringen in die procedures 
als het echte obstakel voor de doeltreffendheid ervan.

Inzake de politie benadrukt de heer Moinil dat het 
er met het oog op een doeltreffende bestrijding van de 
drugshandel te Brussel op aankomt federale middelen 
en niet louter lokale middelen te kunnen inzetten. Hij 
stelt nadrukkelijk dat noch de burgemeesters, noch de 
lokale politie in hun eentje de maffianetwerken rond de 
drugshandel kunnen ontmantelen. De spreker brengt in 
herinnering dat Belgische onderzoekers en magistraten 
thans voor een werkbezoek in Latijns-Amerika zijn, 
met het oog op inbeslagnemingen. Daaruit blijkt dat 
België doeltreffend kan optreden, maar zulks is alleen 
mogelijk dankzij een coördinatie op federaal niveau en 
de ondersteuning van de federale gerechtelijke politie.

Volgens de meest recente informatie waarover hij be-
schikt, kampt de federale gerechtelijke politie in Brussel 
thans met een tekort van 100 agenten. Ter compensatie 
van dat tekort worden agenten van andere afdelingen, 
met name van de afdelingen gespecialiseerd in ter-
rorisme, tijdelijk overgeplaatst naar de strijd tegen de 
georganiseerde criminaliteit. De spreker is ingenomen 
met die inspanningen, met name met de recente ver-
sterking met 20 à 25 agenten, maar hij vindt het jammer 
dat het bij ad-hocmaatregelen blijft. Hij roept bijgevolg 
op tot structurele oplossingen. Bovenal is het zaak de 
wet toe te passen: er is een personeelsbestand voor de 
federale gerechtelijke politie; dat moet in acht worden 
genomen en worden aangevuld.

Een ander heikel punt betreft de financiering van 
de politiediensten. Volgens hem maakt het de burgers 
weinig uit waar de middelen vandaan komen – van 
het gewest, de Federale Staat of de gemeenten. De 
bevolking verwacht vooral veilig te zijn en midden in 
de nacht geen schoten meer te horen. In die context 
roept hij op tot dringende ondersteuning voor bepaalde 
lokale politiezones met een nijpend tekort aan midde-
len. Hij verwijst naar zijn gesprekken met verschillende 
Brusselse burgemeesters, met name de heren Cumps, 
Spinette en Spapens, die hebben aangegeven dat ze 
meer willen doen om de onveiligheid tegen te gaan 
en dat ze daartoe meer ondersteuning nodig hebben. 
De spreker benadrukt de volledige medewerking van 
de lokale autoriteiten, al zijn er soms wel operationele 
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opérationnelles. Ainsi, lorsqu’il demande à la police 
d’organiser une intervention hebdomadaire dans le 
quartier “Bethléem”, on lui répond que cela sera com-
pliqué en raison du manque de moyens.

En ce qui concerne la fusion des zones de police 
bruxelloises, M. Moinil n’y est pas opposé par principe, 
estimant qu’une telle réforme pourrait, dans une certaine 
mesure, permettre une meilleure optimisation des res-
sources. Toutefois, il met en garde contre l’illusion d’une 
“solution miracle”. Selon lui, cette réforme ne constitue 
qu’une mesure parmi d’autres et ne saurait, à elle seule, 
résoudre les problèmes structurels rencontrés par les 
forces de l’ordre. Il s’interroge sur plusieurs aspects 
pratiques d’une telle fusion: qui en assurerait la mise en 
œuvre? Quel en serait le coût? Il exprime la crainte que 
les moyens financiers nécessaires à cette restructuration 
ne soient prélevés sur d’autres postes budgétaires déjà 
en souffrance, au détriment du renforcement immédiat 
des effectifs et des capacités opérationnelles. Bien qu’il 
reconnaisse ne pas être responsable des arbitrages 
budgétaires, il estime qu’une telle réforme risque d’être 
très coûteuse et souhaite être rassuré quant à sa réelle 
plus-value. Il craint notamment que cette restructuration 
n’accapare une part trop importante des ressources 
humaines et logistiques, au détriment des missions 
opérationnelles essentielles. Il prend pour exemple les 
six chefs de corps des zones de police bruxelloises, 
qui, s’ils sont mobilisés sur la gestion de la fusion, ne 
pourront pas se consacrer aux enjeux sécuritaires immé-
diats. Quoi qu’il est soit, une telle réforme ne peut être 
envisagée que si elle garantit, au minimum, le maintien 
des effectifs disponibles et, idéalement, un renforcement 
des moyens mis à disposition du parquet.

À propos des maisons de justice, M. Moinil déplore une 
différence de traitement à Bruxelles entre les maisons de 
justice francophones et néerlandophones, qu’il considère 
comme anticonstitutionnelle et difficile à justifier auprès 
des citoyens et des parents concernés. Il mentionne avoir 
discuté de cette question avec la ministre Lescrenier, 
qui reconnaît la nécessité d’un renforcement budgétaire 
pour améliorer la situation. Par ailleurs, pour garantir 
la cohérence et l’efficacité du système, des réunions 
mensuelles sont organisées avec les directions de ces 
maisons de justice afin de superviser les politiques judi-
ciaires et d’en mesurer l’impact. L’intervenant considère 
ce suivi comme essentiel pour le développement des 
alternatives aux peines privatives de liberté. Il constate 
toutefois que de nombreux juges hésitent à prononcer 
certaines peines alternatives, comme les peines de travail, 
car celles-ci ne sont exécutées qu’avec un délai pouvant 

knelpunten. Zo had de spreker de politie verzocht een 
wekelijkse interventie te doen aan het Bethlehemplein, 
maar hij kreeg als antwoord dat zulks moeilijk was door 
een gebrek aan middelen.

De heer Moinil is principieel niet gekant tegen een fusie 
van de Brusselse politiezones. Hij denkt dat een dergelijke 
hervorming tot op zekere hoogte zou kunnen leiden tot 
een betere benutting van de middelen. Hij waarschuwt 
echter voor de valse hoop van een “wonderoplossing”. 
In zijn ogen is een dergelijke hervorming slechts een 
van de mogelijke maatregelen. Op zich zal een fusie de 
structurele problemen waarmee de ordediensten kampen 
niet doen verdwijnen. Hij plaatst ook vraagtekens bij 
meerdere praktische aspecten van een dergelijke fusie: 
wie zal zorgen voor de tenuitvoerlegging ervan? Wat zal 
ze kosten? Hij vreest dat de financiële middelen voor 
die herstructurering mogelijkerwijze worden weggehaald 
bij andere begrotingsposten die nu al krap berekend 
zijn, ten koste van de onmiddellijke versterking van het 
personeelsbestand en de operationele capaciteiten. De 
spreker erkent dat het niet aan hem is om de budgettaire 
afweging te maken, maar meent dat een dergelijke her-
vorming veel zou kunnen kosten en zou eerst zekerheid 
willen over de werkelijke meerwaarde ervan. Hij vreest 
met name dat die herstructurering een te groot beslag 
zal leggen op de personele en logistieke middelen, ten 
koste van de essentiële operationele opdrachten. Zo 
verwijst hij naar de zes korpschefs van de Brusselse 
politiezones die, als zij worden aangewezen om de fusie 
in goede banen te leiden, zich niet meer zullen kunnen 
toeleggen op de onmiddellijke veiligheidskwesties. Hoe 
dan ook, een dergelijke hervorming kan alleen worden 
overwogen als ze op zijn minst het behoud van het aantal 
beschikbare personeelsleden garandeert en, idealiter, 
leidt tot meer middelen voor het parket.

Inzake de justitiehuizen vindt de heer Moinil het jam-
mer dat er in Brussel een verschil in behandeling bestaat 
tussen de Franstalige en de Nederlandstalige justitie-
huizen. Hij acht zulks ongrondwettelijk en moeilijk te 
verantwoorden ten aanzien van de betrokken burgers en 
ouders. De spreker geeft aan dat hij deze aangelegen-
heid heeft besproken met minister Lescrenier, die erkent 
dat het budget moet worden opgetrokken om de situatie 
te verbeteren. Om de samenhang en doeltreffendheid 
van het systeem te garanderen, worden voorts maande-
lijkse bijeenkomsten gehouden met de directies van die 
justitiehuizen om toezicht te houden op het gerechtelijk 
beleid en de weerslag ervan te evalueren. De spreker 
acht die follow-up essentieel voor de ontwikkeling van de 
alternatieven voor de vrijheidsstraffen. Hij stelt evenwel 
vast dat veel rechters nog aarzelen om bepaalde alter-
natieve straffen op te leggen, werkstraffen bijvoorbeeld, 
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aller jusqu’à deux ans, réduisant ainsi leur efficacité et 
leur portée dissuasive.

M. Moinil lance aussi un appel pressant en faveur de 
l’aide à la jeunesse, un domaine dans lequel il estime 
que la situation est devenue inadmissible. Il rappelle qu’à 
Bruxelles, 400 mineurs en danger restent sans solution 
faute de places disponibles, ce qu’il considère comme 
une faille majeure du système de protection de l’enfance. 
Pour lui, il est inconcevable que ces jeunes ne puissent 
être pris en charge, alors qu’ils représentent l’avenir 
du pays. S’il reconnaît que l’éducation et la prévention 
jouent un rôle clé dans la construction d’une société 
plus sûre, il rappelle que ces missions ne relèvent pas 
de sa compétence en tant que procureur. Son rôle est 
avant tout de protéger les enfants en danger, mission 
qu’il se voit contraint de remplir de manière insuffisante 
en raison d’un manque de moyens.

M. Moinil revient sur la question du trafic d’armes et son 
impact, sujet sur lequel il a récemment échangé avec la 
procureure fédérale. Il indique que celle-ci a sollicité des 
moyens supplémentaires auprès des ministres concernés 
afin d’intensifier la lutte contre ce phénomène. Il affirme 
que, conjointement avec la procureure fédérale, son 
parquet est en mesure de traiter un plus grand nombre 
de dossiers visant les trafiquants d’armes. Toutefois, il 
souligne que cette action est conditionnée à une décision 
du gouvernement, dont il attend une réponse concernant 
l’attribution des ressources nécessaires.

Concernant les polices spécialisées, M. Moinil répond 
à une question posée par M. Aouasti sur la lutte contre 
la corruption et la criminalité financière. Il rapporte que 
plusieurs acteurs judiciaires, notamment le procureur 
européen, le procureur fédéral, le procureur du Roi et le 
parquet général, s’accordent sur le fait que les effectifs 
actuels ne permettent pas de faire face efficacement à 
ces défis. Il partage leur constat et plaide pour un ren-
forcement urgent de ces services. Selon lui, protéger 
l’État contre la corruption est une nécessité absolue, 
et les moyens actuellement disponibles sont largement 
insuffisants. Il insiste sur le fait que, sans un nombre 
adéquat d’enquêteurs spécialisés, il sera impossible de 
mener une lutte efficace contre ces formes de criminalité.

Le procureur du Roi revient sur la question de l’ap-
proche administrative dans la lutte contre la criminalité 
au sein des quartiers, notamment en lien avec la nouvelle 
législation. Pour illustrer son propos, il donne un exemple 
concret d’intervention menée récemment. Le samedi 

omdat ze worden uitgevoerd met een vertraging die kan 
oplopen tot maar liefst twee jaar, waardoor de doeltref-
fendheid en het ontradend effect ervan afnemen.

De heer Moinil doet ook een dringende oproep voor 
ondersteuning van de jeugdbijstand, waar de situatie 
volgens hem onaanvaardbaar is geworden. Hij herinnert 
eraan dat in Brussel 400 minderjarigen in risicosituaties 
geen hulp krijgen door een gebrek aan beschikbare 
plaatsen, wat hij beschouwt als een grote tekortkoming 
in het jeugdbeschermingssysteem. Het is voor de heer 
Moinil onvoorstelbaar dat die jongeren niet kunnen 
worden opgevangen terwijl zij de toekomst van het 
land vertegenwoordigen. Hij erkent dat opvoeding en 
preventie een sleutelrol spelen bij het opbouwen van 
een veiligere samenleving, maar herinnert eraan dat die 
opdrachten niet onder zijn bevoegdheid als procureur 
vallen. De rol van de spreker is in de eerste plaats om 
kinderen die in gevaar zijn bescherming te bieden, een 
taak die hij door een gebrek aan middelen niet naar 
behoren kan vervullen.

De heer Moinil komt terug op de kwestie van de ille-
gale wapenhandel en de impact ervan, een onderwerp 
waarover hij onlangs gesprekken heeft gevoerd met de 
federaal procureur. Hij heeft de betrokken ministers om 
bijkomende middelen gevraagd om de strijd tegen het 
fenomeen op te voeren. Hij stelt dat zijn parket, in sa-
menwerking met de federaal procureur, een groter aantal 
dossier rond illegale wapenhandelaars kan behandelen. 
Hij benadrukt evenwel dat dat initiatief afhangt van een 
beslissing van de regering, waarvan hij een antwoord 
over de toewijzing van de benodigde middelen verwacht.

Met betrekking tot de gespecialiseerde politie-een-
heden gaat de heer Moinil in op een vraag van de heer 
Aouasti omtrent de bestrijding van corruptie en financiële 
criminaliteit. Hij meldt dat verschillende gerechtelijke 
actoren, onder meer de Europese procureur, de federaal 
procureur, de procureur des Konings en het parket-
generaal, het erover eens zijn dat de huidige personeels-
bezetting te krap is om die uitdagingen doeltreffend aan 
te pakken. De spreker deelt die mening en roept op om 
de betreffende diensten dringend te versterken. Volgens 
hem is het absoluut noodzakelijk de Staat tegen corruptie 
te beschermen en zijn de thans beschikbare middelen 
verre van toereikend. De heer Moinil benadrukt dat het 
zonder een gepast aantal gespecialiseerde speurders 
onmogelijk is dergelijke vormen van criminaliteit efficiënt 
te bestrijden.

De procureur des Konings komt terug op de kwestie van 
de bestuurlijke aanpak in de strijd tegen wijkcriminaliteit, 
met name in het kader van de nieuwe wetgeving. Om 
zijn betoog te illustreren haalt hij een concreet voorbeeld 
aan van een recente interventie. Afgelopen zaterdag nam 
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précédent, il a participé à un contrôle en collaboration 
avec son collègue auditeur du travail, la police fédérale 
et les services de contrôle. Cette opération a permis de 
constater diverses infractions, notamment des délits en 
matière sociale, des infractions de droit commun, ainsi 
que des faits liés à l’exploitation et aux crimes sexuels. 
Suite à ce constat, une décision conjointe a été prise 
de fermer un café impliqué dans ces activités illégales.

Il insiste sur la nécessité d’adopter une approche 
intensive et systématique pour lutter contre ces lieux de 
criminalité. Toutefois, il déplore le manque de moyens 
pour mener de telles actions à plus grande échelle. 
Il affirme que, s’il disposait d’un nombre suffisant de 
policiers, il serait en mesure de multiplier les fermetures 
d’établissements suspects.

M. Moinil met en avant la différence entre son pouvoir 
d’intervention et celui des bourgmestres. Contrairement 
à ces derniers, qui doivent suivre une procédure adminis-
trative motivée et respecter une durée limitée pour toute 
fermeture d’établissement, lui peut agir de manière plus 
rapide et sans contrainte de temps. Il considère donc 
que son action peut être un soutien précieux pour les 
autorités communales. Cependant, sans un renforcement 
des effectifs policiers, il lui est impossible d’assurer un 
contrôle efficace et systématique.

Il dénonce l’ampleur du problème à Bruxelles, où 
de nombreux cafés et restaurants sont sous l’emprise 
de réseaux criminels. Il affirme avec force qu’il refuse 
d’accepter cette situation et qu’il est déterminé à agir. 
Aux côtés de ses collègues, il s’engage à organiser une 
opération spéciale chaque mois pour lutter contre ces 
établissements illégaux. Toutefois, il insiste sur le fait 
que cette mission ne pourra être pleinement accomplie 
sans le soutien des responsables politiques et un ren-
forcement des effectifs policiers.

L’intervenant exprime également son engagement 
personnel dans cette lutte et son souhait de pouvoir 
poursuivre son travail. Il rappelle les discussions qui ont 
duré trois ans concernant les exigences linguistiques 
du procureur du Roi de Bruxelles, et mentionne qu’un 
recours est actuellement en cours contre la loi instaurant 
le bilinguisme passif pour cette fonction. Il espère que 
cette disposition ne sera pas annulée, car il souhaite 
continuer à exercer ses responsabilités. Il souligne 
par ailleurs son respect du bilinguisme, précisant qu’il 
communique systématiquement en néerlandais avec 
ses collègues néerlandophones, tant à l’oral qu’à l’écrit. 
Face aux enjeux sécuritaires et judiciaires qui dépassent 
largement cette question linguistique, il appelle à une 

de heer Moinil deel aan een controle in samenwerking 
met zijn collega-arbeidsauditeur, de federale politie en 
de controlediensten. Bij die operatie kwamen meerdere 
strafbare feiten aan het licht, waaronder inbreuken op 
de sociale wetgeving, gemeenrechtelijke misdrijven, 
alsook feiten van uitbuiting en seksuele misdrijven. Na 
die vaststelling werd gezamenlijk besloten het café te 
sluiten dat bij die illegale activiteiten betrokken was.

De spreker benadrukt de noodzaak van een inten-
sieve en systematische aanpak om dergelijke criminele 
broeinesten te bestrijden. Hij betreurt echter het gebrek 
aan middelen om dergelijke acties op grotere schaal 
uit te voeren. Indien hij over voldoende politieagenten 
zou beschikken, zou hij nog veel meer verdachte zaken 
kunnen sluiten, aldus de heer Moinil.

De heer Moinil wijst op het verschil tussen zijn inter-
ventiebevoegdheid en die van de burgemeesters. In 
tegenstelling tot laatstgenoemden, die een met redenen 
omklede administratieve procedure moeten volgen en 
een inrichting slechts voor een beperkte duur kunnen 
sluiten, kan de spreker sneller en zonder tijdsbeperkingen 
handelen. De heer Moinil gelooft daarom dat zijn actie 
een waardevolle steun kan zijn voor de lokale autoritei-
ten. Zonder een versterking van het politiepersoneel kan 
hij echter onmogelijk een effectieve en systematische 
controle garanderen.

De spreker geeft aan dat het probleem in Brussel 
grote proporties aanneemt; tal van cafés en restaurants 
zijn er in de greep van criminele netwerken. Hij stelt 
met klem dat hij weigert die situatie te accepteren en 
vastbesloten is om actie te ondernemen. Samen met 
zijn collega’s organiseert de heer Moinil elke maand een 
bijzondere operatie om dergelijke illegale ondernemin-
gen te bestrijden. Hij benadrukt echter dat die opdracht 
niet ten volle kan worden uitgevoerd zonder de steun 
van de beleidsmakers en een toename van het aantal 
politieagenten.

De spreker uit ook zijn persoonlijke betrokkenheid bij 
die strijd en zijn wens om dat werk te kunnen voortzetten. 
Hij herinnert aan de drie jaar durende discussies over 
de taalvereisten ten aanzien van de Brusselse procureur 
des Konings en meldt dat er momenteel een beroep loopt 
tegen de wet die voor die functie passieve tweetaligheid 
vereist. De heer Moinil hoopt dat die bepaling niet wordt 
vernietigd, want hij wil zijn verantwoordelijkheden blijven 
uitoefenen. Daarnaast benadrukt hij zijn respect voor 
tweetaligheid en wijst hij erop dat hij systematisch in het 
Nederlands communiceert met zijn Nederlandstalige 
collega’s, zowel mondeling als schriftelijk. In het licht 
van de veiligheids- en gerechtelijke uitdagingen, die 
de taalkwestie ruimschoots overschrijden, roept de 



0689/002DOC 5640

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

réaction nationale unanime de la part de tous les partis 
politiques.

M. Moinil insiste également sur l’importance du travail 
à mener dans la lutte contre le blanchiment d’argent, 
soulignant que des millions d’euros circulent dans ces 
circuits illégaux. Il affirme que ce domaine constitue une 
source potentielle de revenus considérable pour l’État 
et plaide pour un renforcement des moyens alloués à 
ces investigations.

Dans cette optique, il a demandé la création d’un 
coffre-fort virtuel, projet qui vient d’être mis en place par 
le chef de section Asset Recovery. Cet outil permettra 
d’enregistrer de manière centralisée toutes les saisies 
et confiscations réalisées dans le cadre des enquêtes 
judiciaires. L’objectif est d’assurer une transparence totale 
sur les montants récupérés et de fournir des données 
précises aux autorités politiques lorsqu’elles souhaiteront 
évaluer l’impact financier de ces opérations. Il assure 
que les sommes en jeu sont considérables et qu’une 
implication accrue de l’État dans ce domaine pourrait 
générer d’importantes recettes.

Dans cette perspective, une collaboration renforcée 
avec la Cellule de traitement de l’information financière 
(CTIF) et la cellule anti-blanchiment est prévue afin de 
maximiser l’identification et la saisie des avoirs criminels. 
Selon lui, plus les autorités alloueront de ressources à 
ces enquêtes, plus les gains pour l’État seront importants.

M. Moinil met également en avant une contradiction 
perçue par de nombreux citoyens dans l’affectation des 
moyens répressifs. Il rapporte des échanges fréquents 
avec des citoyens qui s’étonnent de recevoir des amendes 
pour excès de vitesse dès qu’ils dépassent de peu la 
limite autorisée – notamment grâce au système cross-
border qui permet de sanctionner les infractions routières 
transnationales –, alors que, dans le même temps, des 
trafiquants de drogue restent en liberté.

Bien qu’il se réjouisse des progrès réalisés en matière 
de sécurité routière, notamment la baisse significative du 
nombre de tués sur les routes bruxelloises, il souligne 
une incompréhension légitime au sein de la population. 
Il constate que les pouvoirs publics investissent des 
moyens considérables dans la répression des infrac-
tions routières, tandis que la lutte contre la criminalité 
organisée ne semble pas bénéficier du même niveau 
d’engagement.

À titre personnel, il estime que vendre de la drogue 
constitue un crime bien plus grave que rouler à 51 km/h 

spreker op tot een unanieme nationale reactie van alle 
politieke partijen.

De heer Moinil benadrukt tevens dat het belangrijk 
is werk te maken van de strijd tegen het witwassen van 
geld en wijst erop dat er miljoenen euro’s circuleren bin-
nen die illegale kanalen. Hij stelt dat dit een potentiële 
bron van aanzienlijke ontvangsten voor de Staat vormt 
en pleit ervoor de aan die onderzoeken toegekende 
middelen op te drijven.

In dat verband heeft hij gevraagd een virtuele kluis 
te creëren, een project dat net is opgezet door het 
afdelingshoofd van de afdeling Asset Recovery. Met 
dat instrument zullen alle inbeslagnemingen en ver-
beurdverklaringen die worden uitgevoerd in het raam 
van gerechtelijke onderzoeken centraal kunnen worden 
geregistreerd. Het is de bedoeling volledige transparantie 
over de teruggevorderde bedragen te garanderen en 
nauwkeurige gegevens te verstrekken aan de politieke 
overheden wanneer zij de financiële impact van die 
operaties willen beoordelen. Hij attendeert erop dat het 
om aanzienlijke bedragen gaat en stelt dat een grotere 
betrokkenheid van de Staat op dat vlak veel ontvangsten 
zou kunnen genereren.

Er staat dan ook een nauwere samenwerking gepland 
met de Cel voor financiële informatieverwerking (CFI) en 
de antiwitwascel, teneinde de identificatie en de inbe-
slagneming van criminele vermogens te maximaliseren. 
Volgens hem zullen de opbrengsten voor de Staat groter 
zijn naarmate de overheden meer middelen uittrekken 
voor die onderzoeken.

De heer Moinil wijst er ook op dat in de ogen van 
veel burgers de repressieve middelen contradictorisch 
worden ingezet. Hij heeft vaak contacten met burgers die 
verbaasd zijn dat ze snelheidsboetes krijgen zodra ze ook 
maar een beetje de toegestane limiet overschrijden – met 
name dankzij het crossbordersysteem dat het mogelijk 
maakt grensoverschrijdende verkeersovertredingen te 
sanctioneren –, terwijl tegelijkertijd drugdealers op vrije 
voeten blijven.

Hoewel hij blij is met de vooruitgang inzake verkeers-
veiligheid, in het bijzonder de aanzienlijke daling van 
het aantal verkeersdoden in Brussel, legt hij de vinger 
op een legitiem gebrek aan begrip bij de bevolking. Hij 
stelt vast dat de overheid veel middelen investeert in de 
bestraffing van verkeersovertredingen, terwijl de strijd 
tegen de georganiseerde criminaliteit niet op hetzelfde 
engagement lijkt te kunnen rekenen.

Persoonlijk vindt hij drugs verkopen een veel ernstiger 
misdrijf dan 51 km/u rijden in een zone waar maximum 
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dans une zone limitée à 50 km/h. Il exprime donc son 
incompréhension face à cette hiérarchie des priorités et 
plaide pour un rééquilibrage des ressources en faveur 
de la lutte contre la criminalité organisée.

M. Moinil alerte sur la situation particulièrement pré-
occupante des mineurs non accompagnés en Belgique. 
Il souligne que ces jeunes, déjà extrêmement vulné-
rables, sont souvent victimes d’agressions, de violences 
sexuelles et d’exploitation. De plus, certains d’entre eux 
sont ensuite enrôlés dans des activités criminelles et 
contraints de commettre des infractions.

Face à cette réalité, une cellule de suivi dédiée aux 
mineurs non accompagnés a été mise en place en 
collaboration avec plusieurs partenaires. Toutefois, le 
nombre de jeunes concernés est si élevé que les capa-
cités d’accueil actuelles sont largement insuffisantes, 
limitant considérablement les possibilités d’intervention.

Il met en évidence une difficulté structurelle: même 
pour les mineurs disposant d’une adresse parentale en 
Belgique, les moyens disponibles sont déjà insuffisants. 
Dans ces conditions, il se demande comment il pourrait 
être en mesure d’assurer une prise en charge efficace 
pour des mineurs qui, en plus, n’ont ni papiers ni repré-
sentants légaux dans le pays. Il qualifie cette situation de 
désastreuse et insiste sur l’urgence d’un renforcement 
des capacités d’accueil et de suivi.

M. Moinil revient sur les questions liées à la consom-
mation de drogues et aux mesures mises en place 
pour lutter contre ce phénomène. Il évoque notamment 
l’interrogation de Mme De Wit concernant l’application 
des transactions pénales et précise qu’il a demandé à 
chaque zone de police d’organiser une opération spé-
ciale mensuelle afin d’assurer le strict respect de la loi. 
Toutefois, il souligne que cette tâche reste difficile en 
raison des moyens limités.

Il partage une expérience particulièrement marquante 
avec la zone de police du sud de Bruxelles, où une 
opération a permis de démanteler un “drive-in” de dro-
gues. Ce dispositif permettait aux consommateurs 
d’acheter des stupéfiants sans même sortir de leur 
véhicule. L’intervention policière a permis d’arrêter les 
responsables de ce trafic, démontrant ainsi l’efficacité 
d’actions ciblées, à condition qu’elles soient menées 
de manière intensive et répétée.

M. Moinil annonce également son intention de renforcer 
les contrôles dans les discothèques et les festivals, où la 
consommation de drogues reste un problème préoccu-
pant. Il considère comme anormal que ces lieux festifs 
soient le théâtre de décès liés à la consommation de 
stupéfiants. Il rappelle qu’à chaque édition du festival 

50 km/u toegestaan is. Hij spreekt dan ook zijn onbegrip 
uit ten aanzien van die prioriteitenhiërarchie en pleit 
ervoor de middelen te herschikken ten gunste van de 
strijd tegen de georganiseerde criminaliteit.

De heer Moinil vestigt de aandacht op de situatie van 
de niet-begeleide minderjarigen in België, die bijzonder 
zorgwekkend is. Hij wijst erop dat die jongeren, die al 
heel kwetsbaar zijn, vaak het slachtoffer worden van 
agressie, seksueel geweld en uitbuiting. Bovendien 
worden sommigen van hen gerekruteerd voor criminele 
activiteiten en gedwongen om misdrijven te plegen.

Als reactie op die toestand werd in samenwerking 
met meerdere partners een monitoringcel voor niet-
begeleide minderjarigen opgezet. Het aantal betrokken 
jongeren is echter zo groot dat de huidige opvangcapa-
citeit ontoereikend is, wat de interventiemogelijkheden 
aanzienlijk beperkt.

Hij attendeert op een structurele moeilijkheid: zelfs 
voor de minderjarigen met een ouderlijk adres in België 
volstaan de beschikbare middelen al niet. Hij vraagt zich 
in die omstandigheden af hoe hij een doeltreffende zorg 
zou kunnen bieden aan minderjarigen die bovendien geen 
papieren of wettelijke vertegenwoordigers in het land 
hebben. Hij acht die toestand rampzalig en benadrukt 
dat het urgent is de opvang- en opvolgingscapaciteiten 
op te schalen.

De heer Moinil komt terug op de vragen in verband 
met druggebruik en op de maatregelen die zijn genomen 
ter bestrijding van dat verschijnsel. Hij verwijst met name 
naar de vraag van mevrouw De Wit inzake de toepassing 
van de minnelijke schikkingen en stipt aan dat hij elke 
politiezone heeft verzocht een bijzondere maandelijkse 
operatie te organiseren om de strikte naleving van de 
wet te waarborgen. Hij benadrukt echter dat die taak 
moeilijk blijft wegens de beperkte middelen.

Hij deelt een heel opmerkelijke ervaring die hij heeft 
gehad met de politiezone Brussel-Zuid, waar een operatie 
leidde tot de ontmanteling van een “drive-in” voor drugs. 
Dat systeem stelde gebruikers in staat drugs te kopen 
zonder zelfs maar uit hun auto te hoeven stappen. Dankzij 
het politieoptreden konden de verantwoordelijken van 
die handel worden aangehouden, wat de doeltreffend-
heid van gerichte acties bewijst. Voorwaarde is wel dat 
zij intensief en herhaaldelijk worden uitgevoerd.

De heer Moinil kondigt ook aan dat hij meer wil con-
troleren in discotheken en op festivals, waar het drug-
gebruik zorgwekkend blijft. Hij vindt het laakbaar dat op 
dergelijke feestlocaties nog steeds mensen overlijden 
als gevolg van het gebruik van verdovende middelen. 
Op Tomorrowland bijvoorbeeld komt elke editie minstens 
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Tomorrowland, au moins une personne perd la vie, un 
fait qui semble banalisé alors qu’il le juge inacceptable.

Le procureur du Roi souligne l’importance de la col-
laboration entre le parquet et l’auditorat du travail. Il 
explique que des réunions mensuelles sont organisées 
afin de définir des objectifs de contrôle ciblés et de 
coordonner les interventions. Cette coopération s’avère 
particulièrement efficace mais nécessite aussi suffisam-
ment de moyens.

M. Moinil répond également aux questions concernant 
la surveillance des prisons et, en particulier, le contrôle 
des gardiens de prison. Il constate qu’en Belgique, aucun 
contrôle structuré n’est actuellement mis en place pour 
encadrer et surveiller leur travail.

Il cite l’exemple de la France, qui dispose d’un service 
dédié à l’inspection des établissements pénitentiaires. 
Bien qu’il reconnaisse que ce modèle ne soit pas parfait, 
il estime qu’il constitue une référence utile pour réfléchir 
à une meilleure organisation du contrôle des prisons 
en Belgique.

Il rappelle que sa compétence en tant que procureur 
est strictement judiciaire: il peut poursuivre les infrac-
tions, mais ne peut pas assurer la présence continue 
d’un magistrat au sein des prisons, car, non seulement 
ce ne serait pas légal, mais ce ne serait également pas 
possible.

L’intervenant insiste sur la nécessité d’un soutien 
accru aux gardiens de prison, qui se retrouvent dans 
une situation extrêmement difficile. Selon lui, ils sont 
souvent confrontés à un dilemme insoutenable: soit être 
corrompus par des réseaux criminels actifs en prison, 
soit devenir eux-mêmes victimes de violences. Il rappelle 
un fait alarmant: des gardiens ont récemment été la 
cible de cocktails Molotov lancés contre leur domicile.

M. Moinil répond à la question de M. Goffin concernant 
d’éventuelles menaces pesant sur les magistrats. À ce 
jour, il affirme que ses propres magistrats ne sont pas 
directement menacés, mais il souligne que la situation 
sécuritaire demeure extrêmement préoccupante. Il 
évoque son propre vécu, rappelant qu’il a vécu trois ans 
et demi sous protection rapprochée, avec des gardes 
du corps, en raison de projets d’assassinat le visant 
personnellement. Il admet que cette expérience n’a 
pas été facile et témoigne du niveau de danger auquel 
certains magistrats sont exposés. Il cite également 
l’exemple d’un juge d’instruction à Anvers, qui a dû être 
placé dans une safe house pour assurer sa sécurité. De 
plus, il rappelle qu’un projet d’enlèvement visant l’ancien 

één iemand om het leven. Dat wordt stilaan afgedaan 
als een fait divers, terwijl dat toch onaanvaardbaar is.

De procureur des Konings hamert op het belang 
van een goede samenwerking tussen het parket en 
het arbeidsauditoraat. Hij legt uit dat er maandelijkse 
vergaderingen worden gehouden om gerichte contro-
les op te zetten en de interventies te coördineren. Die 
samenwerking blijkt bijzonder doeltreffend, maar vereist 
ook voldoende middelen.

De heer Moinil antwoordt tevens op de vragen omtrent 
de bewaking van de gevangenissen en meer bepaald 
omtrent de controle op de gevangenisbewaarders. Hij 
stelt vast dat het in België ontbreekt aan een structureel 
controlekader om cipiers te ondersteunen en toe te zien 
op hun werk.

Frankrijk bijvoorbeeld heeft een aparte dienst voor de 
inspectie van de penitentiaire inrichtingen. Het klopt dat 
ook dat model manco’s vertoont, maar de heer Moinil is 
van mening dat het als nuttig uitgangspunt kan dienen 
om de controle op de gevangenissen in België beter te 
organiseren.

Hij herinnert eraan dat zijn bevoegdheid als procureur 
van strikt gerechtelijke aard is: hij kan misdrijven vervol-
gen, maar hij kan niet permanent een magistraat in de 
gevangenissen posteren. Dat zou niet alleen onwettig 
maar gewoon ook onmogelijk zijn.

De spreker dringt aan op een betere ondersteuning 
van de cipiers, die in extreem lastige omstandigheden 
moeten werken. Ze staan volgens hem vaak voor een 
onhoudbaar dilemma: meewerken met misdaadnetwerken 
die vanuit de gevangenissen opereren, dan wel zelf het 
slachtoffer worden van geweld. Hij verwijst daarbij naar 
een alarmerende trend waarbij de huizen van cipiers 
worden bestookt met molotovcocktails.

Vervolgens antwoordt de heer Moinil op de vraag van 
de heer Goffin over eventuele bedreigingen tegen ma-
gistraten. Hij stelt dat zijn eigen magistraten momenteel 
niet rechtstreeks worden bedreigd, maar benadrukt wel 
dat de veiligheidssituatie bijzonder verontrustend blijft. 
De heer Moinil kreeg er ook zelf mee te maken. Zo stond 
hij vanwege doodsbedreigingen drieënhalf jaar onder 
verscherpte bewaking, bodyguards incluis. Dat was geen 
gemakkelijke tijd. Het toont ook aan welk gevaar sommige 
magistraten lopen. De spreker vermeldt daarnaast het 
voorbeeld van een Antwerpse onderzoeksrechter die 
tijdelijk naar een safehouse moest verhuizen om zijn 
veiligheid te waarborgen. Hij herinnert ook aan de plan-
nen om de gewezen minister van Justitie te ontvoeren, 
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ministre de la Justice a été déjoué, démontrant que les 
menaces contre les acteurs du système judiciaire sont 
bien réelles et actuelles.

À l’échelle internationale, il met en garde contre un 
phénomène déjà observé aux Pays-Bas, où un avocat 
et un journaliste ayant enquêté sur le crime organisé 
ont été assassinés. Il s’interroge donc sur la réaction 
des autorités belges: faut-il attendre qu’un magistrat 
soit tué pour prendre la mesure du danger? Il rappelle 
qu’un juge de paix a déjà été assassiné à Bruxelles et 
que, malgré cet événement tragique, les mesures de 
sécurité restent insuffisantes. Il pointe notamment le 
manque de sécurisation du palais de justice concerné, 
soulignant que rien n’empêcherait aujourd’hui un nouvel 
attentat contre un magistrat exerçant dans ce bâtiment.

Enfin, il attire l’attention sur la violence croissante à 
l’égard des forces de l’ordre. Il évoque un fait alarmant 
survenu à Anderlecht, où des policiers ont été pris pour 
cible par des tirs de kalachnikov. Il rappelle que deux 
inspecteurs ont essuyé des rafales de tirs. Face à cette 
situation gravissime, M. Moinil réitère sa demande de 
moyens supplémentaires afin de garantir la protection 
des magistrats et des policiers.

M. Moinil insiste sur l’urgence d’appliquer les lois 
existantes avant d’envisager d’éventuelles améliorations 
législatives. S’il reconnaît que des réformes peuvent 
être nécessaires, il estime que la priorité absolue est 
d’assurer une application stricte des lois en vigueur afin 
de renforcer l’État et garantir la sécurité intérieure de la 
Belgique. Il rappelle que si la protection des frontières 
est essentielle, il est tout aussi crucial de ne pas perdre 
de vue les menaces internes et d’éviter un débat stérile 
sur la répartition des responsabilités entre les différents 
niveaux de pouvoir.

Il souligne que l’ensemble de la chaîne judiciaire porte 
une part de responsabilité dans le bon fonctionnement du 
système, la justice en premier lieu. Il admet que, comme 
dans toute administration, certains professionnels sont 
plus investis que d’autres, mais il affirme que la volonté 
d’améliorer le fonctionnement de la justice est bien réelle, 
à condition que les moyens nécessaires soient fournis.

M. Moinil tient à préciser qu’il ne cherche pas à opposer 
le pouvoir judiciaire aux pouvoirs législatif et exécutif. Il 

om maar aan te geven dat de bewaarders van ons 
rechtssysteem wel degelijk gevaar lopen.

Op het internationale vlak waarschuwt hij voor een 
oprukkend fenomeen dat bijvoorbeeld Nederland al 
heeft mogen ondervinden. Daar werden een advocaat 
en een journalist vermoord omdat ze een onderzoek 
deden naar de georganiseerde misdaad. Hij vraagt dan 
ook naar de plannen van de Belgische overheden. Is 
het wachten tot ook hier een magistraat het leven laat 
alvorens men de dreiging serieus neemt? Hij wijst erop 
dat ook in Brussel al een vrederechter werd vermoord, 
maar ondanks die tragische gebeurtenis blijven de 
veiligheidsmaatregelen ontoereikend. Zo moet volgens 
hem de beveiliging van het desbetreffende gerechtshof 
dringend worden opgeschroefd, want momenteel staat 
niets een nieuwe aanslag tegen een magistraat in dat 
gebouw in de weg.

Tot slot vestigt hij nog de aandacht op het toene-
mende geweld tegen de ordediensten. In Anderlecht 
bijvoorbeeld werden politieagenten onder vuur genomen 
met kalasjnikovs. Twee inspecteurs moesten daar een 
kogelregen trotseren en dat is alarmerend. Gezien de 
ernst van de situatie herhaalt de heer Moinil zijn vraag 
om extra middelen, zodat magistraten en politieagenten 
de bescherming krijgen die ze verdienen.

De heer Moinil beklemtoont dat de bestaande wet-
ten dringend moeten worden toegepast alvorens na te 
denken over eventuele aanpassingen aan de wetgeving. 
Hoewel hij erkent dat hervormingen nodig kunnen zijn, 
is hij van mening dat absoluut voorrang moet worden 
gegeven aan een strikte toepassing van de vigerende 
wetten om de Staat te versterken en de binnenlandse 
veiligheid van België te waarborgen. Dat de grenzen 
worden beschermd is volgens hem weliswaar van es-
sentieel belang, maar even cruciaal is dat de interne 
dreigingen niet uit het oog worden verloren en dat er 
geen steriel debat wordt gevoerd over de verdeling 
van de verantwoordelijkheden tussen de verschillende 
beleidsniveaus.

Hij benadrukt dat de hele gerechtelijke keten een 
deel van de verantwoordelijkheid draagt voor de goede 
werking van het systeem, het gerecht in de eerste plaats. 
Hij geeft toe dat, zoals in elke administratie, sommige 
medewerkers meer engagement aan de dag leggen 
dan andere, maar hij benadrukt dat de bereidheid om 
de werking van justitie te verbeteren wel degelijk reëel 
is, op voorwaarde dat de nodige middelen ter beschik-
king worden gesteld.

De heer Moinil verduidelijkt dat hij niet er niet op uit is 
de rechterlijke macht en de wetgevende en uitvoerende 
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rappelle que, contrairement aux États-Unis, les magistrats 
en Belgique ne sont pas élus et ne recherchent pas la 
popularité. Son objectif est uniquement de garantir aux 
citoyens une justice digne de leur pays et à la hauteur 
des valeurs que la Belgique incarne.

Il conclut en affirmant son optimisme quant à l’avenir 
et en espérant que son message sera entendu et relayé. 
S’adressant aux représentants de la majorité gouverne-
mentale comme à ceux de l’opposition, il appelle à une 
union des forces politiques pour traiter ces enjeux en 
dehors des clivages partisans. Selon lui, l’heure n’est pas 
à la confrontation politique, mais à une action collective 
pour renforcer l’État de droit et garantir la sécurité et la 
justice pour tous.

IV. — RÉPLIQUES ET RÉPONSES 
COMPLÉMENTAIRES

M. Ridouane Chahid (PS) retient que, pour pouvoir 
fonctionner correctement, chaque maillon de la chaîne de 
sécurité doit pouvoir obtenir au minimum les ressources 
que la loi prévoit déjà, voire recevoir un renforcement 
de ses moyens. Concernant les effectifs policiers, le 
procureur du Roi a précisé qu’il manquait environ 100 
policiers au sein de la police judiciaire fédérale, mais 
n’a pas donné d’estimation des besoins au niveau des 
zones de police locales, alors que celles-ci assument 
non seulement leurs missions habituelles, mais égale-
ment des tâches spécifiques telles que la surveillance 
du métro ou le transport des détenus.

M. Christoph D’Haese (N-VA) remercie M. Moinil 
pour son analyse détaillée et son ouverture d’esprit. Les 
projets du procureur du Roi nécessiteront un important 
déploiement de ressources. Quelle trajectoire M. Moinil 
envisage-t-il de suivre? Le membre souhaite qu’une 
forme de procédure d’évaluation mutuelle soit adoptée 
afin que le procureur puisse être soutenu en cas de 
besoin et que la commission soit informée des progrès 
réalisés – ou de l’absence de progrès. C’est important 
en vue de la réhabilitation de l’État de droit, qui est 
actuellement défaillant.

M. Pierre Jadoul (MR) insiste sur la gravité des enjeux 
évoqués, soulignant que la société est confrontée à 
une véritable situation de guerre, ce qui implique une 
responsabilité majeure pour les décideurs politiques. Il 
soutient la proposition de M. D’Haese d’effectuer un suivi 
régulier de l’évolution de la situation dans les domaines 
de la justice et de la police.

macht tegen elkaar uit te spelen. Hij wijst erop dat de 
Belgische magistraten, in tegenstelling tot wat in de 
Verenigde Staten het geval is, niet worden verkozen 
en niet streven naar populariteit. Hun enige doel is de 
burgers gerechtigheid te waarborgen die hun land waar-
dig is en die in overeenstemming is met de waarden die 
België belichaamt.

Tot slot spreekt hij zijn optimisme uit over de toekomst, 
in de hoop dat zijn boodschap gehoord en doorgegeven 
zal worden. Hij roept de vertegenwoordigers van zowel 
de meerderheid als de oppositie op de politieke krachten 
te bundelen om deze uitdagingen over de partijgrenzen 
heen aan te gaan. Volgens hem is dit niet het moment 
voor politieke confrontatie, maar voor collectieve actie 
om de rechtsstaat te versterken en veiligheid en gerech-
tigheid voor eenieder te waarborgen.

IV.— REPLIEKEN EN AANVULLENDE 
ANTWOORDEN

De heer Ridouane Chahid (PS) onthoudt dat, voor een 
goede werking, elke schakel van de veiligheidsketen op 
zijn minst moet beschikken over de middelen waarin de 
wet reeds voorziet of zelfs meer middelen moet krijgen. 
Met betrekking tot het aantal politieagenten heeft de 
procureur des Konings erop gewezen dat er een tekort 
is van honderd agenten binnen de federale gerechte-
lijke politie, maar hij heeft geen raming gegeven van de 
noden op het niveau van de lokale politiezones, terwijl 
zij naast hun gebruikelijke taken ook specifieke taken 
op zich nemen, zoals het bewaken van de metro of het 
vervoeren van gedetineerden.

De heer Christoph D’Haese (N-VA) dankt de heer 
Moinil voor zijn gedetailleerde analyse en open kijk. De 
plannen van de procureur des Konings vereisen een 
grote inzet van middelen. Welk traject beoogt de heer 
Moinil? Voor het lid is het wenselijk dat er een soort van 
wederzijds evaluatietraject komt, zodat de procureur des 
Konings gesteund kan worden wanneer hij dat nodig 
heeft en de commissie geïnformeerd wordt over de 
voortgang – of het gebrek hieraan. Dit is belangrijk om 
de thans falende rechtsstaat terug in ere te herstellen.

De heer Pierre Jadoul (MR) beklemtoont de ernst van 
de aangekaarte uitdagingen en het feit dat de samen-
leving wordt geconfronteerd met een heuse oorlogs-
situatie, wat impliceert dat de beleidsmakers een grote 
verantwoordelijkheid dragen. Hij steunt het voorstel van 
de heer D’Haese om de evolutie van de situatie op het 
vlak van Justitie en politie regelmatig te volgen.
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M. Alexander Van Hoecke (VB) adhère largement 
aux propos du procureur du Roi. Se concentrer sur les 
victimes, comme le préconise M. Moinil, est également 
une priorité absolue pour le membre. L’impunité dont 
bénéficient de nombreux criminels est contraire à toute 
forme de justice et mine l’assise de l’État de droit. C’est 
pourquoi le groupe VB a encore récemment déposé 
une proposition en faveur de l’exécution des courtes 
peines d’emprisonnement. Les jugements devraient être 
exécutés mais, en pratique, ils le sont trop rarement.

Le manque de capacités pour accueillir et prendre en 
charge les mineurs problématiques représente un véri-
table enjeu. Les quatre-vingts jeunes qui ont été refusés 
deviendront des criminels endurcis. Cette situation est 
profondément regrettable.

Le groupe VB n’a jamais prétendu que les problèmes 
liés à la drogue et à la poursuite des activités criminelles 
dans les prisons étaient faciles à résoudre. Toutefois, 
cette question devrait être prioritaire, sans quoi il sera 
impossible de lutter efficacement contre le crime orga-
nisé, auquel cas les condamnations ne seront que 
symboliques.

Le membre voit se dégager un consensus politique 
croissant sur le rôle important des consommateurs de 
drogues dans la problématique des stupéfiants. L’évolution 
vertigineuse des programmes pour la jeunesse observée 
au cours des dix dernières années est notable en ce 
qui concerne la perception de la drogue, et marque un 
tournant inquiétant. La consommation de cocaïne n’a 
rien de normal pour les jeunes de dix-huit ans, et elle 
n’a pas sa place dans la vie normale de ces jeunes.

M. Matti Vandemaele (Ecolo-Groen) salue tout d’abord 
le travail du parquet et des autres acteurs de terrain.

M. Moinil a indiqué qu’il avait remis au gouvernement 
une note dans laquelle les besoins et les recomman-
dations sont énumérés. Il espère que cette note pourra 
être communiquée à la commission.

Le fil rouge que M. Moinil compte suivre est clair: 
compléter les cadres et appliquer les lois. Les problèmes 
sont nombreux et leur ampleur est stupéfiante.

D’autres États membres de l’Union européenne 
demandent souvent à la Belgique de reprendre les crimi-
nels de nationalité belge. La Belgique y donne toujours 
suite. Le membre a cru comprendre que la Belgique 
n’adresse, quant à elle, pas de demande ayant le même 
objet aux autres États membres de l’Union européenne. 
Est-ce exact? Il serait difficilement compréhensible que la 

De heer Alexander Van Hoecke (VB) stemt in met het 
grootste deel van wat de procureur des Konings heeft 
gezegd. De focus op de slachtoffers die de heer Moinil 
belijdt, is ook voor het lid een absolute prioriteit. De straf-
feloosheid van talrijke criminelen druist in tegen elke vorm 
van rechtvaardigheid en ondergraaft het draagvlak van 
de rechtsstaat, reden waarom de VB-fractie nog onlangs 
een voorstel heeft gedaan om de korte gevangenisstraf-
fen uit te voeren. Vonnissen moeten uitgevoerd worden, 
maar in de praktijk gebeurt dit te zelden.

De gebrekkige capaciteit om minderjarigen in een 
problematische situatie op te vangen en te behandelen, 
is uitermate problematisch. De tachtig jongeren die ge-
weigerd zijn, zullen doorgewinterde criminelen worden. 
Dit is zeer betreurenswaardig.

De VB-fractie heeft nooit gesteld dat het drugspro-
bleem in de gevangenissen en het probleem dat gedeti-
neerden hun criminele activiteiten vanuit de cel kunnen 
verderzetten gemakkelijk opgelost kan worden. Maar dit 
moet een prioriteit zijn. Anders kan de georganiseerde 
criminaliteit niet daadwerkelijk aangepakt worden en 
zijn veroordelingen louter voor de schijn.

Het lid ziet een groeiende politieke consensus dat 
druggebruikers een belangrijke rol spelen in de drugspro-
blematiek. Het valt op wat voor een duizelingwekkende 
evolutie jongerenprogramma’s hebben doorgemaakt in 
de laatste tien jaar als het aankomt op de beeldvorming 
van drugs. Hiermee slaat men een verkeerde weg in. 
Cocaïnegebruik is niet normaal voor een achttienjarige 
en maakt geen deel uit van een normale leefwereld van 
achttienjarigen.

De heer Matti Vandemaele (Ecolo-Groen) uit in de 
eerste plaats zijn waardering voor het werk van het 
parket en de overige terreinactoren.

De heer Moinil vermeldde dat hij een nota aan de 
regering heeft overhandigd met noden en aanbevelin-
gen. Hij hoopt dat deze nota met de commissie gedeeld 
kan worden.

De rode lijn van de heer Moinil is duidelijk: vul de 
kaders en pas de wetten toe. De problemen zijn talrijk 
en indrukwekkend.

Andere lidstaten van de Europese Unie vragen 
vaak aan België om criminelen terug te nemen met de 
Belgische nationaliteit. België gaat hier altijd op in. Maar 
begrijpt het lid het goed dat België deze vraag niet stelt 
aan de andere lidstaten van de Europese Unie? Dat zou 
moeilijk te begrijpen zijn, gelet op het aantal criminelen 
met een buitenlandse nationaliteit. Wat de wapenhandel 
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Belgique n’entreprenne pas les démarches nécessaires 
alors que les criminels de nationalité étrangère sont 
nombreux.En ce qui concerne le trafic d’armes, M. Moinil 
attend que le gouvernement prenne une décision. En 
quoi cette décision consistera-t-elle?

En conclusion, le membre déclare que la tâche fon-
damentale des pouvoirs publics est d’assurer la sécurité 
et qu’un effort concerté est nécessaire pour permettre 
à l’ensemble des citoyens d’en bénéficier à nouveau.

M. Ismaël Nuino (Les Engagés) revient sur la ques-
tion de la normalisation de la drogue. Le procureur du 
Roi a parlé de la nécessité d’une approche préventive 
et sanitaire, qui est évidemment nécessaire. Quand on 
parle du fait de moins normaliser, de mettre effective-
ment l’emphase sur le fait que toute drogue mène à 
des trafics et mène à donner de l’argent à des réseaux, 
on parle aussi de ce travail transversal avec les entités 
fédérées. Il y a aussi un travail de prévention à faire 
auprès, par exemple, des organisateurs de soirées, 
des organisateurs de festivals, qui souvent sont, d’une 
manière ou d’une autre, relativement au courant de ce 
qui se passe dans leur salle.

Il faut donc qu’à tous les niveaux de pouvoir, on soit en 
capacité d’avoir un dialogue honnête et franc avec tous 
les acteurs, pour s’assurer qu’il n’y ait pas de tolérance 
sur le fait de laisser ce trafic clandestin perdurer. C’est 
vraiment un message important pour tous les niveaux 
de pouvoir.

Par ailleurs, l’orateur se demande si la lutte contre le 
narcotrafic risque de mener le parquet à un moment à 
délaisser d’autres délits. Par exemple, on sait que les 
violences intrafamiliales ont énormément augmenté 
depuis le COVID-19. Si oui, comment éviter ce risque?

M. Julien Moinil rappelle qu’il était avocat avant sa 
carrière dans la magistrature. Il vise donc toujours à 
défendre les citoyens.

Il souligne qu’il faut évidemment sensibiliser les orga-
nisateurs de festival et cela sera fait. Dans un premier 
temps, le procureur du Roi va simplement avertir qu’il 
y aura des contrôles et que les organisateurs doivent 
prendre des mesures. S’ils ne le font pas, le parquet 
appliquera la loi pénale.

Par ailleurs, le procureur du Roi indique qu’il ne dé-
laissera aucun champ du parquet. Il est évident que 
les violences sont sa première priorité, qu’elles soient 
liées au narcotrafic ou aux violences intrafamiliales, d’où 
notamment sa demande de réintroduire les interdictions 

betreft, wacht de heer Moinil op een beslissing van de 
regering. Welke beslissing zou dat zijn?

Afsluitend stelt het lid dat veiligheid de basistaak van 
de overheid is en een gezamenlijke inspanning nodig is 
om die veiligheid opnieuw te kunnen garanderen aan 
alle burgers.

De heer Ismaël Nuino (Les Engagés) komt terug op 
de kwestie van de normalisering van drugs. De pro-
cureur des Konings had het over een preventieve en 
zorggerichte aanpak, die uiteraard noodzakelijk is. Als 
het gaat over minder normalisering, over het effectief 
benadrukken dat alle drugs leiden tot drugshandel en 
geld dat naar de netwerken vloeit, dan gaat het ook 
over dit hokjesoverschrijdend werk met de deelstaten. 
Er moet ook preventiewerk worden gedaan samen met 
bijvoorbeeld feest- en festivalorganisatoren, die vaak 
op de een of andere manier vrij goed op de hoogte zijn 
van wat er op hun evenement gebeurt.

Op alle beleidsniveaus moet een eerlijke en open 
dialoog kunnen worden gevoerd met alle belangheb-
benden, opdat niet langer wordt getolereerd dat deze 
illegale drugshandel voort zijn gang kan gaan. Dat is 
echt een belangrijke boodschap voor alle beleidsniveaus.

De spreker vraagt zich tevens af of de strijd tegen 
de drugshandel er op een bepaald moment toe kan 
leiden dat het parket geen tijd meer heeft voor andere 
misdrijven. Zo weten we dat intrafamiliaal geweld enorm 
is toegenomen sinds de covidperiode. Hoe kunnen we 
dat voorkomen?

De heer Julien Moinil herinnert eraan dat hij vóór zijn 
loopbaan in de magistratuur advocaat was. Hij heeft 
zich dus altijd ingezet voor de verdediging van burgers.

Hij benadrukt dat festivalorganisatoren uiteraard bewust 
moeten worden gemaakt van het probleem, en dat zal 
ook gebeuren. In eerste instantie zal de procureur des 
Konings alleen verwittigen dat er controles zullen zijn en 
dat de organisatoren maatregelen moeten nemen. Indien 
ze dat niet doen, zal het parket de strafwet toepassen.

De procureur des Konings geeft ook aan dat hij geen 
enkel bevoegdheidsdomein van het parket zal veronacht-
zamen. Het spreekt voor zich dat geweld een prioriteit 
vormt, of het nu gaat om druggerelateerd of intrafamiliaal 
geweld. Vandaar zijn verzoek om tijdelijke huisverboden 
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temporaires de résidence et de protéger les victimes 
de violences.

Le procureur du Roi rappelle que les réactions ont 
quasi triplé depuis le 9 janvier 2025. Plus de 2.000 per-
sonnes sont venues déférer au parquet. C’est donc trois 
fois plus que par le passé. Pour travailler, le parquet a 
cependant besoin de moyens. Le gouvernement régional 
a demandé quels étaient les besoins du parquet. Le 
procureur du Roi a répondu qu’il avait besoin de moyens 
supplémentaires. Cette demande est un signal positif, 
mais il faut maintenant agir.

Combien faudrait-il de moyens en plus pour les polices 
locales? Évidemment, cela dépend de chaque police, 
mais l’orateur considère que la priorité est la zone Midi, 
même si les autres zones – par exemple le quartier 
nord – a aussi des difficultés.

L’orateur dispose de tableaux par zone et il souligne 
qu’il doit pouvoir, au niveau légal, disposer de 10 % 
de capacité. Par exemple, sur une zone comptant 600 
personnes, 60 personnes doivent être dédiées au judi-
ciaire. La zone midi, actuellement, n’est pas en capacité 
de respecter ce chiffre. Donc, il y a évidemment des 
besoins et l’orateur considère que l’idéal serait que 
la conférence des bourgmestres bruxellois fasse une 
cartographie des besoins. Actuellement, les zones de 
police, avec le sous-financement de certaines zones, 
ne sont pas en mesure de fournir la capacité demandée 
par le procureur du Roi.

M. Ridouane Chahid (PS) indique que dans la com-
mune d’Evere, dont il a été bourgmestre pendant long-
temps, il n’y a plus qu’une seule patrouille qui circule la 
nuit car il faut mettre à disposition de la gare du Nord 
– située à Schaerbeek–, l’ensemble du reste des effec-
tifs pour pouvoir répondre aux missions qui ne sont pas 
censées être les missions des zones de police.

M. Julien Moinil confirme que la gare du Nord est 
actuellement une zone de non-droit où, même s’il y a 
un travail fait par la police, la situation n’en reste pas 
moins scandaleuse. Des agressions sexuelles ont lieu 
à la gare du Nord chaque semaine. Va-t-on tolérer cela 
longtemps? Donc, effectivement, il est nécessaire de 
disposer de plus de policiers pour appréhender ces 
délinquants.

Les rapporteurs, Les présidents,

Philippe Goffin
Matti Vandemaele

Maaike De Vreese (a.i.)
Ismaël Nuino

opnieuw in te voeren en de slachtoffers van geweld te 
beschermen.

De procureur des Konings wijst erop dat de reacties 
sinds 9 januari 2025 bijna verdriedubbeld zijn. Er wer-
den meer dan 2000 personen ter beschikking gesteld 
van het parket. Dat is dus drie keer meer dan in het 
verleden. Het parket heeft echter middelen nodig om 
zijn werk te kunnen doen. De gewestregering heeft naar 
de behoeften van het parket gepolst. De procureur des 
Konings heeft geantwoord dat er extra middelen nodig 
zijn. Dit verzoek is een positief signaal, maar nu is het 
tijd voor actie.

Hoeveel extra middelen zijn er nodig voor de lokale 
politie? Dat is uiteraard voor elke politiezone anders, maar 
de spreker meent dat de zone Brussel-Zuid prioritair is, 
ook al hebben andere zones, zoals de Noordwijk, ook 
problemen.

De spreker beschikt over een overzicht per zone 
en stipt aan dat hij wettelijk op 10 % van de capaciteit 
moet kunnen rekenen. In een zone van 600 personen 
moeten er bijvoorbeeld 60 voor de rechterlijke macht 
werken. De politiezone Zuid kan momenteel niet aan 
dit cijfer voldoen. Er zijn dus duidelijk behoeften en de 
spreker zou het ideaal vinden, mocht de conferentie van 
Brusselse burgemeesters die behoeften in kaart brengen. 
Momenteel zijn de politiezones niet in staat om in de 
door de procureur des Konings gevraagde capaciteit te 
voorzien, omdat bepaalde zones ondergefinancierd zijn.

De heer Ridouane Chahid (PS) wijst erop dat er in 
de gemeente Evere, waar hij lange tijd burgemeester 
is geweest, ‘s nachts nog maar één patrouille rondrijdt, 
omdat al het andere personeel moet worden ingezet 
in het station Brussel-Noord, in Schaarbeek, waar het 
opdrachten uitvoert die niet tot het takenpakket van de 
politiezones behoren.

De heer Julien Moinil bevestigt dat het station Brussel-
Noord momenteel een no-gozone is. Ook al doet de 
politie wel iets, de situatie blijft er schandalig. Elke week 
zijn er in het station van Brussel-Noord gevallen van 
seksuele agressie. Hoelang wordt dit nog getolereerd? 
Er zijn dus effectief meer politieagenten nodig om deze 
delinquenten op te pakken.

De rapporteurs, De voorzitters,

Philippe Goffin 
Matti Vandemaele

Maaike De Vreese (a.i.)
Ismaël Nuino

Centrale drukkerij - Imprimerie centrale


